
Виноделы 
сушат 
игристое
Российские предприятия 
наращивают  
выпуск брюта

Изменение потребительских 
предпочтений и возможность за‑
нять часть доли импорта стиму‑
лируют производство игристых 
вин категории брют в России. 
В 2022 году выпуск таких напит‑
ков вырос более чем на 40%, что 
привело к сокращению доли по‑
лусладких игристых вин. Допол‑
нительный спрос на местный 
брют может обеспечить рост цен 
на иностранные вина.

Брюты и экстра-брюты вытесня-
ют полусладкие напитки в структу-
ре производства игристых вин в Рос-
сии, следует из данных Роскачества, 
выпускающего «Винный гид Рос-
сии». По оценкам аналитиков, в 2022 
году местные виноделы увеличи-
ли выпуск брютов почти на 42%, 
до 6,1 млн дал год к году, а доля сег-
мента превысила 37,7% против 33,3% 
годом ранее. Производство полу-
сладких игристых вин за этот пери-
од выросло на 17,9%, до 8,5 млн дал, 
а их доля снизилась до 52,5% про-
тив 55,8% годом ранее. Общее про-
изводство игристых вин в стране, 
по данным Росалкогольрегулирова-
ния, в 2022 году увеличилось на 25%, 
до 16,1 млн дал год к году.

В структуре новинок на рынке иг-
ристых вин брюты уже формируют 
большую часть. По оценкам Роска-
чества, в прошлом году ассортимент 
российских игристых вин расши-
рился примерно на 140 единиц, 
до 1,1 тыс. позиций. В частности, 
около 80 новинок пришлось на брю-
ты и экстра-брюты, а 55 позиций — 
на полусладкие игристые вина.

Директор по маркетингу Lud-
ing Group Андрей Ушаков добавля-
ет, что продажи брютов в 2022 году 
также росли наибольшими темпами 
среди российских игристых вин — 
на 23,7%, тогда как полусухих — 
на 2,1%, полусладких — на 0,2%, 
а сладких — сократились почти 
на 18% год к году. Господин Ушаков 
связывает тренд с изменениями по-
требительских предпочтений и ро-
стом предложения качественных на-
питков от виноделов Краснодарского 
края, Крыма и Дагестана. Время полу-
сладких и полусухих вин постепенно 
уходит, а компетенции российских 
виноделов растут, говорит гендирек-
тор «Фанагории» Петр Романишин.

Президент Ladoga Вениамин Гра-
бар добавляет, что качественные иг-
ристые вина проще в производстве, 
чем качественные тихие. Для полу-
чения максимальной выгоды и вы-
соких объемов при более низких 
затратах виноделам целесообразно 
заполнять свободные ниши на рын-
ке именно игристым, отмечает он. 
Исполнительный директор вино-
торговой компании Fort Александр 
Липилин добавляет, что часть полу-
сладких вин могла перейти в катего-
рию слабоалкогольных напитков по-
сле запрета называть вином продукт 
на базе импортного виноматериала. 
За брют потребители также готовы 
платить больше, указывает он.
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Кто вы, мастера ковида?
ВОЗ все еще надеется продолжить расследование происхождения COVID-19
Всемирная организация здра‑
воохранения (ВОЗ)  продолжит 
запрашивать у Китая данные, 
которые помогут вывести из ту‑
пика расследование о проис‑
хождении новой коронавирус‑
ной инфекции. Официальный 
представитель ВОЗ заявил 
об этом после того, как СМИ со‑
общили о «тихой» приостанов‑
ке этого процесса. Участник 
первой и единственной экспе‑
диции экспертов ВОЗ в Ухань 
замдиректора по научной ра‑
боте института эпидемиоло‑
гии и микробиологии имени 
Пастера Владимир Дедков за‑
явил „Ъ“: научная работа была 
«драматически политизирова‑
на», из‑за чего китайская сторо‑
на отказалась от дальнейшего 
сотрудничества.

О том, что ВОЗ приостанавли-
вает дальнейшее расследование 
происхождения коронавируса 
из-за проблем со сбором необхо-
димых для этого данных, сообщи-
ли влиятельный научный журнал 
Nature и газета The Daily Tele-
graph. В Nature даже уточнили, 
что процесс остановили «по-тихо-
му». Официальный представитель 
ВОЗ Тарик Яшаревич оператив-
но опроверг сообщения в СМИ, 
назвав их «неточными». Он зая-
вил, что организация выступает 
за продолжение изучения приро-
ды SARS-CoV-2 и по-прежнему про-
сит Китай предоставить сведения, 
без которых невозможно продви-
нуться вперед. Господин Яшаре-
вич напомнил, что создание при 
ВОЗ в 2021 году научно-консульта-
тивной группы экспертов по но-
вым опасным патогенам (SAGO) 
«является лучшей попыткой сдви-
нуть дело с мертвой точки».

Впрочем, замдиректора по на-
учной работе ФБУН НИИ эпидеми-
ологии и микробиологии имени 
Пастера Владимир Дедков счита-
ет, что СМИ лишь обнародовали 
то, что и так всем известно: в тече-
ние последних двух лет никаких 
исследований происхождения CO-
VID-19 не проводится. Господин 
Дедков был в числе десяти между-
народных экспертов ВОЗ, которые 
в январе 2021 года отправились 
в Ухань (там был зафиксирован 
первый очаг заболевания), чтобы 
проанализировать собранные ки-
тайскими учеными данные. «В сво-
ем отчете о первой фазе расследо-
вания мы предупреждали, что 
политизация затормозит научный 
процесс. По сути, так и произошло. 
ВОЗ продолжал требовать от Китая 

доказательств того, что это не они 
сделали вирус, требовать более де-
тального допуска на их объекты, 
а Китай, естественно, этого не хо-
тел, и ничего не происходило. 
И пока это так, происходить не бу-
дет»,— полагает Владимир Дедков. 

Напомним, ученые тогда выра-
ботали четыре гипотезы возмож-
ного происхождения коронави-
руса. По оценкам специалистов, 
«вероятно» или «очень вероятно» 
передача произошла от летучих 
мышей к людям через другое жи-
вотное. При этом заражение на-
прямую через летучих мышей оце-
нивается как просто «вероятное». 
Также возможен, но с низкой веро-
ятностью сценарий заражения че-
рез продукты питания.

Ученые отметили, что бли-
жайший родственник вызвавше-
го пандемию коронавируса обна-
ружен у летучих мышей, однако 
«эволюционная дистанция» между 

этими вирусами летучих мышей 
и SARS-CoV-2 оценивается в не-
сколько десятилетий, так что пред-
полагается наличие промежуточ-
ного звена. В отчете указывается, 
что очень похожие вирусы были 
найдены у панголинов, однако 
этой инфекции также подвержены 
норки и кошки, так что переносчи-
ками могли выступить и они.

Ничего экстраординарного 
в том, что специалисты пока не на-
шли «виновное» животное, нет, 
комментирует Владимир Дедков. 
«Первая вспышка лихорадки Мар-
бург, вызванной одноименным ви-
русом, зафиксирована в 1976 году. 
Периодически они возникают, на-
пример, последняя была в Кон-
го, но мы до сих пор не знаем, где 
в природе резервуар этого виру-
са. Мы тоже предполагаем, что это 
летучая мышь, но точно сказать 
никто не может»,— продолжает 
господин Дедков. Он также напо-
минает, что носителя первого SARS 
(вспышка вируса атипичной пнев-
монии в 2003 году) ученые искали 
12 лет: «Но не было политизации 

процесса, и все происходило в ре-
жиме обычного научного поиска, 
который завершился успешно».

Версию о лабораторном про-
исхождении COVID-19 ученые 
отметили как наименее вероят-
ную. Владимир Дедков вспоми-
нает, что эксперты осматривали 
лабораторию в Ухане: ее устрой-
ство, уровень безопасности при 
выполнении работ показали, что 
утечка крайне сомнительна. Они 
также изучали данные обследова-
ний персонала (ни у кого антител 
к вирусу не было) и генетические 
последовательности тех изоля-
тов (мазки, взятые у больного че-
ловека), которые были получены 
с местного рынка. «Оказалось, что 
на рынке вирус был неоднород-
ный, это значит, что какое-то вре-
мя он где-то проциркулировал. 
Мы вообще не уверены, что все на-
чалось там,— говорит господин 
Дедков.— Но надо отметить, что 
мы как ученые исходили из до-
стоверности предоставленных 
нам фактов. Искусственный вирус 
и настоящий друг от друга не от-

личишь. Как не отличишь двух 
детей, один из которых родился 
в результате ЭКО, а другой — есте-
ственным путем, если не знаешь 
историю их зачатия. Аналогия не-
правильная, но понятная».

Китай и США не раз взаимно об-
виняли друг друга в создании ко-
ронавируса. В начале 2020 года 
члены администрации тогдашне-
го президента Штатов Дональда 
Трампа сделали бездоказательные 
заявления о том, что он появился 
в уханьской лаборатории.

Китайские официальные лица, 
в свою очередь, высказывали 
сомнения, что COVID-19 возник 
на территории их страны. Летом 
2022 года начальник войск ради-
ационной, химической и биоло-
гической защиты генерал-лей-
тенант Игорь Кириллов заявил, 
что, изучив добытые в ходе спецо-
перации на Украине документы, 
в Минобороны пришли к выводу: 
пандемия коронавируса была выз-
вана искусственно.
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Турецкая АЭС 
натолкнулась на блок
Проект «Росатома» может недосчитаться 
оборудования Siemens Energy 

По данным „Ъ“, у АЭС «Аккую», которую 
«Росатом» строит на юге Турции, могут 
возникнуть проблемы с поставкой элек‑
тротехнического оборудования от не‑
мецкой Siemens Energy. Немецкий ре‑
гулятор пока не выдал полный набор 
разрешений на его экспорт. Венгрия, 
где «Росатом» строит АЭС «Пакш‑2», так‑
же столкнулась со сходными пробле‑
мами. В «Росатоме» говорят, что не по‑
лучали официальных уведомлений 
об остановке поставок, а Siemens Energy 
соблюдает параметры контракта.

Федеральное управление экономики 
и экспортного контроля ФРГ (BAFA) не вы-
дало немецкой Siemens Energy все необхо-
димые разрешения на поставку комплекс-
ного распределительного устройства (КРУЭ) 
на строящуюся «Росатомом» АЭС «Аккую» 
в Турции, рассказали источники „Ъ“. По сло-
вам одного из них, BAFA не предоставило 
Siemens разрешение на экспорт документа-
ции. Также у немецкой стороны существу-
ют сомнения относительно точки поставки 
оборудования из-за опасений, что КРУЭ мо-
жет быть ввезено в Россию, хотя такого типа 
электротехническое оборудование и изго-
тавливается под конкретный объект.

По словам собеседников „Ъ“, власти Турции 
инициировали переговоры с правительством 

Германии относительно условий, при которых 
поставка была бы возможна. Один из источни-
ков „Ъ“ полагает, что решением проблемы мо-
гла бы стать доставка КРУЭ под наблюдени-
ем специалистов Siemens непосредственно 
до АЭС, однако это увеличит стоимость проек-
та, которая сейчас оценивается в $20 млрд.

«Росатом» строит первую в Турции четы-
рехреакторную АЭС на берегу Средиземного 
моря с 2018 года. Москва и Анкара сейчас ве-
дут переговоры о строительстве еще одной 
АЭС в Синопе на берегу Черного моря. Как 
сообщал 30 января министр энергетики Тур-
ции Фатих Донмез, первый реактор АЭС «Ак-
кую» планируется запустить до конца года. 
Предполагается, что «Аккую» будет закры-
вать до 10% энергопотребления Турции. 

Накануне стало известно о том, что BAFA 
блокировало поставки и для строящейся «Ро-
сатомом» в Венгрии АЭС «Пакш-2». Ведомство, 
в частности, отказалось выдать Siemens Ener-
gy разрешение на поставку системы управле-
ния технологическими процессами. Siemens 
Energy делит контракт с французской Fram-
atome, которой Франция такое разрешение 
дала. Глава МИД Венгрии Петер Сийярто зая-
вил 14 февраля, что рассматривает действия 
Берлина как нарушение суверенитета.
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Оно им самим НАТО
Министры обороны Североатлантического 
альянса держали Украину в голове,  
но подумали и о себе

На второй день встречи министров обо‑
роны стран‑членов НАТО участники ди‑
скуссии снова возвращались к пробле‑
мам Украины и как мантру повторяли, 
что будут поддерживать ее  столько, 
сколько нужно. Но все же они обсу‑
ждали больше внутренние проблемы 
альянса, впрочем связанные с украин‑
ским конфликтом. Так, по словам ген‑
сека НАТО Йенса Столтенберга, непре‑
рывные поставки боеприпасов Украине 
истощили запасы стран‑членов, и при‑
шло время подумать не только о помощи 
Киеву, но и о собственной обороноспо‑
собности. Участники встречи наметили 
пути решения этой проблемы, заверил 
на итоговой пресс‑конференции госпо‑
дин Столтенберг, хотя и признал, что 
не обо всем удалось договориться.

Помощь Украине, укрепление обороно-
способности альянса и вступление в блок 
Финляндии и Швеции стали главными те-
мами второго дня встречи министров обо-
роны стран НАТО 15 февраля. Как заявил 
Йенс Столтенберг, открывая встречу, «вой-
на против Украины стала крупнейшим кри-
зисом безопасности в Европе со времен 
Второй мировой войны», поэтому членам 
альянса надо не только думать о том, как 
помочь Киеву, но и поработать над укрепле-
нием собственного военного потенциала. 

«Сегодня мы примем новую политическую 
концепцию военного планирования альян-
са, которая в ближайшие годы должна стать 
источником всех изменений в этой сфере, 
направленных на обеспечение адекватной 
обороны и сдерживания»,— анонсировал 
повестку заседания господин Столтенберг. 
По его словам, странам НАТО необходимо 
нарастить военное производство и укре-
пить оборонную промышленность, по-
скольку боеприпасы и запасы вооружений 
истощаются по мере продолжения поста-
вок Украине.

«Нынешние темпы расходования боепри-
пасов на Украине во много раз превышают 
наши нынешние темпы производства»,— 
признался ранее генсек НАТО. По его дан-
ным, срок ожидания боеприпасов большого 
калибра увеличился с 12 до 28 месяцев, а за-
казы, размещенные сейчас, будут исполне-
ны лишь через 2,5 года. «Это война на исто-
щение, а война на истощение становится 
битвой логистики»,— отметил господин 
Столтенберг. Другими словами, речь идет 
о разработке новой стратегии пополнения 
боеприпасов, чтобы военный блок мог под-
держивать Украину, «защищая при этом каж-
дый дюйм территории альянса», сказал ген-
сек организации.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,61

процента составила инфляция в годовом выражении на 13 февраля 2023 года, подсчитали 
в Минэкономики на основе ежемесячных измерений показателя Росстатом. На неделе с 7 по 13 февраля 
инфляция замедлилась до 0,18% с 0,26% на предыдущей. Основной вклад в ее замедление внесло сниже-
ние темпов роста цен на продовольствие (до 0,35% с 0,51%) за счет замедления подорожания плодов 
и овощей. Сдерживало инфляцию и снижение цен на непродовольственные товары (минус 0,05% после 0% 
неделей ранее) при ускорении дефляции на электро- и бытовые приборы. Услуги подорожали на 0,30% — 
из-за повышения цен на туристические услуги (авиабилеты на внутренние рейсы).

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Российская нефть 
 утекла на восток

Мировая добыча нефти в янва-
ре осталась на уровне декабря 
(100,8 млн баррелей в сутки, б/с). 
При этом цены на нефть и нефте-
продукты (кроме дизельного то-
плива) вернулись к уровням, кото-
рые были до начала военной опе-
рации РФ на Украине, отмечает 
в своем февральском отчете Меж-
дународное энергетическое агент-
ство (МЭА). Его эксперты ожидают, 
что добыча нефти в первом полуго-
дии будет превышать спрос, но ры-
нок все же может оказаться в ситу-
ации дефицита при заметном росте 
потребления. Сейчас прогноз МЭА 
предусматривает увеличение спроса 
в этом году на 2 млн б/с (в том чис-
ле в Китае — на 900 тыс. б/с) и со-
кращение российских поставок (гла-
ва Минэнерго РФ Александр Новак 
ранее говорил о снижении добычи 
нефти в марте на 500 тыс. б/с). 

В январе добыча нефти 
в РФ, по оценке МЭА, сократи-
лась всего на 30 тыс. б/с — до 
9,77 млн б/с. С учетом конденсатов 
добыча была на 160 тыс. б/с ниже 
(11,2 млн б/с), чем год назад. Экс-
порт нефти и нефтепродуктов, не-
смотря на действие европей-
ского эмбарго и потолка цен на 
нефть (введенных 5 декабря), вы-
рос в январе на 300 тыс. б/с — до 
8,2 млн б/с (из них 3,1 млн б/с — 
нефтепродукты), что близко к пикам 
февраля 2020 года. Экспорт в ЕС 
при этом сократился с 2,2 млн б/с до 
1,3 млн б/с (в том числе нефти — 
до 0,6 млн б/с), а в Китай — вы-
рос с 1,9 млн до 2,3 млн б/с (в том 
числе поставки нефти достигли ре-
кордного уровня в 2,1 млн б/с). 
Экспорт в Индию, напротив, сни-
зился с 1,7 млн до 1,6 млн б/с. Уве-
личение объема поставок приве-
ло к незначительному (на $200 млн) 
повышению экспортной выручки — 
до $13 млрд (год к году она упа-
ла на 36%). 

К концу первого квартала МЭА 
ждет сокращения добычи в РФ на 
1 млн б/с по сравнению с уровнем 
до начала военной операции, одна-
ко признает, что оценка будет зави-
сеть от влияния европейского эм-
барго на нефтепродукты, которое 
вступило в силу 5 февраля (вме-
сте с ним начал действовать и по-
толок цен — $100 за баррель для 
светлых нефтепродуктов и $45 для 
темных). В январе поставки нефте-
продуктов в ЕС уже сократились 
с 1,2 млн б/с до 740 тыс. б/с, тог-
да как поставки в страны Ближне-
го Востока и Южной Америки вы-
росли на 400 тыс. б/с. В феврале 
в МЭА ожидают сокращения объе-
ма экспорта нефтепродуктов, но за-
мечают, что влияние этого на миро-
вой рынок будет зависеть от объе-
мов выпадающих поставок.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
НА НЕФТЬ В МИРЕ (МЛН Б/С) 
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Белый дом добрался до решения 
проблемы, значительно тормо-
зившей реализацию многих его 
идей — Михаил Мишустин под-
писал постановление правитель-
ства, которое существенно пере-
сматривает порядок подготовки, 
согласования и выпуска ведом-
ственных нормативно-правовых 
актов (НПА) — преимущественно 
приказов. Проблема стала крайне 
актуальной в связи с резким ро-
стом в последние годы активно-
сти кабинета министров — зача-
стую системные идеи правитель-
ства, даже оформленные законо-
дательно, упирались в длитель-
ный и порой циклический процесс 
согласования технических доку-
ментов, необходимых для изме-
нения госполитики на практике. 

Новый документ Белого дома — по-
становление №218 от 14 февраля 2023 
года «О внесении изменений в поста-
новление правительства от 13 августа 
1997 г. №1009 и признании утратив-
шими силу отдельных положений не-
которых актов» — значительно сокра-
щает сроки принятия НПА и техниче-
ские возможности федеральных ор-
ганов в бюрократической борьбе, ме-
шающей введению новых норм. Как 
стало известно „Ъ“, документ готовил-
ся с ноября 2022 года в рамках серии 
совещаний одного из идеологов тех-
нократического подхода к докумен-
тообороту, вице-премьера и главы ап-

парата правительства Дмитрия Григо-
ренко со статс-секретарями (напом-
ним, заместители глав ФОИВ в этом 
статусе отвечают за всю законопро-
ектную и нормативную работу сво-
их ведомств). В частности, как следу-
ет из документов, с которыми озна-
комился „Ъ“, на этих совещаниях об-
суждались разногласия с новым по-

рядком Минэкономики, Минциф-
ры, ФСБ, МВД и Минсельхоза — но 
в итоге, согласно протоколам, по всем 
были «выработаны взаимоприемле-
мые решения».

В итоге сроки межведомственного 
согласования приказов министерств 
и иных документов такого уровня со-
кращаются с 30 до 12 рабочих дней, 

а его порядок упрощается (сейчас до-
кументы визируются, что вынужда-
ет последовательно передавать их по 
всей цепочке согласования, новый 
порядок вводит возможность «парал-
лельной» работы с ними участников). 
Постановление также заполняет про-
белы в нынешней бюрократии, огра-
ничивая срок подписания протоко-
лов разногласий пятью рабочими 
днями (до сих пор он не был регла-
ментирован), и отменяет требование 
указывать в НПА ссылки на офици-
альные публикации законов. Отдель-
ным ограничителем ведомственно-
го нормотворчества станет необхо-
димость подтверждения законных 
полномочий ФОИВ по изданию при-
казов — сейчас для этого достаточно 
«инициативы федеральных органов». 

Для борьбы с нормативным про-
изволом постановление жестко фик-
сирует предмет экспертизы Миню-
ста на соответствие НПА законода-
тельству при их госрегистрации — 
это наличие полномочий, прохож-
дение проектом приказа обязатель-
ных процедур (например, оценки 
регулирующего воздействия и анти-
коррупционной экспертизы) и нали-
чие в нем обязательных требований 
(они, напомним, по закону о контро-
ле и надзоре могут вводиться толь-
ко с 1 марта или 1 сентября), а так-
же проверка наличия дублирующих 
документов. Еще одной новацией 
станет обязательная правовая и ан-

тикоррупционная экспертиза при-
казов, в которые вносятся измене-
ния — что укладывается в логику по-
пулярной в аппарате правительства 
регуляторной гильотины и позволит 
в текущем режиме расчищать регу-
ляторный массив от устаревающих 
или противоречащих логике права 
документов.

Отметим, что де-факто новый по-
рядок выпуска НПА должен стать фи-
налом работы правительства Михаи-
ла Мишустина по разбору бюрокра-
тических тупиков, во многом сфор-
мированных предыдущими соста-
вами исполнительной власти — 
в Госдуме не раз критиковали прави-
тельство за долги по подготовке НПА 
еще 2014 года. Требования ускорить 
разработку критически важных НПА 
премьер выдвигал неоднократно на-
чиная с перестройки работы Белого 
дома в пандемию; тогда же был пе-
ресмотрен регламент работы пра-
вительства, ограничивший пере-
нос сроков их подготовки (см. „Ъ“ от 
31 августа 2020 года), а общее повы-
шение дисциплины начало прояв-
ляться в статистике через несколько 
месяцев (см. „Ъ“ от 13 октября 2020 
года). В итоге к началу 2023 года дол-
ги были закрыты (см. „Ъ“ от 27 янва-
ря) — а основной целью нового по-
рядка подготовки НПА должна стать 
«технологическая линия», не позво-
ляющая наращивать новые.

Олег Сапожков

Приказы обсуждаются, но очень быстро
Правительство ускоряет работу ведомств над нормативной базой

Уровень зависимости от импор-
та в экономике РФ ниже, чем при-
нято считать,— на уровне США 
и Индии, ниже развитых стран 
ЕС и сильно ниже стран Восточ-
ной Европы. Санкционные огра-
ничения сменили акценты в про-
цессах импортозамещения, на-
чавшихся в ранних 2000-х, вну-
тренние ограничения сейчас ме-
нее важны и в основном сняты, 
и важна становится возможность 
размещения части производств 
в дружественных юрисдикциях 
вне РФ. Это лишь часть выводов 
опубликованного аналитическо-
го доклада ВШЭ об «импортоза-
мещении вчера и завтра»: авторы 
дают совершенно непессимисти-
ческий взгляд и на историю этого 
процесса в 2000–2021 годах, и на 
его возможное будущее.

Аналитический доклад «Импор-
тозамещение в России: вчера и зав-
тра» — 247 страниц коллективной 
монографии авторов ВШЭ (научный 
руководитель — Ярослав Кузьми-

нов, руководители авторского кол-
лектива — Юрий Симачев, Миха-
ил Кузык, Анна Федюнина, Андрей 
Жулин, Маргарита Глухова, Андрей 
Клепач) при участии РСПП и Ин-
ститута исследований и эксперти-
зы ВЭБ. Он вчера представлен соав-
торами и обсужден на круглом сто-
ле с участием представителей ИНП 
РАН, деловых объединений, «Транс-
машхолдинга» и КамАЗа, вклю-
чая актуальные кейсы импортоза-
мещения. Впрочем, основная его 
ценность — попытка рассматри-
вать процессы импортозамещения 
не как средне- и краткосрочные го-
скампании, а в контексте экономи-
ческого развития РФ в 2000–2022 го-
дах и с учетом мирового окружения. 

Работа ВШЭ — наиболее подроб-
ное и основательное исследование 
импортозамещения в РФ за два де-
сятилетия, дающее основанные 
на результатах, а не на отраслевых 
или корпоративных интересах ре-
комендации по его поддержке. Они 
достаточно осторожны и не выгля-

дят алармистскими — авторы, вос-
принимая импортозамещение есте-
ственной составляющей экономи-
ческого и промышленного разви-
тия вполне глобализованной эконо-
мики РФ, не склонны советовать уль-
трасрочных мер, в том числе ввиду 
санкционной нестабильности усло-
вий внешней торговли.

Один из неявных, но читаемых 
тезисов доклада ВШЭ — констата-
ция относительной «удачности» для 
экономики РФ момента, когда ей 
после начала военной операции РФ 
на Украине и санкций со стороны 
60% мировой экономики (это новая 
оценка) пришлось пересматривать 
приоритеты импортозамещения. 
В его развитии авторы выделяют че-
тыре этапа (2000–2008 годы — встра-
ивание в глобальные цепочки, 2009–
2013 годы — стимулирование инно-
ваций, 2014–2021 годы — первая 
волна санкций и «коронакризис», 
с 2022 года — текущий), каждый из 
которых содержал свои особенности 
развития, успехи и провалы и свою 

стратегию поддержки. Итог автора-
ми ВШЭ признается скорее успеш-
ным (критики экономполитики РФ 
обычно искренне, на уровне аксио-
мы уверены в обратном): во вторую 
мировую волну процессов импорто-
замещения РФ удалось успешно впи-
саться, не увеличив зависимость от 
импорта и не снизив импорт и экс-
порт, как это было принято в первой 
волне импортозамещения в мире. 
Сейчас уровень зависимости про-
мышленности России от импорта 
(как доля потребления иностранной 
добавленной стоимости в промпро-
изводстве) составляет 39% — вдвое 
ниже показателя стран центральной 
Европы, в полтора раза ниже Канады 
и Австралии, в 1,3 раза ниже Герма-
нии и сопоставим с США и Индией. 
Это оценки на 2018 год; сейчас, ви-
димо, зависимость сильно ниже — 
это часть ответа экономистов ВШЭ 
на вопрос о том, почему действие 
санкций слабее ожидаемого, а сни-
жение ВВП в 2022 году переоценива-
лось даже внутри самой России.

В работе ВШЭ много важных на-
блюдений. Так, авторы уверенно го-
ворят о большей зависимости обра-
батывающей промышленности от 
импорта услуг и технологий, а не 
компонентов и оборудования, по-
казывая риски быстрого импорто-
замещения с увеличением техно-
логической зависимости (на при-
мере автопрома), и отмечают важ-
ность выноса ряда поддерживаю-
щих производств в дружественные 
юрисдикции вместо их локализа-
ции в РФ. В работе важно отсутствие 
преувеличений в обе стороны: им-
портозамещение в России — это 
длящийся процесс с перспектива-
ми. Видимо, главный идеологиче-
ский тезис доклада — фронтальное 
импортозамещение и сокращение 
импорта не нужно, меняться долж-
на его структура, а не объем. Обыч-
ных акцентов на экспортоориенти-
рованность в работе нет: очевидно, 
это вопрос среднесрочных перспек-
тив, а не 2023 года.

Дмитрий Бутрин

Импортозамещение без пристрастий
В ВШЭ описали его рабочую модель для России в прошедшем и будущем времени

Минэкономики предлагает раз-
решить частным клиникам выпи-
сывать пациентам рецепты на ле-
карства в ходе телемедицин-
ских консультаций. Чтобы про-
тестировать эту новую практи-
ку, ведомство планирует запу-
стить трехлетний пилотный про-
ект в рамках эксперименталь-
ного правового режима (ЭПР). 
Проекту предстоит получить со-
гласование от Минздрава, тра-
диционно выступающего про-
тив применения ЭПР в медици-
не. Кроме того, проведение «пи-
лота», по всей видимости, будет 
ограничено регионами с разви-
тыми IT-сервисами для хожде-
ния электронных рецептов — пока 
это только Москва, Московская 
и Белгородская области.

Минэкономики предложило 
применить режим «регуляторных 
песочниц» (ЭПР) для развития теле-
медицины в РФ. Соответствующий 
проект постановления правитель-
ства опубликован на портале regu-
lation.gov.ru.

Телемедицинские услуги в 2018 
году вошли в программу госгаран-
тий, которая определяет список 
медуслуг в рамках системы ОМС. 
Однако сейчас полноценный до-
ступ к ним есть только у пациентов, 
которые принимают участие в от-
дельных пилотных проектах реги-
онов и крупных профильных ме-
дучреждений. Спрос на телемеди-
цину при этом растет, но ее разви-
тие, как не раз заявляли коммерче-
ские игроки этого рынка, сдержи-
вают нормы отраслевого законода-

тельства. В частности, сейчас в ходе 
телемедицинского приема врач мо-
жет проконсультировать пациен-
та, но не имеет права поставить ему 
диагноз — для этого необходим оч-
ный визит в клинику. 

Минэкономики не раз выступа-
ло с предложениями отказаться от 
части требований к проведению те-
леконсультаций, однако эти иници-
ативы обычно не получали поддерж-
ки в Минздраве — например, в на-
чале прошлого года это министер-
ство заблокировало предложение 
разрешить ставить диагнозы на уда-
ленном приеме (см. „Ъ“ от 14 января 
2022 года).

Как следует из проекта поста-
новления, сейчас Минэкономики 
предлагает провести в рамках ЭПР 
пилотный проект с участием 15 част-

ных медицинских клиник (в их чис-
ле, например, отделения «Медси» 
в разных регионах страны). Врачи 
в этих клиниках смогут в ходе теле-
медицинской консультации выпи-
сывать пациентам рецепты, но толь-
ко если удаленная консультация яв-
ляется повторной после очной. Так-
же они получат возможность коррек-
тировать диагноз, опять же — если 
он уже был определен в ходе пер-
вичного очного приема. Предельное 
время между приемами не может 
превышать 30 дней, и они должны 
проходить на базе одной клиники. 

Как сообщили «РИА Новости» 
в Минздраве, ведомство поддер-
живает применение телемедицин-
ских технологий «при условии ми-
нимизации рисков как для пациен-
та, так и для врача» и уже направи-

ло к проекту Минэкономики ряд за-
мечаний. Отметим, что, даже если 
экономическое ведомство примет 
их, проект может не получить одо-
брения государственно-правового 
управления президента, которое ра-
нее высказывалось против приме-
нения ЭПР в случаях, когда это мо-
жет угрожать жизни и здоровью по-
требителей (подробнее см. „Ъ“ от 22 
июля 2022 года). Еще одним препят-
ствием для реализации пилотного 
проекта может стать отсутствие не-
обходимой IT-инфраструктуры — 
пока только три российских регио-
на (Москва, Московская и Белгород-
ская области) создали информаци-
онные системы, которые позволяют 
обеспечить хождение электронных 
рецептов на лекарства. 

Анастасия Мануйлова

Удаленный рецепт становится ближе
Частные клиники смогут назначать препараты в ходе телеконсультаций

Михаил Мишустин подписал подготовленный главой аппарата 
правительства Дмитрием Григоренко порядок превращения  
ведомственного нормотворчества в четкую технологию   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Министр иностранных дел 
 Сергей Лавров в среду высту-
пил на «правительственном часе» 
в Госдуме. Он рассказал о кознях 
«англосаксов и коллективного 
Запада», доложил о пересмотре 
обязательств перед «дискрими-
нирующими» РФ международны-
ми организациями и пополнил 
свой лексикон новым термином 
«доразвивавшиеся страны». 
Приняв постановление, одобря-
ющее работу МИДа, депутаты тут 
же перешли к практике, денонси-
ровав Конвенцию об уголовной 
ответственности за коррупцию. 
В четверг внешнеполитическое 
наступление Думы продолжится 
денонсацией двух десятков до-
говоров Совета Европы и приня-
тием обращения к ООН с призы-
вом к международному рассле-
дованию взрывов на «Северных 
потоках».

Сергей Лавров начал свое высту-
пление с пожелания услышать от де-
путатов советы, а для затравки сам 
обозначил врагов и друзей России. 
«Англосаксы и коллективный Запад 
стараются любой ценой навязать 
свой диктат, чтобы и дальше контр-
олировать внешние условия раз-
вития человечества ради своего го-
сподства во всем мире»,— пояснил 
министр. Частью этого курса, по его 
словам, является многолетнее сдер-
живание России, поэтому одна из 
главных целей обновленной рос-
сийский внешнеполитической кон-
цепции состоит в том, чтобы прекра-
тить монополию Запада, отметил го-
сподин Лавров.

Слова экс-канцлера Германии 
Ангелы Меркель и экс-президента 
Франции Франсуа Олланда о том, 
что Минские соглашения (эти стра-
ны являлись гарантами их выпол-
нения) были нужны для того, что-
бы дать «киевскому режиму» время 
нарастить военный потенциал, гла-
ва МИДа назвал «явкой с повинной». 
«Говоря по-простому, все нам лгали, 
как сейчас скрывают правду о взры-
вах на „Северных потоках“»,— объ-
яснил господин Лавров.

Он также заявил, что страны 
Азии, Африки, Латинской Амери-
ки и Ближнего Востока «не желают 
жить при западоцентричном поряд-
ке». Поэтому, по подсчетам минис-
тра, три четверти государств мира 
не присоединились к антироссий-
ским санкциям и «заняли взвешен-
ную позицию», воспринимая собы-
тия на Украине как следствие агрес-
сивного курса Запада. С этими стра-
нами у России развивается стратеги-
ческое партнерство.

В фокусе внимания МИДа нахо-
дится также борьба с фальсифика-
цией истории и распространени-
ем нацистской идеологии, продол-
жил Сергей Лавров. Он напомнил, 
что Россия ежегодно вносит на сес-
сиях Генеральной ассамблеи ООН 
резолюцию о недопустимости ге-
роизации нацизма. В этом году про-
тив документа проголосовали Гер-
мания, Италия и Япония, что вызва-
ло у министра «глубокое беспокой-
ство». В связи с этим он усомнился 
в «искренности их раскаяния за со-
вершенные массовые преступления 
против человечности в годы Второй 
мировой». Кроме того, глава МИДа 
назвал среди приоритетов работы 
защиту русских граждан за рубе-

жом и укрепление позиций русско-
го языка, а также отметил в качест-
ве позитивной тенденции в эконо-
мике перевод расчетов в националь-
ные валюты.

Затем депутаты перешли к во-
просам и, как и просил министр, со-
ветам. Николай Коломейцев (КПРФ) 
предложил денонсировать ряд до-
говоров с Норвегией, США, Фин-
ляндией. В ответ господин Лавров 
рассказал, что Россия сейчас прово-
дит кардинальный пересмотр всех 
своих обязательств перед междуна-
родными организациями — пре-
жде всего теми, которые проявили 
«дискриминационное отношение» 
к РФ, в том числе приняв «антирос-
сийские резолюции». Заодно Мо-

сква задерживает выплату взносов 
в организациях, где «ущемляют» ее 
интересы.

Внефракционный депутат Ок-
сана Дмитриева спросила, почему 
внешнеполитический курс не под-
крепляется «такими же решитель-
ными мерами в экономике» и какие 
дипломатические последствия мо-
гли бы наступить в случае выхода 
России из Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО). Сергей Лавров на-
звал ВТО «одним из столпов систе-
мы глобализации, придуманной За-
падом» и отметил, что сейчас в ор-
ганизации «большой кризис», а Рос-
сия должна «добиваться создания 
благоприятных условий для своего 
развития», сотрудничая с «мировым 
большинством» в рамках БРИКС 
и ШОС, вместе с АСЕАН и Сообщест-
вом латиноамериканских и кариб-
ских стран.

Давать советы главе МИДа депу-
таты продолжили и в выступлени-
ях от фракций. Так, Дмитрий Но-
виков (КПРФ) упрекнул россий-
ские власти в том, что в свое время 
они пытались поддерживать на Ук-
раине «не тех политиков», игнори-
руя местных коммунистов во главе 
с Петром Симоненко, и «следствие 
этой политики мы пожинаем сей-
час». «Россия не защищает пророс-
сийских левых политиков, хотя ле-
вые — это как раз главные союзни-
ки России в формировании много-
полярного мира»,— заявил комму-
нист. Алексей Чепа («Справедливая 
Россия — За правду») посетовал на 
то, что «в дружественных нам стра-
нах США увеличили численность 
дипломатического корпуса», а с на-
шей стороны «таких действий пред-
принято не было». Сангаджи Тарба-
ев («Новые люди») предложил ак-
тивнее развивать туризм, упро-
щать визовый режим для «друзей» 
и подумать о введении медицин-
ской визы.

Наконец, Вячеслав Никонов 
(«Единая Россия») выступил за то, 
чтобы в рамках избавления от «ко-
лониальной зависимости» отказать-
ся и от словаря, который «до сих пор 

используют и депутаты, и дипло-
маты». «Почему мы говорим о стра-
нах третьего мира, развивающихся 
странах? Китай, Индия, страны Ла-
тинской Америки — это развиваю-
щиеся центры силы, а США — центр 
силы уходящий»,— разъяснил депу-
тат. Последняя формулировка осо-
бенно понравилась Сергею Лавро-
ву, и он предложил назвать запад-
ные страны «доразвивавшимися».

Затем Дума единогласно (382 
за) приняла постановление, одо-
бряющее деятельность российско-
го МИДа. «У нас партия одна — Рос-
сия»,— подытожил спикер палаты 
Вячеслав Володин.

Подтверждением единства МИДа 
и Думы стала и денонсация Конвен-
ции об уголовной ответственности 
за коррупцию. Представлявший за-
конопроект замглавы МИДа Олег 
Сыромолотов напомнил, что вслед-
ствие ратификации договора в 2006 
году Россия автоматически присое-
динилась к Группе государств про-
тив коррупции (ГРЕКО), но в марте 
2022-го Комитет министров Сове-
та Европы прекратил членство РФ 
в ГРЕКО, «за исключением прове-
дения последней оценки выполне-
ния государственных обязательств, 
вытекающих из конвенции». Таким 
образом, Россия «из субъекта мони-
торинга трансформируется в объ-
ект», констатировал докладчик. За 
денонсацию проголосовали 337 де-
путатов, против были четверо, воз-
держались двое.

В четверг Дума планирует про-
должить дипломатическое насту-
пление, прекратив действие в отно-
шении России сразу 21 международ-
ного договора Совета Европы. Кро-
ме того, депутаты обратятся к ООН 
с призывом о «безотлагательном 
проведении международного рас-
следования» взрывов на газопрово-
дах «Северный поток». Правда, судя 
по тому, что в названии проекта об-
ращения говорится о «преступле-
нии, совершенном США», самой 
Думе с этими взрывами и без рассле-
дования уже все ясно.

Ксения Веретенникова

Развивающиеся против «доразвивавшихся»
Сергей Лавров получил от Госдумы пятерку по поведению на мировой арене

Центризбирком (ЦИК) в среду рекомен-
довал по два члена в первые составы из-
бирательных комиссий четырех новых 
регионов — Донецкой и Луганской на-
родных республик (ДНР и ЛНР), а также 
Запорожской и Херсонской областей. 
Среди восьми кандидатов —руководите-
ли всех четырех избиркомов, которые 
организовывали референдумы о вхо-
ждении в состав РФ, и еще три их дейст-
вующих члена. «Неместный» кандидат 
только один: в херсонскую комиссию ре-
комендован член избиркома Крыма Сер-
гей Высотин. В правительстве Крыма по-
яснили „Ъ“, что это назначение связано 
в первую очередь с большим опытом го-
сподина Высотина по выстраиванию но-
вой избирательной системы.

Напомним, нормативные акты о форми-
ровании первых составов избиркомов в но-
вых субъектах РФ были опубликованы в ян-
варе 2023 года. Сейчас продолжается прием 
кандидатур от политических партий и об-
щественных организаций, комиссии долж-
ны быть сформированы в марте. В ДНР и ЛНР 
избиркомы будут состоять из 12 человек: по 
шесть членов от врио глав республик и от на-
родных советов (парламентов). В Херсонской 
и Запорожской областях, где пока нет законо-
дательных органов, половину из 10 членов 
комиссий назначат врио губернаторов, а дру-
гую половину — Центризбирком РФ.

Кроме того, согласно избирательному за-
конодательству, при формировании регио-
нальных комиссий глава региона и законо-
дательный орган обязаны назначить в из-
бирком по одной кандидатуре, рекомендо-
ванной ЦИКом. Как правило, именно эти на-
значенцы потом занимают в комиссиях руко-
водящие должности. Именно это свое право 
и реализовал ЦИК на заседании 15 февраля.

В состав избиркома ДНР Центризбирком 
рекомендовал включить его действующе-
го председателя Владимира Высоцкого и на-
чальника отдела работы со списками избира-
телей Анну Найденко. Господин Высоцкий ра-
ботает в избирательной системе с 2007 года, 
с 2016 года входит в состав ЦИК ДНР, а в 2019 
году возглавил комиссию. Госпожа Найденко 
работает в избиркоме ДНР с 2022 года.

В избирком ЛНР предложено назначить 
его нынешнего председателя Елену Кравчен-
ко и ее заместителя Марианну Скорнякову. 
Госпожа Кравченко была депутатом Народ-
ного совета ЛНР, затем участвовала в орга-
низации выборов главы республики и депу-
татов Народного совета, а в 2018 году избра-
на председателем ЦИК ЛНР. Госпожа Скор-
някова с 2018 года работала в аппарате ЦИК 
ЛНР, в том числе в должности его руководите-
ля, с 2020 года является членом избиркома, 
а в 2022 году избрана заместителем предсе-
дателя комиссии.

В избирком Запорожской области реко-
мендованы его действующий председатель Га-

лина Катющенко и секретарь комиссии Елена 
Сивенкова. Обе имеют опыт работы в полити-
ческих партиях, а летом 2022 года, когда была 
сформирована запорожская комиссия по про-
ведению референдума, вошли в ее состав.

Наконец, Херсонская область стала един-
ственной из четырех регионов, где одна из 
двух предложенных кандидатур «немест-
ная». Кроме действующей главы комиссии 
Марины Захаровой, ЦИК рекомендовал чле-
на избиркома Крыма Сергея Высотина. Го-
спожа Захарова до формирования летом 
2022 года комиссии по проведению рефе-
рендума работала в Министерстве труда и со-
циальной политики ДНР и в администрации 
главы ДНР, а также была директором департа-
мента внутренней и внешней политики Хер-
сонской области. Господин Высотин в изби-
рательной системе работает с 2014 года, яв-
ляется членом избиркома Крыма и одновре-
менно занимает должность заместителя на-
чальника организационного управления — 
заведующего отделом обеспечения избира-
тельного процесса аппарата комиссии.

Во время представления кандидатов пред-
седатель ЦИКа Элла Памфилова особо по-
благодарила главу избиркома Крыма Миха-
ила Малышева за кандидатуру Сергея Высо-
тина, которого, по ее словам, приходится «от-
рывать от сердца». Как пояснил „Ъ“ источник 
в правительстве Крыма, назначение госпо-
дина Высотина в Херсонскую область связа-
но в первую очередь с тем опытом, который 
он приобрел за время работы на полуостро-

ве по части выстраивания новой избиратель-
ной системы. В целом, отмечает собеседник, 
Крым активно делится опытом и участвует 
в жизни Херсонской и Запорожской областей 
на всех уровнях, начиная с негласного кура-
торства со стороны главы республики Сергея 
Аксенова и заканчивая делегированием спе-
циалистов по всем основным направлениям.

По словам госпожи Памфиловой, все рас-
смотренные на заседании 15 февраля кан-
дидатуры «проверены делом и временем». 
Все они принимали участие в организа-
ции референдумов по вхождению в состав 
России, которые длились в течение пяти 
дней — с 23 по 27 сентября 2022 года. Голосо-
вание было организовано и в регионах Рос-
сии — для граждан, которые временно уе-
хали с присоединяемых территорий. В ито-
ге за вхождение в состав России во всех че-
тырех регионах, по официальным данным, 
высказались свыше 95% участников голосо-
вания, а самый высокий процент поддер-
жки был зафиксирован в ДНР (98,69%). Ито-
говая явка была тоже довольно высокой: 
в ЛНР — 92,6%, в ДНР — 97,51%, в Херсонской 
области — 76,86%, в Запорожской — 85,4%. 
В первые четыре дня референдума во всех 
новых регионах голосование шло на дому 
в целях безопасности избирателей, участки 
работали только в последний день.

Руководящий состав избиркомов будет 
определен уже после их полного формирова-
ния, но на заседании в среду Элла Памфило-
ва дала понять, что Центризбирком будет ре-
комендовать в качестве председателей всех 
четверых действующих глав комиссий но-
вых субъектов.

Елена Рожкова;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Референдумами проверенные
ЦИК рекомендовал в состав избиркомов новых регионов  
их нынешних руководителей

Верховный суд РФ потребовал от пред-
седателей региональных судов до 1 мар-
та дать объяснение правоприменитель-
ной практике, в рамках которой более 
35% обвиняемых по уголовным делам 
приговариваются к реальным срокам 
лишения свободы. Об этом заявил заме-
ститель председателя и руководитель 
судебной коллегии по уголовным делам 
Владимир Давыдов на совещании судей 
в Москве. Он дал понять, что Верховный 
суд (ВС) всерьез взялся за корректиров-
ку правоприменительной практики по 
уголовным делам. В деле гуманизации 
правосудия от судей ждут инициативы 
и творческого подхода. 

Численность тюремного населения Рос-
сии, хоть и сократилась за последние 20 лет, 
по-прежнему не отвечает общемировой пра-
ктике и принципам гуманизма, закреплен-
ным в российской Конституции, констати-
ровал зампред ВС Владимир Давыдов, вы-
ступая 15 февраля перед участниками сове-
щания судей. «И сразу возникает излишний 
вопрос — что делать? А нужно думать, нуж-
но анализировать, возможно — где-то ме-
нять подходы к правоприменению»,— на-
ставлял он.

Вот, например, в прошлом году к реально-
му лишению свободы приговорили 177 тыс. 
человек, или 29% всех осужденных. Услов-
ный срок получили еще 159 тыс. человек, 
или 26%. Озабоченность вызывает не сама по 
себе цифра, а ее стабильность, объяснял го-
сподин Давыдов: в то время как доля престу-
плений небольшой тяжести выросла с 20% 
до половины от общей массы, количество 
осужденных к лишению свободы не умень-
шилось и даже увеличилось на 1,6%.

В Верховном суде также обратили вни-
мание на то, что практика «посадок» силь-
но различается в зависимости от региона. 
Так, рекордные показатели зафиксирова-
ны в Саратовской области, где к реальному 
лишению свободы приговорили 41,2% от 
всех осужденных, в Тульской — 41%, в Мо-
скве — 37,9%. А вот в Дагестане за решетку от-
правили всего 15% всех осужденных, в Чеч-
не — 16%, в Калмыкии — 20% и даже в сто-
личном Санкт-Петербурге всего 24,5%. «Мож-
но ведь работать и не гнать до 40%,— удив-
лялся господин Давыдов.— Вот у меня не-
вольно возникает вопрос: а что такое есть 
в Саратовской и Тульской областях, чего нет 
в Санкт-Петербурге?»

Выяснилось также, что резкие отличия 
в статистике «посадок» могут демонстриро-
вать даже соседние регионы. «Тульская об-
ласть — 41%, в соседней Рязанской — 21%. 
Ну как такое может быть? — недоумевал зам-
пред ВС.— Что получается в итоге? Шансы за-
греметь под фанфары в Тульской и Саратов-
ской областях у среднестатистического под-
судимого в два раза выше, чем в Рязанской 
и Тамбовской областях. Разве это не противо-

речит конституционному принципу равен-
ства всех перед законом и судом?»

«Разновекторная статистика» навела ру-
ководство ВС на мысль, что многое тут за-
висит от субъективной позиции руководи-
телей судов. Поэтому лидирующие по ко-
личеству «посадок» регионы просят внима-
тельно проанализировать практику и «при-
нять меры». В следующем году у тех, где бу-
дет выше 30%, попросят объяснительные, 
пообещал господин Давыдов. «Мы не можем 
вам спускать из Москвы план по видам нака-
зания,— говорил он.— Этого никто никогда 
не делал и делать не будет. Мы доводим до 
вас тренды. Но если среднее по стране 20%, 
а у вас 40% — наверное, надо подумать, что 
что-то не так». 

Также ВС рекомендует не злоупотре-
блять условными приговорами, делая вы-
бор в пользу наказания, не связанного с ли-
шением свободы. И вообще, шире исполь-
зовать «гуманитарные возможности УК»: по 
данным ФСИН, количество мест в исправи-
тельных центрах довели до 40 тыс., а заня-
то из них только 14,5 тыс. Существенный ре-
зерв представляет собой практика назначе-
ния меры пресечения: если человека не до-
водить до тюрьмы на стадии расследования, 
то у него гораздо меньше шансов туда по-
пасть, утверждал господин Давыдов. «Наша 
с вами задача заключается в том, чтобы эта 
идея гуманизации, как классики говорили, 
овладела массами. И в первую очередь — вы-
шестоящими судебными инстанциями. Ина-
че судьи первого звена начнут гуманизиро-
вать, а судьи областного звена по представ-
лению прокуратуры тут же прикроют эту гу-
манизацию». 

Социолог права Кирилл Титаев объясня-
ет, что суды не работают автономно — они 
имеют дело с тем, что им дает правоохрани-
тельная система. И тут можно наблюдать 
серьезные разрывы в структуре преступ-
ности по разным регионам — закономер-
но, что они находят отражение в судебной 
статистике. На самом деле российский суд 
и сейчас гораздо более гуманный, чем зако-
нодатель, уверен эксперт. В пределах свое-
го усмотрения суды не то чтобы зверствова-
ли, объясняет он,— напротив, в большинст-
ве случаев наказание оказывается намного 
ниже, чем то, которое закладывал законода-
тель. Однако нужно понимать, что когда там 
рассуждают о гуманизации правосудия, то 
имеют в виду прежде всего размер и вид на-
казания. Идея, что суды должны оправды-
вать, вообще никому не приходит в голо-
ву, отмечает господин Титаев. То есть с точ-
ки зрения элит, принимающих решения, 
суд — это орган, устанавливающий наказа-
ние, но никак не определяющий чью-либо 
виновность. Так что радикальных измене-
ний в этом отношении ожидать вряд ли сто-
ит, заключает эксперт.

Анастасия Корня

За посадки ответят
Верховный суд призвал к гуманизации 
уголовного правосудия

Сергей Лавров получил 
от депутатов не только 
высокие оценки своей 
работы, но и полезные 
советы на будущее 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Элла Памфилова уверена, 
что главы избиркомов 
присоединенных территорий 
заслужили право продолжить 
работу в новых составах комиссий 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве за мошенничество на ше-
стилетний срок осудили кри-
минального авторитета Артура 
Денисултанова (Динго), заме-
шанного в совершенных в Ав-
стрии и на Украине покушени-
ях на врагов властей Чечни. 
Учитывая полученные Денисул-
тановым ранения, его участие 
в боевых действиях и другие за-
слуги, в отличие от подельни-
ка он будет отбывать наказание 
в колонии общего, а не строгого 
режима.

Оглашение приговора Артуру 
Денисултанову и его подельнику 
Владимиру Проценко в Тверском 
райсуде заняло минут пятнадцать, 
так как судья зачитал лишь вводную 
и резолютивную части. Оба по ма-
териалам полиции были признаны 
виновными в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Согласно материалам дела, из-за 
ограничений, введенных ЦБ на об-
мен валюты, предприниматель Ха-
сан Халухаев обратился к рекомен-
дованному знакомым «валютному 
брокеру» Владимиру Проценко, рас-
считывая поменять 37,25 млн руб. 
на доллары по выгодному курсу. 
Встретившись с клиентом 15 марта 
2022 года на Новослободской ули-
це, господин Проценко связался 
с кем-то по телефону и предложил 
господину Халухаеву пройти в рас-
положенный рядом банковский 
офис, где ему должны были помочь 
с обменом. Там потерпевший пере-
дал сумку с деньгами некоему муж-

чине, который вместе с ней сбежал. 
Скрылся и брокер Проценко.

Полиция, в которую обратился по-
терпевший, в том числе по записям 
камер видеонаблюдения и биллингу 
телефонных соединений, быстро вы-

числила злоумышленников — их за-
держали, а потом и арестовали в суде.

Следует отметить, что Артур Де-
нисултанов пользуется весомым ав-
торитетом в криминальных кругах. 
По данным МВД, в конце 90-х он был 
одним из лидеров этнической груп-
пировки, замешанной в похищени-
ях бизнесменов и вымогательствах 
в Санкт-Петербурге. В 1998 году Дени-
султанова задержали за одно из таких 

преступлений, но под следствием он 
пробыл недолго. В январе его отец об-
менял Динго на солдата-срочника, 
выкупленного из плена.

Одно время о Динго ничего не 
было слышно, но летом 2008 года не-
ожиданно для всех он был задержан 
в Австрии по подозрению в убийст-
ве бывшего охранника главы Чечни 
Рамзана Кадырова — Умара Исраило-
ва, жившего в Вене. После конфлик-

та со своим боссом тот подал иск 
в ЕСПЧ, заявив о якобы известных 
ему фактах пыток и похищений лю-
дей в республике. Динго пытался до-
говориться с экс-охранником, но тот 
отказался. В результате Умар Исраи-
лов был застрелен неизвестными. 
Доказать причастность к происшед-
шему Денисултанова полиция не 
смогла, поэтому Динго просто депор-
тировали в Россию. Там в 2010 году 
он был осужден за кражу 7,5 млн руб. 
у бывшей знакомой и обещание рас-
правиться с ней.

Досрочно освободившись летом 
2017 года, Динго под видом француз-
ского журналиста приехал в Киев, 
где встретился с Адамом Осмаевым, 
пытавшимся организовать покуше-
ния на Рамзана Кадырова и прези-
дента РФ Владимира Путина. В ходе 
разговора в машине Осмаева Де-
нисултанов попытался застрелить 
его из пистолета. Но находившая-
ся в той же машине Амина Окуева, 
жена террориста, тяжело ранила на-
падавшего из пистолета. Денисулта-
нов оказался в тюремной больнице, 
а Амину Окуеву убили во время оче-
редного покушения на ее мужа.

В 2019 году Артура Денисултано-
ва вместе с другими заключенны-
ми обменяли на пленных украин-
цев. Прежде чем вернуться домой, 
он одно время воевал в составе на-
родной милиции ДНР с украински-
ми формированиями.

В ходе прений, прошедших в кон-
це января, гособвинение запроси-
ло для подсудимых Денисултанова 
и Проценко по семилетнему сроку. 

Динго на это заявил, что к афере во-
обще не причастен. Якобы ему за 
500 тыс. руб. предложили выступить 
курьером и передать сумку с неиз-
вестной суммой денег другому чело-
веку для обмена, что он и сделал.

Найденные у него дома 7 млн 
руб., по версии подсудимого, явля-
лись не частью похищенного, а его 
личными накоплениями. По версии 
Динго, во время следствия из этой 
суммы пропал почти миллион. По-
терпел под следствием и Проценко, 
также отрицавший свою вину. По 
словам брокера, пока он сидел в «Бу-
тырке», кто-то, воспользовавшись 
его телефоном, похитил его биткой-
ны. Проценко обратился по этому 
поводу в полицию, но злоумышлен-
ников не нашли.

Выступая с последним словом, 
Динго отметил, что вправе рассчиты-
вать на снисхождение суда, так как яв-
ляется участником боевых действий, 
служил России и отмечен наградами. 
Какими именно, он не уточнил, так 
как, по его словам, соответствующие 
указы являлись секретными.

Учитывая заслуги Денисултанова 
и состояние его здоровья, суд назна-
чил ему шесть лет общего режима, 
тогда как Проценко получил такой 
же срок, но строгого режима. Обоих 
также оштрафовали на 200 тыс. руб.

Адвокат Денисултанова Алексей 
Цыганов воздержался от коммента-
риев по делу, лишь заявив „Ъ“, что об-
жалует приговор, как только получат 
его описательную и мотивировоч-
ную части.

Алексей Соковнин

Заслуженный Динго
Криминального авторитета, отличившегося за границей, осудили на родине

В Басманном суде Москвы прошли прения по делу 
юристов компании «Форус Групп», участвовавшей 
в хищении недвижимости стоимостью 9,3 млрд 
руб. основателя сети «Партия» Александра Минее-
ва, убитого в 2014 году. Бывший адвокат матери го-
сподина Минеева Вадим Веденин, участвовавший, 
по данным следствия, в двух эпизодах хищения 
имущества бизнесмена, а также в захвате одно-
го из московских ресторанов, заслужил, по мне-
нию гособвинителя, 14 лет колонии. Для сотрудни-
ка «Форус Групп» Юрия Афиндулова, проходящего 
по эпизоду с рестораном, прокурор запросил де-
вять лет. Свою вину подсудимые не признали, их 
защита просила вынести оправдательный приго-
вор. Напомним, несколько участников аферы с не-
движимостью господина Минеева на днях уже по-
лучили сроки.

Прения сторон в Басманном суде удалось провести 
только со второй попытки. Дело в том, что сначала подсу-
димый Вадим Веденин заявил о том, что он изменил свое 
отношение к предъявленному ему обвинению и поэто-
му просит суд отложить заседание, чтобы подготовиться 
к выступлению. Однако, видимо, оценив в СИЗО ситуа-
цию еще раз, на следующем заседании юрист сообщил, 
что передумал и никаких заявлений делать не будет.

Тогда гособвинитель в своем выступлении отметил, 
что вина подсудимых в особо крупном мошенничестве, 
по его мнению, в ходе следствия и судебного процесса 
была полностью доказана, и попросил суд назначить Ва-
диму Веденину наказание в виде лишения свободы сро-
ком на 14 лет и штрафа в размере 2 млн руб., а Юрию 
Афиндулову — девять лет и штраф в 1 млн руб.

 Представитель потерпевшей стороны — четверых 
детей Александра Минеева, убитого в январе 2014 года, 
согласившись с доводами обвинения в части доказан-
ности вины и размера наказания, просил суд удовлетво-
рить гражданский иск своих доверителей в полном объ-
еме и возместить причиненный ущерб.

Защита, в свою очередь, настаивала на том, что след-
ствию не удалось доказать вину подсудимых, и просила 
суд вынести им оправдательный приговор.

Следует отметить, что Вадим Веденин по данному 
делу обвиняется в трех эпизодах особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а Юрий Афиндулов — в од-
ном. В частности, господин Веденин, по версии следст-
вия, участвовал в захвате недвижимости господина 
Минеева в Москве стоимостью 9,3 млрд руб., строяще-
гося коттеджного поселка Диканька в Тверской области, 
а также двухэтажного здания ресторана «Семь красавиц» 
в московских Печатниках в 2008 году у московского ре-
сторатора Сурхая Алиева. Господину Афиндулову инкри-
минируется только эпизод с рестораном.

Как не раз писал „Ъ“, в 2012 году Александр Минеев 
создал корпоративную цепочку из 18 ООО и иностран-
ных компаний для управления своей недвижимостью 
на территории России и защиты своих активов. 22 ян-
варя 2014 года бизнесмен был убит в подмосковном Ко-
ролеве. С самого начала ГСУ СКР по Московской обла-
сти придерживалось версии, что убийство было связано 
с рейдерским захватом недвижимости господина Мине-
ева. К тому времени предприниматель владел помеще-
ниями в 21 торговом центре в Москве общей площадью 
110 тыс. кв. м, в которых сначала торговал, а затем решил 
их сдавать в аренду.

Потерпевшей по уголовному делу сначала была при-
знана мать убитого предпринимателя Алла, а ее интере-
сы представлял вплоть до смерти женщины в 2015 году 
адвокат Вадим Веденин, тесно сотрудничавший с «Форус 
Групп». Таким образом, он получил доступ к материалам 
дела и содержащейся в них информации. В то же время 
в роли попечителей Аллы Минеевой выступили Алек-
сандр Шибаков и Александр Каледин, учредители фир-
мы «Форус Групп».

Отметим, что именно с этой фирмой господин Мине-
ев стал судиться за свое имущество, вернувшись из Лон-
дона в 2013 году, где он до этого какое-то время проживал. 
В ходе расследования выяснилось, что, пока бизнесмен 
находился в Великобритании, господин Шибаков был 
оформлен директором ряда иностранных компаний, че-
рез которые осуществлялось управление активами го-
сподина Минеева. Такие показания на следствии давал, 
в частности, Сергей Тарасов, который до самой смерти 

Александра Минеева выступал в роли его финансового 
директора и считался самым приближенным к нему че-
ловеком. Он лично отвечал за бухгалтерию бизнесмена 
и собирал арендную плату и после смерти своего босса. 
Отметим, что после убийства Александра Минеева и на-
личность бизнесмена, и деньги на счетах его компаний 
и его самого наследникам найти так и не удалось.

По версии следствия, значительную роль в оформле-
нии всех необходимых документов на новых собствен-
ников имущества Минеева сыграл непосредственно 
господин Веденин, который к тому же добился после ги-
бели предпринимателя признания этих четырех офшо-
ров потерпевшей по уголовному делу стороной.

Аналогичную аферу мошенники провернули и с иму-
ществом господина Минеева в Конаково Тверской обла-
сти: там бизнесмен купил землю и начал строить элит-
ный поселок Диканька.

В конце концов всем предполагаемым участни-
кам этих афер следствие предъявило обвинение в осо-
бо крупном мошенничестве, правда, ряду фигуран-
тов — Сергею Тарасову, адвокату Игорю Лесковскому, 
юристам Александру Винсу и Екатерине Яковлевой, 
а также бывшему президенту федерации киокусинкай 

Дагестана Садрудину Багаудинову — заочно, посколь-
ку все они находятся в розыске.

Напомним, что на днях Тушинский суд Москвы вы-
нес приговор по делу пяти участников попытки рейдер-
ского захвата активов Александра Минеева. Суд назна-
чил адвокату Сергею Боголюбскому девять лет колонии, 
бывшему военнослужащему Дмитрию Куриленко — во-
семь лет, водителю последнего Омару Сулейманову — 
семь лет, адвокату Камилю Казиеву — пять лет и экс-гла-
ве юридической службы компаний господина Минеева 
Юлии Егоровой — три года.

Представитель потерпевших — председатель прези-
диума МКА «Аронов и партнеры» Александр Аронов счи-
тает, что Следственный комитет России «проделал колос-
сальную работу в ходе следствия, установив истину по 
делу, собирая доказательства не только в России, но и за 
рубежом, установив виновных лиц, которым, несмотря 
на активное сопротивление, было предъявлено обвине-
ние, и они предстали перед судом». Дальнейшие дейст-
вия в рамках защиты прав потерпевших будут полностью 
зависеть от итогового решения по уголовному делу в Бас-
манном райсуде Москвы, добавил адвокат.

Юрий Сенаторов

В списке «Партии» все больше подсудимых
Запрошены сроки по делу о попытке захвата имущества Александра Минеева

Как стало известно „Ъ“, по иску Генпро-
куратуры у бывшего полковника вну-
тренних войск МВД (ВВ, преобразованы 
в Росгвардию) Игоря Долгих конфис-
ковали пять квартир. По версии след-
ствия, он мог получить недвижимость 
и средства на ее приобретение в каче-
стве взяток от застройщиков, которые 
не выполнили свои обязательства перед 
стражами порядка.

Иск первого заместителя генпрокурора 
России Анатолия Разинкина к индивидуаль-
ному предпринимателю Игорю Долгих, ко-
торый до мая 2014 года занимал должность 
заместителя начальника управления рас-
квартирования и строительства главного 
командования внутренних войск МВД Рос-
сии, а затем был уволен в запас, и его сестре 
Ирине удовлетворил Головинский райсуд 
Москвы.

О совершении полковником Долгих кор-
рупционного правонарушения в Генпроку-
ратуре узнали, надзирая за расследованием 
его уголовного дела.

Следует отметить, что первоначально рас-
следование велось следственным департа-
ментом МВД России, который в марте 2018 
года возбудил уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо крупном разме-
ре) в отношении Обида Ясинова, возглавляв-
шего АО «Мосстроймеханизация-5» (МСМ-5). 

Компания строила в подмосковном Желез-
нодорожном жилой комплекс «Леоновский 
парк», состоящий из шести 17-этажных вы-
соток, четырех малоэтажных домов, а также 
возводила детский сад и две школы.

Военные вложили в этот проект почти 
5,6 млрд руб., за которые в ЖК им должны 

были выделить 1678 квартир (более 50% от 
всего объема строительства). Остальные 
квадратные метры предназначались дру-
гим соинвесторам проекта. Однако к 2016 
году — сроку истечения договора порядка 
400 квартир Росгвардия так и не получила, 
а многие другие имели существенные не-
доделки.

Обида Ясинова заподозрили в мошен-
ничестве, а затем обвинили в даче взяток 
(ст. 291 УК РФ) в виде двух квартир и нежи-
лых помещений за покровительство тогдаш-
нему главе Балашихи Евгению Жиркову. Оба 
были приговорены в итоге к семи и девяти 
годам лишения свободы.

Расследование же, связанное с «Леонов-
ским парком», по решению Генпрокуратуры 
оказалось в центральном аппарате СКР.

Обид Ясинов, решивший сотрудничать со 
следствием, дал показания о том, что с помо-
щью недвижимости отблагодарил не толь-
ко Евгения Жиркова, но и офицера Дол-
гих. В распоряжении последнего оказалось 
пять незадекларированных квартир в Мо-
скве и области, а также нежилое помеще-
ние. В ноябре прошлого года Игоря Долгих 
и двух его предполагаемых сообщников по 

обвинению в получении взяток (ч. 6 ст. 290 
УК) арестовал Басманный райсуд. Недавно 
мера пресечения им была продлена до сере-
дины апреля.

В Головинский суд надзор представил 
данные о том, что офицером Долгих было 
приобретено шесть объектов недвижимо-
сти в многоквартирных жилых домах, «по-
строенных в целях обеспечения жильем во-
еннослужащих ВВ МВД России». При этом, 
по данным Генпрокуратуры, информация 
о фактическом владении и пользовании 
этим имуществом Игорем Долгих скрыва-
лась, в ежегодных справках соответствую-
щие сведения не отображались.

С целью уклонения от необходимости 
декларирования и сокрытия реального 
имущественного положения право собст-
венности на объекты, фактически принадле-
жащие Игорю Долгих и приобретенные на 
его незаконные доходы, регистрировалось 
на его сестру Ирину Долгих.

Ответчики Долгих, как и другие, требова-
ли отклонить иск, так как надзор якобы нару-
шил срок исковой давности, составляющий 
три года. Однако суд пришел к выводу: исхо-
дить нужно из того, что Игорь Долгих скры-
вал коррупционный доход в виде недвижи-
мости, пока его не обнаружили в прошлом 
году в рамках расследования и надзора за 
ним, таким образом, нарушений допуще-

но не было. Доводы стороны ответчиков 
о том, что имущество приобретено на закон-
ные доходы, суд не принял, поскольку сто-
имость активов в несколько раз превышает 
размер совокупного законного дохода брата 
с сестрой. Доказательств же того, что закон-
ная трудовая деятельность ответчиков при-
носила им доход, позволявший приобрести 
спорное имущество, Игорь и Ирина Долгих 
не представили.

Доводы Ирины Долгих о том, что она са-
мостоятельно приобрела недвижимость на 
свои сбережения, а также на деньги, полу-
ченные от родителей, суд отклонил, так как 
договора займа, вкладов, поступления де-
нежных средств от продажи имущества, да-
рения денег, справки о доходах и проч. она 
не представила.

Между тем другой суд, Тушинский, удов-
летворил еще один иск Анатолия Разинки-
на — к владельцу МСМ-5 Обиду Ясинову 
и главному бухгалтеру компании Алексан-
дру Гладышеву, взыскав с них ущерб, нане-
сенный преступлением. Речь идет о том, что 
ответчики, а также гендиректор компании 
Сергей Качалин (претензии к нему сняли, 
так как предприниматель умер), с сентября 
2011 по июль 2012 года уклонились от упла-
ты налогов на 72 млн 191 тыс. руб., заключив 
фиктивные договора МСМ-5 с ООО «Профи».

Николай Сергеев

Брал квартирами, ими и отдал
У отвечавшего во внутренних войсках МВД за расквартирование конфисковали недвижимость

За заслуги осужденного 
Денисултанова отправили 
на общий режим,  
а не на строгийй  ФОТО  

КАТЕРИНЫ СЕРГАЦКОВОЙ / RFE / RL

После конфискации Игорю Долгих  
грозит срок за взятки   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Публикация  
на шесть лет колонии
Суд назначил журналистке реальный срок  
за публикацию в Telegram

В Алтайском крае вынесен приговор оппозицион-
ной журналистке издания RusNews Марии Поно-
маренко — ее признали виновной в распростране-
нии «заведомо ложной информации» о действиях 
российской армии. По версии следствия, в мар-
те прошлого года она написала в Telegram, что рос-
сийские войска нанесли авиаудар по Драмтеатру 
в Мариуполе, а эта информация противоречит офи-
циальной версии событий от Минобороны России. 
Суд назначил Марии Пономаренко шесть лет коло-
нии. Сама журналистка заявила в последнем сло-
ве, что не считает себя виновной и что ей жалко 
жертвы с обеих сторон военного конфликта.

Ленинский районный суд Барнаула завершил рассмо-
трение громкого уголовного дела 44-летней журналист-
ки издания RusNews Марии Пономаренко. В марте 2022 
года оперативники алтайского Центра «Э» обратили вни-
мание на публикацию журналистки в Telegram. Как ут-
верждает следствие, в ней говорилось, что это российские 
воздушно-космические силы нанесли авиаудар по Драм-
театру в Мариуполе. При этом Минобороны РФ заявляло, 
что российские войска не наносили удара по театру. Поэ-
тому следствие сделало вывод, что госпожа Пономаренко 
высказала свою версию «по мотивам политической нена-
висти». В итоге было возбуждено дело по статье о «публич-
ном распространении заведомо ложной информации 
об использовании армии РФ» (ст. 207.3 УК РФ). В апреле 
2022 года Марию Пономаренко задержали и отправили 
в СИЗО. Около недели журналистка провела в психиатри-
ческой больнице, куда ее направили для комплексной 
психолого-психиатрической экспертизы; она утвержда-
ла, что там ей против воли кололи сильнодействующие 
препараты. Суд неоднократно продлевал госпоже Поно-
маренко срок содержания под стражей. На одном из за-

седаний Мария Пономаренко сказала, что вскрыла вены 
в СИЗО из-за «пыточных» условий изолятора.

В сентябре 2022 года дело поступило в суд. После двух 
месяцев разбирательства судья Ирина Завьялова отпу-
стила журналистку под домашний арест. По словам ад-
воката Дмитрия Шитова, из-за крупной ссоры с мужем 
его доверительница ушла из дома, сознательно нарушив 
условия меры пресечения. После этого женщину снова 
поместили в СИЗО.

В прениях гособвинитель потребовал для журналист-
ки девять лет колонии. Защита просила вынести оправ-
дательный приговор. Адвокат пояснил, что Мария Поно-
маренко была уверена в подлинности и достоверности 
сведений об обстреле российскими войсками Драм-
театра в Мариуполе, поэтому по смыслу статьи УК «за-
ведомо ложной» ее позицию считать нельзя. Также за-
щитник полагает, что следствие не смогло установить, 
с какого именно электронного устройства был опубли-
кован пост, и не доказало наличие мотива «политиче-
ской  ненависти».

В последнем слове Мария Пономаренко заявила, что 
не рассчитывает на снисхождение суда, но не считает 
себя преступницей. Она считает, что ее не могут обви-
нять за информацию о боевых действиях, если в стране 
не введена «военная  цензура». 

 Суд назначил журналистке шесть лет лишения сво-
боды в колонии общего режима. Кроме того, ее лиши-
ли права заниматься администрированием сайтов 
и публичных каналов в интернете сроком на пять лет, 
сообщили в управлении Следственного комитета по Ал-
тайскому краю. Адвокат Шитов заявил, что подаст апел-
ляционную жалобу на приговор и будет добиваться сня-
тия всех обвинений с подзащитной.

Константин Воронов, Новосибирск

ООН уполномочена просить
Международная рабочая группа  
призвала освободить из колонии  
экс-депутата Москвы Алексея Горинова

Рабочая группа Организации 
Объединенных Наций по про-
извольным задержаниям при-
звала российские власти «не-
медленно» освободить бывшего 
муниципального депутата Мо-
сквы Алексея Горинова. Он при-
говорен к семи годам колонии 
по обвинению в распростране-
нии ложных сведений о воору-
женных силах РФ (ст. 207.3 УК 
РФ). Дело господина Горинова — 
первый в стране случай, когда 
обвиняемый в этом преступле-
нии получил реальный срок за-
ключения. Ранее Конституцион-
ный суд России определил, что 
решения рабочих групп ООН яв-
ляются «основанием для возоб-
новления производства по делу» 
и, соответственно, его пересмо-
тра. Юристы полагают, что вы-
воды представителей между-
народной организации могут 
повлиять и на 137 других уголов-
ных дел по ст. 207.3 УК РФ, воз-
бужденных в 2022 и 2023 годах.

Решение рабочей группы ООН, 
рассмотревшей дело Алексея Го-
ринова, 15 февраля опубликовали 
юристы правозащитного проекта 
«ОВД-Инфо» (внесен в реестр иноа-
гентов). Ранее они направили в ме-
ждународную организацию жало-
бу в интересах бывшего депутата. 
Обращение было поддержано ад-
вокатами Парижа, Мадрида и Меж-
дународного уголовного суда. Авто-
ры документа просили экспертов 
ООН признать арест Алексея Гори-
нова «произвольным» из-за наруше-
ния его прав на свободу выражения 
мнения и участие в государствен-
ных делах, а также в связи с неза-
конным содержанием под стражей 
и несоразмерностью приговора ме-
ждународным стандартам.

В структуре ООН действуют не-
сколько рабочих групп (к примеру, 
по насильственным исчезновени-
ям или по разрешению конфлик-
тов в Африке). Эти группы рассма-
тривают индивидуальные жалобы 
из разных стран и ежегодно выно-
сят по ним около 90 решений. Ра-
боту такой группы ЕСПЧ признает 
судебным механизмом, а страны— 
участницы ООН игнорировать ре-
шения не могут.

Дело в отношении Алексея Гори-
нова было возбуждено в апреле 2022 

года за высказывания, сделанные 
на совещании депутатов Красно-
сельского муниципального округа 
Москвы. Совещание записывалось 
на видео и транслировалось в You-
Tube. В ходе обсуждения господин 
Горинов предложил не проводить 
в районе конкурс детского рисунка 
из-за военных действий на террито-
рии Украины. Его поддержали пред-
седатель совета депутатов Елена Ко-
теночкина (впоследствии покинула 
территорию РФ; является вторым 
фигурантом уголовного дела Алек-
сея Горинова) и мундеп Илья Яшин 
(признан иноагентом и осужден по 
той же ст. 207.3 УК РФ к 8,5 года ко-
лонии, но за другие публичные вы-
сказывания).

Несколько депутатов Госдумы 
пожаловались на столичных кол-
лег и их «недопустимые выска-
зывания» в прокуратуру. Защита 
Алексея Горинова указывала, что за-
явления депутатов в ходе рабочих 
совещаний (то есть «при непосред-
ственном исполнении обязаннос-
тей») не могут быть основанием для 
уголовного преследования. Проку-
ратура оспаривала этот аргумент 
доводом о «публичном распростра-
нении ложной информации». Су-
дебное заседание в апелляционной 
инстанции в итоге засекретили без 
указания конкретной причины, 
а господину Горинову было назна-
чено семь лет колонии.

«Принимая во внимание все об-
стоятельства дела, надлежащим 
средством правовой защиты будут 
немедленное освобождение госпо-
дина Горинова и предоставление 
ему права на денежную компен-
сацию и другие виды возмещения 
ущерба в соответствии с междуна-
родным правом»,— говорится в ре-
шении рабочей группы ООН. Там 
же подчеркивается, что российские 
власти не соблюдали права Алексея 
Горинова на справедливое судеб-
ное разбирательство и «недискри-
минацию» за политические взгля-
ды, а также нарушили в отношении 
осужденного шесть статей Всеоб-
щей декларации прав человека 
и пять статей Международного пак-
та о гражданских и политических 
правах (включая право на свободу 
слова и право на участие в полити-
ческой жизни). Отдельно рабочая 
группа отмечает, что антивоенные 

высказывания «не могут ограничи-
ваться», так как «попадают под за-
щиту права на свободу выражения 
мнений».

Теперь дело Алексея Горинова 
должно быть пересмотрено, указы-
вает юрист «ОВД-Инфо» Дарья Ко-
роленко со ссылкой на определе-
ние Конституционного суда 2015 
года (№1276-О). В нем КС указал, 
что решения рабочих групп ООН 
и постановления ЕСПЧ являются 
«основанием для возобновления 
производства по делу» и, соответ-
ственно, пересмотра. В ситуации, 
когда с ЕСПЧ у России связи боль-
ше нет, ООН остается единствен-
ным инструментом защиты прав 
на международном уровне, указы-
вает госпожа Короленко. Эксперт 
также подчеркивает, что это реше-
ние структуры ООН — первое мне-
ние независимого квазисудебного 
органа по делам о распростране-
нии ложных сведений о вооружен-
ных силах РФ.

Отметим, ранее роль ООН как 
«единственной международной 
легитимной организации для ре-
шения многих вопросов» в беседе 
с „Ъ“ подтвердил сенатор Андрей 
Климов. Заявление было сделано 
после поручения главы государ-
ства Минюсту организовать рабо-
чую группу для подготовки докла-
да в ООН о состоянии прав человека 
в РФ. Тогда в Минюсте „Ъ“ сообща-
ли, что целью доклада станет «ком-
плексная оценка прогресса нашей 
страны в деле поощрения и защи-
ты прав человека за прошедшие 
пять лет». Отметим, в доклад долж-
ны войти и статистические данные 
об уголовном преследовании за ан-
тивоенные высказывания, то есть 
практика применения новых ста-
тей Уголовного кодекса, введенных 
весной 2022 года. К ним относится 
и статья ст. 207.3 УК РФ.

В «ОВД-Инфо» указывают, что на 
момент ответа ООН в России было 
возбуждено 138 таких дел. «Обязан-
ности пересмотра дел у других фи-
гурантов после решения рабочей 
группы ООН по делу Алексея Гори-
нова не возникает,— указывает Да-
рья Короленко.— Однако это реше-
ние становится фундаментом для 
апелляций и кассаций по другим 
подобным делам».

Мария Старикова

Среднюю скорость  
конвертируют в штрафы
В Госдуме вновь вернулись к дискуссии об усилении 
наказания для нарушителей скоростного режима

Власти ряда российских регионов, 
Минтранс, а также производители 
дорожных камер просят вновь вве-
сти штрафы за нарушение сред-
ней скорости движения. Подобную 
практику ГИБДД отменила в 2021 
году после критики Верховно-
го суда. Это привело к росту ава-
рийности, заявили представители 
субъектов федерации, выступая 
вчера в Госдуме. Вернуть санкции 
для нарушителей, как выясняется, 
непросто. В Минюсте и Росстан-
дарте говорят о необходимости 
правки законов и принятия подза-
конных актов.

Теме контроля скоростного режи-
ма на дорогах РФ вчера был посвящен 
круглый стол в Госдуме. Речь, в част-
ности, шла о санкциях за превыше-
ние средней скорости. Этот параметр 
(в отличие от мгновенной скорости) 
фиксируют несколько камер, распо-
ложенных на участке дороги. ГИБДД, 
напомним, перестала наказывать на-
рушителей летом 2021 года. Верхов-
ный суд признал «недопустимым» 
указание участка дороги (а не кон-
кретного места на ней) в качестве «ме-
ста совершения правонарушения». 
В том же году вице-премьер Марат 
Хуснуллин поручал ведомствам «про-
работать предложения» и урегулиро-
вать этот вопрос в законодательстве, 
но дело так и не завершено. «Мнения 
и точки зрения на этот счет в парла-
менте пока расходятся»,— пояснил 
в среду первый заместитель предсе-
дателя думского комитета по тран-
спорту Рифат Шайхутдинов. Поэто-
му было решено опросить экспертов.

Представитель Центра организа-
ции дорожного движения Москвы 
Владимир Карпов рассказал, что 
в 2019–2021 годах средняя скорость 
контролировалась на 30 участках до-
рог. Возврат к такой практике, по-
лагает господин Карпов, позволит 
контролировать, в частности, ско-
рость проезда тоннелей и эстакад, 

где не всегда возможно установить 
комплекс. В Подмосковье в 2019–
2021 годах было 174 подобных участ-
ка, продолжил замглавы подмосков-
ного Минтранса Виталий Резанов: 
после введения контроля аварий-
ность сократилась на 45%, после от-
мены снова выросла. По словам го-
сподина Резанова, в Московской 
области есть 150 участков, где нужно 
вернуть этот вид контроля. Предста-
витель Смоленской области Антон 
Богомолов рассказывал, что штра-
фы в регионе рассылались на девяти 
участках трассы М-1 «Беларусь», что 
«очень положительно» влияло на без-
опасность движения.

Обсуждаемый вопрос «уже давно 
перезрел, его нужно уже решать», за-
явил замдиректора департамента го-
сполитики в области дорожного хо-
зяйства Минтранса РФ Антон Козлов. 
Вице-президент Национального ав-
томобильного союза Ян Хайцеэр до-
бавил, что меньше всего аварий слу-
чается у дальнобойщиков, которые 
двигаются по трассе равномерно с ми-
нимальными отклонениями от крей-
серской скорости: нужно добиваться, 
чтобы легковые авто ехали так же.

Дискуссия в основном сосредото-
чилась вокруг того, как и где закре-
пить возможность вынесения штра-
фов за среднюю скорость. Это должно 
происходить при соблюдении опре-
деленных условий, сказал исполни-
тельный директор ассоциации ОКО 
(объединяет производителей камер) 
Эльдар Тузмухаметов: участок доро-
ги должен быть без возможности аль-
тернативного объезда, скоростной 
режим на нем должен быть одина-
ковым, участок должен относиться 
к юрисдикции одного суда, точкой со-
вершения нарушения будет считать-
ся последняя камера. Соответствую-
щие условия можно описать в КоАП, 
считает эксперт.

Представитель Минюста Дарья 
Зайкина рассказала, что МВД и Ми-

нюст ранее уже обнародовали свою 
позицию, которая сводилась к тому, 
что правила контроля средней ско-
рости — это «технический вопрос», 
не относящийся к регулированию 
КоАП. В кодексе можно закрепить, 
к примеру, норму со ссылкой на 
подзаконный акт правительства, 
в котором будут описаны детали. Го-
спожа Зайкина не исключила, что 
придется менять и ПДД. Нужно за-
ранее определиться, в какой фор-
ме будут внесены изменения, под-
черкнула представитель Минюста. 
«Если норму составить некоррект-
но, то потом Конституционный суд 
признает ее незаконной,— сказала 
она.— В Госдуме было много законо-
проектов с хорошими идеями, при-
нятых в первом чтении, но не полу-
чивших развития из-за того, что не 
смогли договориться о технической 
составляющей».

Нужно вносить поправки и в по-
становление правительства №1847, 
в котором содержится перечень из-
мерений, «относящихся к сфере го-
сударственного регулирования 
обеспечения единства измерений», 
добавил замглавы Росстандарта Ев-
гений Лазаренко, ведь контроль 
средней скорости там не упоминает-
ся. Представителей МВД вчера в Гос-
думе не было, однако в январе 2022 
года полиция заявляла, что возвра-
щать штрафы за среднюю скорость 
«преждевременно».

По итогам круглого стола, расска-
зал „Ъ“ Рифат Шайхутдинов, будет 
подписан протокол, который, ско-
рее всего, ляжет в основу обращения 
в правительство РФ.

Иван Буранов

Кто вы, мастера ковида?

«Мы рассматриваем возмож-
ность того, что к возникновению 
нового коронавируса причастно 
Агентство США по международно-
му развитию (USAID). С 2009 года 
этим агентством финансировалась 
программа „Предикт“, в рамках ко-
торой изучались новые виды коро-
навирусов»,— рассказал господин 
Кириллов.

Науке известны попытки создать 
коронавирус искусственным пу-
тем. Так, в 2015 году в Nature вышла 
статья американских и китайских 
ученых из лаборатории специаль-
ных патогенов и биобезопасности 
Уханьского института вирусологии. 
Они описывали опыты с вирусом, 
выделенным из летучей мыши, 
и вирусом атипичной пневмонии 
2002–2003 годов. Анализируя, за 
что отвечают те или иные участки 
РНК вируса, авторы нашли способ 
сделать такой коронавирус однов-

ременно способным инфицировать 
лабораторных мышей и клетки че-
ловека (а также одной из обезь-
ян). Сейчас к статье стоит примеча-
ние, что ее «используют в качестве 
основы для непроверенных тео-
рий о том, что COVID-19 был создан 
искусственно». В октябре 2022 года 
американские власти начали рас-
следование деятельности ученых 
Бостонского университета, зани-
мавшихся исследованиями различ-
ных штаммов COVID-19. Причиной 
стали сообщения в СМИ о том, что 
в лаборатории создана «искусствен-
ная версия COVID-19 со смертно-
стью 80%». Сами исследователи эту 
информацию опровергли.

Владимир Дедков уточняет, что, 
остановившись на формулиров-
ке «наиболее маловероятна» от-
носительно лабораторной утеч-
ки, ученые имели в виду, что, если 
в процессе появятся новые данные, 
которые придадут этой гипотезе 
большой статистический вес, она 

поднимется выше: «Мы долго согла-
совывали эту формулировку с ки-
тайской стороной, и они пошли на 
это, хотя могли сразу отказаться. Но 
в результате появился доклад ген-
сека ВОЗ, который сказал, что дан-
ных из Китая недостаточно и нуж-
но проводить больше проверок 
версии с утечкой». Далее должна 
была следовать вторая фаза: созда-
ние научной программы, направ-
ленной на поиск вируса в природе 
и эпидемиологические исследова-
ния населения. Но из-за того, что во-
прос был «драматическим образом 
политизирован», китайская сторо-
на, по словам господина Дедкова, 
отказалась от дальнейшего сотруд-
ничества. Исследование проис-
хождения новой коронавирусной 
инфекции, по его мнению, продол-
жится, так как это важная научная 
задача. Но  происходить это иссле-
дование  будет, вероятно, не под эги-
дой ВОЗ.

Наталья Костарнова
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Власти Подмосковья уже 
определили 150 участков 
дорог, где, по их мнению, 
необходим контроль 
средней скорости 
движения  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Оно им самим НАТО

На итоговой пресс-конференции 
Йенс Столтенберг вновь признал, что 
поставки Украине требуют «огромно-
го количества боеприпасов», из-за 
чего истощаются запасы альянса. 
Впрочем, подчеркнул генсек НАТО, 
члены блока осознают эту проблему 
и работают над ее решением, в част-
ности, министры согласились с не-
обходимостью увеличить производ-
ство 155-миллиметровых снарядов. 
При этом он так много за последние 
дни говорил о серьезных проблемах 
с боеприпасами, что журналисты по-
интересовались, не закончатся ли 
у Украины снаряды уже в ближайшие 
месяцы. Господин Столтенберг (воз-
можно, почувствовав, что несколько 
сгустил краски) поспешил заверить, 
что все было действительно очень се-
рьезно, но «теперь все движется в пра-
вильном направлении».

Так или иначе, по его словам, со-
юзникам необходимо сейчас про-
думать дальнейшие шаги по укре-
плению обороны, поскольку все 
они живут «в более опасном мире, 
где есть агрессивное поведение Рос-
сии, постоянные угрозы терроризма 
и вызовы, исходящие из Китая». Од-
ним из возможных шагов НАТО мог-
ло бы стать обязательство всех чле-
нов увеличить расходы на оборону. 
Однако пока, признался господин 
Столтенберг, не удалось договорить-
ся даже о минимальных тратах на 
оборону 2% от ВВП, хотя «очевидно, 
что нужно тратить еще больше».

Несмотря на эти трудности, стра-
ны НАТО продолжат оказывать под-
держку Украине и намерены даже 
нарастить поставки, заверил Йенс 
Столтенберг. По его словам, сейчас 

«время имеет решающее значение», 
а у Киева есть «окно возможностей 
склонить чашу весов в свою пользу». 
Днем ранее о «решающем моменте» 
в конфликте заявлял и глава Пента-
гона Ллойд Остин, анонсировавший 
весеннее наступление ВСУ (см. „Ъ“ от 
15 февраля).

Кроме того, генсек НАТО, отвечая 
на вопрос о перспективах вступле-
ния Украины в альянс, подчеркнул, 
что «двери всегда открыты», как это 
подтвердило присоединение к нему, 
например, Черногории и Северной 
Македонии, «против чего Россия 
тоже протестовала». Однако в слу-
чае с Киевом, как отметил господин 
Столтенберг, вначале «надо выиг-
рать войну». Без этого, по его мне-
нию, Украине полноценным чле-
ном военного блока не стать. К тому 
же необходимо полностью перевес-
ти ВСУ на западные стандарты, а это 
процесс небыстрый.

Этого нельзя сказать о Швеции 
и Финляндии, которые готовы стать 
членами НАТО уже сейчас. Йенс 
Столтенберг отметил, что дальней-
шая судьба двух северных стран 
уже не находится в руках органи-
зации — все зависит исключитель-
но от решения Турции. Генсек НАТО 
подчеркнул, что советовал бы Анка-
ре ратифицировать сразу два прото-
кола о вступлении двух государств 
в военный блок, однако, если Тур-
ция решит одобрить в итоге только 
одну заявку, Йенс Столтенберг на это 
со своей стороны никак повлиять не 
сможет. Хотя, конечно, он уверен, 
что и Швеция, и Финляндия долж-
ны, и как можно скорее, стать частью 
Североатлантического альянса.

Удивительно, но после меся-
ца муссирования проблемы поста-

вок Украине истребителей запад-
ного производства 15 февраля об 
этом практически никто не вспо-
минал. А Йенса Столтенберга, ко-
торый накануне допускал обсужде-
ние министрами этого вопроса, на 
пресс-конференции о самолетах ни-
кто не спрашивал. Сам он, естест-
венно, эту тему поднимать не стал. 
Лишь министр обороны Польши 
Мариуш Блащак в среду между де-
лом обмолвился, что у поляков са-
мих F-16 слишком мало, чтобы их 
еще и Украине поставлять. Напом-
ним, именно Варшава была одним 
из инициаторов авиационной дис-
куссии сразу после решения по по-
ставкам Киеву танков, а господин 
Блащак накануне и вовсе призывал 
на кого-то «посильнее надавить» 
(не уточняя, на кого), чтобы сдви-
нуть вопрос истребителей с мер-
твой точки.

Другими словами, хотя второй 
день дискуссий в Брюсселе и прошел 
на фоне украинских дел, его участ-
ники больше оказались сосредото-
чены на внутренних делах блока. 
Впрочем, это, кажется, не расстро-
ило министра обороны Украины 
Алексея Резникова, который в ин-
тервью агентству Reuters 15 февраля 
заявил, что Украина «абсолютно точ-
но» получит западные истребители. 
«Невозможное становится возмож-
ным»,— оптимистично добавил он.

Алексей Забродин

Российские активы  
хотят отнять и поделить
В Евросоюзе ищут пути их передачи Украине

Евросоюз объявил о создании 
рабочей группы по подготовке 
правовой базы, которая позво-
лит использовать заморожен-
ные и блокированные россий-
ские активы «в целях поддержки 
восстановления Украины». Речь 
может идти о средствах в раз-
мере до $300 млрд, принадле-
жащих Центробанку РФ, а также 
попавшим под санкции физи-
ческим и юридическим лицам. 
В Москве называют такую ини-
циативу попыткой кражи чужой 
собственности и предупрежда-
ют о готовности принять ответ-
ные меры.

«В принципе, все предельно ясно: 
Россия должна оплатить восстанов-
ление Украины»,— объявил на этой 
неделе премьер-министр председа-
тельствующей в ЕС Швеции Ульф 
Кристерссон. «В то же время это пред-
ставляет собой сложную задачу,— 
оговорился политик.— Это должно 
быть сделано в соответствии с зако-
нодательством ЕС и международным 
правом, и сегодня юридические рам-
ки для этого отсутствуют».

Чтобы эти самые рамки создать, 
в ЕС формируется специальная рабо-
чая группа. Ее мандат в среду утвер-
дил комитет постпредов стран Евро-
союза (COREPER). Как отмечается на 
сайте правительства Швеции, участ-
ники группы займутся правовым, 
финансово-экономическим и поли-
тическим анализом условий исполь-
зования замороженных российских 
активов. Руководить группой пору-
чено главе шведского управления 
внешней торговли, бывшему по-
стпреду королевства при ЕС Андер-
су Анлиду. Кстати, похожая рабочая 
группа, которая ведает вопросами 
заморозки и ареста активов, уже су-
ществует в Еврокомиссии, но она не 
специализируется исключительно 

на России, так что двум структурам 
предстоит сотрудничать.

Одна из первых задач, которая 
встанет перед новой группой,— 
провести ревизию замороженных 
средств по странам ЕС, так как акти-
вы остаются в юрисдикции отдель-
ных стран. В разное время СМИ со 
ссылкой на европейских чинов-
ников сообщали о заморозке от 
$68 млрд до $300 млрд российских 
активов, включая средства Центро-
банка РФ, а также попавших под 
санкции частных лиц и компаний.

Другой вопрос, который вряд ли 
будет решаться только на уровне ра-
бочей группы,— куда и как напра-
вить средства, если они окажутся 
в распоряжении ЕС. Например, ев-
рокомиссар по вопросам юстиции 
и верховенства права Дидье Рейн-
дерс ранее говорил, что золотовалют-
ные резервы Москвы можно было бы 
заморозить в качестве залога до тех 
пор, пока Россия не направит само-
стоятельно средства на восстановле-
ние Украины. Премьер Эстонии Кая 
Каллас, наоборот, предложила день-
ги Украине передать сейчас, а долг 
России вернуть потом. А глава Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
уточняла, что средства могут быть 
направлены в специальные фонды, 
а уже доход от этих инвестиций — на 
восстановление Украины. Эта схема, 
по мнению ряда европейских экс-
пертов, позволила бы подвести под 
перенаправление средств юридиче-
скую базу, так как сами арестованные 
российские активы таким образом 
не будут изъяты и в будущем могут 
быть возвращены России.

Нельзя сказать, что сама перспек-
тива использования замороженных 
российских средств получила в ЕС 
единогласную поддержку. Так, если 
польский премьер Матеуш Моравец-
кий уже объявил о том, что заморо-

женные в республике $33 млн мож-
но было бы потратить на газ и уголь 
для поляков, то в ФРГ, Франции и не-
которых других странах ЕС пока пер-
спективы конфискации не коммен-
тируют или комментируют крайне 
осторожно. В Швейцарии (не входит 
в ЕС, но присоединилась к санкци-
ям), где заморожены значительные 
средства из РФ, в среду также заяви-
ли об отсутствии юридических осно-
ваний для конфискации российских 
активов в пользу Украины (к тако-
му выводу пришла рабочая группа 
под руководством Минюста страны). 
Аналогичную инициативу обсужда-
ют в США и Великобритании, но ни-
каких решений там пока не принято.

Тем временем в Москве возмож-
ный отъем средств называют «рей-
дерским захватом» и «воровством», 
которое резко снизит привлека-
тельность ЕС для иностранного биз-
неса. «Год прошел, а они (предста-
вители Запада.— „Ъ“) все ломают 
голову, как бы это (российские день-
ги.— „Ъ“) украсть так, чтобы закон 
какой-нибудь подвести под это. По-
зорно, я считаю, для людей, которые 
выдают себя за образец цивилизо-
ванного развития межчеловеческих 
отношений»,— заявил в среду гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров, высту-
пая в рамках правительственного 
часа. И добавил: своими действия-
ми западные политики «нарушили 
право собственности, неприкосно-
венность права собственности, нару-
шили законы честной конкуренции, 
презумпции невиновности, многое 
другое». Ранее зампред Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев отмечал, что по-
добные инициативы без ответа не 
останутся: по его словам, не исклю-
чено, что Россия тоже будет конфис-
ковывать средства частных инвесто-
ров из недружественных стран.

Галина Дудина

Генсек НАТО Йенс 
Столтенберг отметил,  
что, продолжая поддержку 
Украины, не стоит 
забывать и о внутренних 
проблемах альянса   
ФОТО VALERIA MONGELLI /  

HANS LUCAS / AFP
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«Талибану» не повезло
Россия совершает очередной  
внешнеполитический маневр в Азии

Афганистан превращается 
в главный плацдарм терроризма 
в Центральной Азии. Об этом со-
общил начальник Объединенного 
штаба ОДКБ Анатолий Сидоров, 
предупредив, что многотысяч-
ная группировка запрещенного 
в России «Исламского государст-
ва» (ИГ) сосредоточена на грани-
це с Таджикистаном. Ответствен-
ность за это Анатолий Сидоров 
возложил на находящееся у влас-
ти в Афганистане движение «Та-
либан», также запрещенное в РФ. 
Жесткой критике талибов под-
верг и спецпредставитель пре-
зидента по Афганистану Замир 
Кабулов, предположивший, что 
это движение может быть сверг-
нуто афганским народом. Через 
полтора года после их прихода 
к власти Москва отворачивается 
от талибов, не выполнивших свои 
обещания.

Тревожное заявление начальни-
ка Объединенного штаба ОДКБ гене-
рал-полковника Анатолия Сидорова 
о новых вызовах безопасности Рос-
сии и ее союзников прозвучало во 
вторник в ходе онлайн-пресс-кон-
ференции. «В Афганистане действу-
ют 20 тыс. боевиков различных тер-
рористических организаций, среди 
которых самая многочисленная „Ви-
лаят Хорасан“ (филиал ИГ.— „Ъ“) — 
6,5 тыс. человек, „Аль-Каида“, ИДУ 
(„Исламское движение Узбекиста-
на“; все перечисленные организа-
ции запрещены в РФ.— „Ъ“), дру-
гие»,— сообщил Анатолий Сидоров. 
По его словам, многотысячная груп-
пировка боевиков сосредоточена на 
границе с Таджикистаном. «В Афга-
нистане много сил, которые хотят 
дестабилизировать обстановку на 
южных рубежах организации, глав-
ное — не допустить внезапности. 
Таджикистан мы никогда не оста-
вим»,— пообещал военный. По его 
словам, время реагирования кол-
лективных сил ОДКБ в случае уг-
розы Таджикистану с афганской 
территории составит 12 часов (тад-
жикско-афганская граница протя-
женностью около 1,4 тыс. км однов-
ременно является южным рубежом 
СНГ и ОДКБ).

Ответственность за укрепление 
позиций мирового террористиче-
ского интернационала в Афганис-
тане генерал-полковник Сидоров 
возложил на движение «Талибан». 
«Дестабилизации обстановки в ре-
гионе способствует политика талиб-
ского руководства по притеснению 
национальных и религиозных мень-
шинств, отсутствие единства и рост 
противоречий внутри движения 
„Талибан“, деградация экономиче-
ской ситуации и обострение гума-

нитарных проблем»,— перечислял 
проблемы Анатолий Сидоров, так-
же упомянув неконтролируемый 
наркотрафик и нелегальный оборот 
оружия. Его главный вывод: ситуа-
ция в Афганистане говорит о вероят-
ности возвращения к гражданской 
войне.

Серьезные претензии талибам 
предъявляют сейчас и российские 
дипломаты. «Практически все об-
ещания, которые талибы давали, 
придя к власти в Афганистане, не 
выполнены. Талибы гарантировали, 
что с территории Афганистана не бу-
дет исходить террористическая угро-
за. Тем не менее последние месяцы 
мы стали свидетелями крупных те-
рактов, в том числе против диппред-
ставительств в Кабуле и на границе 
с северными соседями»,— заявил 
в интервью «РИА Новости» россий-
ский посол в Таджикистане Семен 
Григорьев. Среди не выполненных 
талибами обещаний — создание ин-
клюзивного правительства, а также 
борьба с производством и контра-
бандой наркотиков. «Довершает эту 
печальную картину откровенно бед-
ственное положение афганского на-
рода»,— резюмировал посол.

Самой жесткой критике подверг 
талибов спецпредставитель прези-
дента России по Афганистану, ди-
ректор второго департамента Азии 
МИД РФ Замир Кабулов. В интервью 
индийскому еженедельнику Week, 
опубликованном в воскресенье, ди-
пломат похвалил талибов за то, что 
они проделали огромную работу, 
чтобы выгнать американцев из Аф-
ганистана. Но затем господин Кабу-
лов был вынужден признать, что это 
осталось их единственным дости-
жением, поскольку, по его словам, 
новые власти в Кабуле так и не нау-
чились управлять страной. «Мы, ко-
нечно, стараемся не вмешиваться во 
внутренние дела других стран. Но 
мы не можем скрыть разочарования 
тем, как талибы справляются с ситуа-
цией»,— заявил Замир Кабулов. 

«Движение „Талибан“ иногда не 
может понять очень простых вещей, 
особенно когда нет никаких вызо-
вов его власти. Я имею в виду серь-
езных соперников, которые способ-
ны его сместить»,— заявил господин 
Кабулов, впервые открыто допустив 
возможность свержения режима та-
либов некими «серьезными сопер-
никами», которых он, впрочем, не 
назвал.

Мысль о том, что талибы не стали 
выразителями интересов афганско-
го народа, стала в интервью Замира 
Кабулова ключевой. «Талибам, как 
и предыдущим марионеточным пра-
вительствам, повезло, что у них есть 
такие люди, как афганцы, которые 

могут выжить, питаясь только ку-
ском хлеба и водой. Но хватит — зна-
чит хватит, так не может продолжать-
ся»,— предупредил Замир Кабулов. 
«Есть еще один элемент, который го-
раздо сильнее дипломатии,— это 
жизнь. Жизнь заставит талибов из-
мениться. Но для этого им придется 
начать страдать самим — не афган-
скому народу»,— резюмировал рос-
сийский дипломат. 

На прошлой неделе в Москве 
прошел пятый раунд консультаций 
высокопоставленных силовиков 
и дипломатов из соседних с Афга-
нистаном государств, главной темой 
которых стала растущая террористи-
ческая угроза. Афганские власти, до-
бивавшиеся права принять участие 
в обсуждении (см. „Ъ“ от 6 февраля), 
приглашения в российскую столицу 
так и не получили.

Принимая гостей в Кремле, рос-
сийский президент Владимир 
Путин описал положение в Аф-
ганистане как крайне тревожное: ме-
ждународные террористические ор-
ганизации наращивают потенциал, 
растет оборот наркотиков. «Для нас 
это всегда было важно, а сегодня важ-
но вдвойне, чтобы на наших южных 
границах не возникали точки напря-
жения»,— подчеркнул Владимир Пу-
тин. После неутешительного диаг-
ноза, который поставил афганским 
властям президент Путин, и зазву-
чала жесткая критика в адрес Кабу-
ла со стороны высокопоставленных 
российских военных и дипломатов. 

На этом фоне в Афганистане 
вновь заявили о себе силы, готовые 
бросить новый вызов талибам. Как 
сообщило в воскресенье агентство 
Hama Press, бывший вице-президент 
страны маршал Абдул-Рашид Дустум 
призвал Таджикистан и Узбекистан 
передать самолеты и вертолеты быв-
шей афганской армии силам Фрон-
та национального сопротивления, 
противостоящим движению «Тали-
бан». По данным американского из-
дания Politico, в августе 2021 года 
пилоты ВВС Афганистана перегна-
ли в Узбекистан 25% своей военной 
авиации. Это, в частности, вертоле-
ты UH-60 Black Hawk, Ми-17, Ми-25, 
а также легкие турбовинтовые штур-
мовики A-29, турбовинтовые самоле-
ты С-208. В январе прошлого года та-
либы потребовали от Таджикистана 
и Узбекистана вернуть авиатехнику, 
но Кабулу ответили отказом. 

Между тем, по сообщению агентст-
ва Hama Press, в своем последнем на 
текущий момент заявлении маршал 
Дустум выразил убеждение, что ре-
жим талибов в Афганистане долго не 
продержится, и призвал все оппози-
ционные силы страны объединиться.

Сергей Строкань

Ереван и Анкару  
сблизило землетрясением
Главу МИД Армении с благодарностью приняли в Турции

Землетрясение в Турции оказало 
ощутимое влияние на отношения 
страны с соседней Арменией. 
Если раньше диалог с ней стро-
ился, по большей части, в контек-
сте армяно-азербайджанского 
конфликта, то теперь появилась 
новая, не связанная с этим тема 
для разговора. Глава МИД Арме-
нии Арарат Мирзоян в среду по-
сетил город Адыяман, где ра-
ботают армянские спасатели. 
При этом в ходе визита он обсу-
дил возможность открытия армя-
но-турецкой границы, через ко-
торую накануне впервые более 
чем за 30 лет проехали автомо-
били — грузовики с гуманитарной 
помощью. Благодаря за поддер-
жку, глава МИД Турции Мев-
лют Чавушоглу назвал Армению 
«братской страной».

Арарат Мирзоян посетил Тур-
цию уже во второй раз за 12 месяцев. 
В марте 2022 года он был гостем ди-
пломатического форума в Анталье, 
и тогда все внимание было прико-
вано к недавно начавшейся россий-
ской военной операции на Украи-
не. На этот раз поводом для поездки 
стало землетрясение, которое про-
изошло 6 февраля и стало крупней-
шей трагедией в новейшей истории 
Турции — число жертв уже прибли-
жается к 40 тыс. человек.

«Армения решила отправить ко-
манды и гуманитарную помощь 
в Турцию сразу после страшного 
землетрясения. Я очень рад, что ар-
мянские поисково-спасательные 
команды вместе со своими партне-
рами спасли жизни людей. Симво-
лично, что произошло историче-
ское событие. В субботу граница, 
которая была закрыта в течение 30 

лет, была открыта для гуманитар-
ной помощи»,— сказал господин 
Мирзоян на брифинге в Анкаре. 
«У обеих сторон есть результаты ана-
лиза и проверок дорог и мостов воз-
ле погранпереходов. Работа ведется, 
есть шаги, которые мы предпримем 
относительно ведущих к погранич-
ным КПП дорог. Мы сегодня дого-
ворились ускорить принятие этих 
мер»,— ответил на это глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу. И доба-
вил: «Армения направила нам 100 
тонн гуманитарной помощи, а так-
же выразила намерение отправить 
дополнительную помощь. Мы хо-
тим поблагодарить ее за это, Арме-
ния поступает как братская страна 
и протягивает руку помощи в такое 
трудное время».

Открытие сухопутной границы 
Армении и Турции хотя бы для гра-
ждан третьих стран обсуждается ди-
пломатами с момента начала раз-
морозки двусторонних отношений. 
Этим процессом занимаются спец-
представители Рубен Рубинян и Сер-
дар Кылыч. В прошлую субботу че-
рез КПП «Алиджан» проехало пять 
грузовых машин с гуманитарной по-
мощью и спасателями. Следующим 
символическим этапом, как сказал 
министр Мирзоян, может стать вос-
становление Анийского моста, свя-
зывающего две страны. Изначально 
мост был построен в XI веке, но сей-
час на его месте лишь опоры на раз-
ных берегах реки Ахурян.

Однако не затронуть явно непри-
ятную для Еревана тему — конфликт 
с Азербайджаном — турецкие ди-
пломаты тоже не могли. «Прогресс 
в процессе нормализации отноше-
ний между Турцией, Азербайджаном 
и Арменией внесет вклад в создание 

благоприятной атмосферы в регио-
не. Мы сегодня обсудили нормали-
зацию отношений и между наши-
ми двумя странами, и будущие шаги 
в этом вопросе. Также мой коллега 
проинформировал меня о ходе пе-
реговоров по вопросу всеобъемлю-
щего мирного соглашения между 
Арменией и Азербайджаном»,— за-
явил Мевлют Чавушоглу.

После встречи в Анкаре Арарат 
Мирзоян отправился в город Адыя-
ман, где работает отряд армянских 
спасателей. «Благодарю господина 
Чавушоглу за слова оценки нашим 
спасателям и в целом армянскому 
присутствию и поддержке»,— сказал 
министр. Примечательно, что подоб-
ный теплый прием в Турции на днях 
организовали и главе МИД Греции 
Никосу Дендиасу — и это притом что 
застарелых проблем в турецко-грече-
ских отношениях не меньше, чем ту-
рецко-армянских.

Впрочем, в Ереване далеко не 
все убеждены в том, что речь идет 
о поворотном моменте в отноше-
ниях с Анкарой. «Если и имел ме-
сто такой расчет, то это несерьезно. 
Я почти исключаю такую возмож-
ность»,— заявил „Ъ“ политолог Бе-
ниамин Погосян. Между тем, с его 
точки зрения, Ереван в этом про-
цессе может рассчитывать на улуч-
шение своего имиджа — в первую 
очередь, в глазах Запада. «И мы ви-
дим, что все именно так и происхо-
дит»,— добавил эксперт, имея в виду 
сообщение спецпредставителя ЕС 
по Южному Кавказу Тойво Клаара 
в Twitter. Европейский чиновник 
высоко оценил визит Арарата Мир-
зояна в Анкару, назвав его поистине 
историческим.

Кирилл Кривошеев



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27501,86 (–100,91)
РТС 914,94 (–37,91)
FTSE 100 7997,83 (+43,98)

DAX 15506,34 (+125,78)
DJIA* 33927,98 (–161,29)
NASDAQ Composite* 11971,04 (+10,89)

*На 20:47. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.02.23
Австралийский доллар 51,4779
Английский фунт 90,2069
Белорусский рубль 26,7203
Гонконгский доллар* 94,7131

Дирхам ОАЭ 20,2036
Доллар США 74,2077
Евро 79,5654
Индийская рупия** 89,7588

Казахский тенге** 16,4478
Канадский доллар 55,6071
Китайский юань 10,8473
СДР 99,5615

Сингапурский доллар 55,6948
Турецкая лира* 39,3894
Украинская гривна* 20,1761
Шведская крона* 71,3542

Швейцарский франк 80,4420
Японская иена** 55,9088
*За 10. **За 100. 
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В среду Банк России сообщил о созда-
нии нового департамента — организа-
ции международных расчетов. Депар-
тамент будет заниматься «вопросами, 
которые приобрели особую актуаль-
ность в условиях санкций». В первую 
очередь это увеличение числа стран, 
подключенных к системе передачи 
финансовых сообщений (СПФС) — 
российский аналог SWIFT. ЦБ ожида-
ет, что в 2023 году оно достигнет 18 — 
плюс три страны. В первую очередь 
речь идет о странах ШОС.

В условиях ухода из России основ-
ных международных платежных сис-
тем (Visa и Mastercard) не менее актуаль-
ная задача — расширение географии 
приема карт «Мир» и системы быстрых 
платежей (СБП) за рубежом. Особен-
но обострилась ситуация после того, 
как в середине сентября OFAC опубли-
ковало разъяснение, согласно которо-
му финансовые институты не из США, 
 заключая соглашения с оператором 

ПС «Мир», рискуют оказаться вовлечен-
ными в действия по обходу американ-
ских санкций. После этого принимать 
карты «Мир» полностью или частично 
перестали банки Турции, Казахстана, 
Узбекистана и Киргизии. Сейчас ин-
формация о странах, где принимают-
ся карты «Мир», недоступна, на начало 
сентября таких стран было 14.

Особую актуальность вопросы пря-
мых расчетов как граждан, так и биз-
неса приобретают в связи с обострени-
ем риторики западных регуляторов. 
Так, на этой неделе стало известно, что 
администрация США рассматривает 
возможность санкций против связан-
ных с РФ банков (участников междуна-
родных расчетов). А ЕС обсуждает вве-
дение санкций российских банков из 
числа крупнейших — Альфа-банка, 
Росбанка, «Тинькофф».

Все это заставляет ЦБ взглянуть на 
международное сотрудничество с дру-
гой стороны. Сейчас в Банке России 
указанным вопросом в практической 
части занимается департамент наци-
ональной платежной системы, в об-
щей — департамент международно-
го сотрудничества (будет упразднен 
1 сентября 2023 года).

При этом, судя по новостной по-
вестке, роль ЦБ в переговорах о меж-
дународных расчетах на самом деле 
не слишком значительна. В основном 
достижением договоренностей зани-
мается МИД. Финансовый регулятор 
вступает в игру на этапе реализации 
взаимодействия.

Прямой контакт регуляторов, учи-
тывая, что речь идет о взаимодейст-
вии на уровне стран, может облегчить 
и ускорить переговорный процесс, 
уверены банкиры. ЦБ, конечно, об-
ещает позаботиться и об участниках 
рынка, обеспечив развитие корре-
спондентских отношений российских 
банков с контрагентами из «дружест-
венных» стран. Однако с этим даже 
у санкционных банков дело и так об-
стоит неплохо, тут лучшая помощь — 
«не мешать», сходятся во мнении мои 
собеседники на рынке.

На фоне санкцион
ного давления на бан
ковскую систему  
ЦБ берет организа
цию международных  
расчетов на себя,  
но рынок скорее ждет 
от него невмешатель
ства в коммерческие  
вопросы

Клиники хватаются за УЗИ
В частных учреждениях опасаются нехватки оборудования из-за нововведений Минздрава

Операторы частных клиник попросили 
федеральное правительство отменить 
введенные Минздравом с началом это
го года ограничения на использование 
средств обязательного медстрахования 
(ОМС) на оплату лизинга медтехники. 
От новых правил пострадают и государ
ственные медучреждения. В министер
стве дают понять, что таким образом 
пытаются прекратить практику необо
снованного завышения трат на аренду
емое оборудование. Однако участники 
рынка считают, что ограничения про
тиворечат поручению президента стра
ны, потребовавшего увеличить объемы 
лизинга в госзакупках.

Как стало известно „Ъ“, частные  клиники 
просят отменить введенные Минздравом 
с 10 ян варя этого года ограничения на покры-
тие лизинговых платежей медицинского обо-
рудования за счет средств ОМС. Письмо с та-
ким содержанием президент Национальной 
ассоциации негосударственных медоргани-
заций (НАНМО; объединяет частные клини-
ки) Илья Шилькрот направил премьеру Миха-
илу Мишустину. Копия документа есть у „Ъ“.

Минздрав 13 декабря 2022 года внес изме-
нения в правила ОМС, согласно которым еже-
годные платежи за аренду медоборудования за 

счет средств обязательного медстрахования, ко-
торые ранее никак не ограничивались, теперь 
должны составлять не более 1 млн руб. за едини-
цу техники, если у организаций нет кредитор-
ской задолженности, и не более 100 тыс. руб., 
если таковая имеется. Новые правила действу-
ют не только для частных клиник, принимаю-
щих пациентов с полисами ОМС, но и для госу-
дарственных медучреждений. Кроме средств, 
поступивших по ОМС, частные клиники мо-
гут покрывать лизинг оборудования за свой 
счет, а государственные — запрашивать средст-
ва из региональных и федерального бюджетов. 

НАНМО сообщает Михаилу Мишустину, что 
введенные Минздравом «ограничения про-
тиворечат положениям Федерального зако-
на №326-ФЗ («Об обязательном медстрахова-
нии».— „Ъ“)» и министерство «превысило свои 
полномочия». В аппарате премьера сообщили 
„Ъ“, что письмо НАНМО перенаправлено в Мин-
здрав. В министерстве заявили „Ъ“, что мера 
«позволит эффективнее расходовать средства 
ОМС». Там добавили, что в ряде регионов влас-
ти «самоустраняются от обеспечения больниц 
техникой за счет бюджетных средств», оставляя 
это руководителям медорганизаций, а те «не-
обоснованно завышают затраты на аренду».

В то же время, по подсчетам аналитиче-
ского центра Vademecum, именно у госкли-

ник большой объем лизинга медоборудова-
ния. В 2020 году на эти цели было потрачено 
в целом 4,09 млрд руб., в 2021 году — 6,2 млрд 
руб. Спад наблюдался только в 2022 году — до 
4,5 млрд руб. Наибольшее число заказов на ли-
зинг оборудования в 2022 году наблюдалось 
в Калининградской (на 551 млн руб.) и Кеме-
ровской (242 млн руб.) областях. В министерст-
вах здравоохранения этих регионов на запро-
сы „Ъ“ не ответили. 

По словам директора по продажам ООО «Ли-
зинг-Медицина» Валентины Соколовой, объем 
средств ОМС в лизинговых платежах госклиник 
существен. Теперь они вынуждены сократить 
обновление оборудования, так как «бюджетных 
средств на это, скорее всего, не хватит», отмечает 
госпожа Соколова. По ее подсчетам, с учетом те-
кущих процентов за лизинг и введенных Мин-
здравом ограничений, медучреждения больше 
не смогут за счет средств ОМС арендовать тех-
нику дороже 3 млн руб.— а это аппараты УЗИ, 
 стерилизаторы и лабораторные системы. 

В части тяжелой и дорогой техники, по ко-
торой высокие лизинговые платежи, больше 
пострадают частные медучреждения, считает 
председатель правления Медицинского инсти-
тута им. С. М. Березина (МИБС) Аркадий Столп-
нер. МИБС берет в лизинг аппараты МРТ, КТ, 
ПЭТ, стоимость которых превышает 50 млн руб. 

В АО «Медицина» сообщили, что недавно взяли 
в лизинг оборудование более чем на $92 млн 
для нового онкоцентра в Химках со значитель-
ной долей покрытия из ОМС. Гендиректор сети 
медцентров «Эксперт» Владислав Шерстобоев 
отмечает, что компания за три года из общего 
объема инвестиций 4 млрд руб. только двадца-
тую часть направила на лизинг оборудования. 
Тем не менее он усматривает в действиях Мин-
здрава очередную попытку «вытеснить част-
ные клиники из сегмента ОМС». 

Ограничения на аренду медтехники ослож-
нят ее обновление в частных и государствен-
ных клиниках, особенно на фоне санкций 
и удорожания оборудования, что может при-
вести к ухудшению качества медпомощи, счи-
тают опрошенные „Ъ“ эксперты. Они говорят, 
что новые правила противоречат заявлениям 
Владимира Путина, поручившего в 2020 году 
расширить применение лизинга медоборудо-
вания, особенно при госзакупках. Теперь ряд 
опрошенных „Ъ“ клиник опасаются, что огра-
ничения коснутся уже взятой в лизинг техни-
ки и ее придется вернуть лизингодателям. Но 
в департаменте здравоохранения Москвы за-
верили „Ъ“, что на договоры, заключенные до 
10 января, до вступления в силу новых правил, 
ограничения не распространяются. 

Ольга Август

Полупроводник раздора
Китайские производители чипов ждут проблем по всему миру

Экспортные ограничения на постав
ку оборудования для  производства 
 полупроводников в КНР, которые пла
нируют США, Нидерланды и Япония, 
 могут «нанести непоправимый ущерб» 
не только китайской, но и мировой 
 экономике, утверждают местные про
изводители. Обострение  конфликта 
уже привело к росту цен на вторичном 
рынке оборудования. Предстоящая 
технологическая блокада КНР ударит 
и по российскому рынку полупровод
ников, предупреждают его участники.

Китайская ассоциация полупроводнико-
вой промышленности (CSIA, China Semicon-
ductor Industry Association, по собственным 
данным, объединяет сотни китайских разра-
ботчиков и производителей микроэлектро-
ники) 15 февраля выпустила заявление о том, 
что введение новых ограничений США, Япо-
нией и Нидерландами по поставкам в страну 
оборудования и технологий «нанесет непо-
правимый ущерб не только полупроводнико-

вой промышленности в Китае, но и мировой 
полупроводниковой промышленности, ми-
ровой экономике, а также причинит долго-
срочный ущерб интересам конечных потре-
бителей во всем мире» (цитата по ТАСС).

Власти США, Японии и Нидерландов 
(в двух последних странах базируются круп-

нейшие в мире производители оборудова-
ния для выпуска полупроводников — ASML, 
Nicon и Canon) с декабря 2022 года ведут пе-
реговоры о введении трехсторонней техно-
логической блокады для прекращения по-
ставок в КНР передового оборудования для 
производства микроэлектроники, писало 

12 декабря агентство Bloomberg со ссылкой 
на источники. Япония может ограничить 
экспорт оборудования для производства 
 микроэлектроники уже весной, сообщал 
«Интерфакс» со ссылкой на японское агент-
ство Kyodo.

Слухи о предстоящем ограничении поста-
вок уже подогрели вторичный рынок: число 
запросов китайских полупроводниковых фа-
брик на поставку японского оборудования 
в последние две недели «значительно выро-
сло, как и цены на него», пишет South China 
Morning Post, опросившая местных дилеров.

Между тем рынок полупроводников в це-
лом сейчас растет. Международная Ассоци-
ация полупроводниковой индустрии (Semi-
conductor Industry Association, SIA) в начале 
февраля сообщила, что по итогам 2022 года 
продажи  выросли на 3,2%, до $573,5 млрд, 
 однако отметила падение в четвертом квар-
тале на 14,7%.

деловые новости — с9

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« П Е Р Е П Р О И З В О Д С Т В О  З А М Е Т Н О  
В О  М Н О Г И Х  С Е Г М Е Н Т А Х  Р Ы Н К А  Ч И П О В »

О своем взгляде на развитие и проблемы 
мирового производства полупроводников 
„Ъ“ рассказал доцент Университета Тафтса 
(штат Массачусетс), исследователь и автор 
книг о мировом рынке высоких технологий 
 Кристофер Миллер.

— Каковы причины завершения дефицита полу
проводников и начавшегося пере производства?
— Перепроизводство уже заметно во многих сегментах 
рынка чипов. Основной причиной стало замедление 
мировой экономики, что сократило спрос на смартфоны 

и ПК, рост дата-центров. Все это существенно снизило 
дефицит, к которому в 2021–2022 годах привели нару-
шения в логистических цепочках. Впрочем, некоторые 
виды чипов, например, необходимых для автопрома, 
до сих пор в дефиците.
— Как текущая ситуация, связанная с пере
производством, скажется на ценах?
— На многие виды чипов цены уже падают. Чипы 
па мяти, например, больше всего подвержены 
воздей ствию рыночных циклов, поэтому на них цены 
в последние несколько месяцев снизились 
особенно заметно.
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ЦБ РФ на международном рынке 
в новой реальности разбирает 
руководитель банковской группы

Ксения 
Дементьева

В первый год после начала  военных 
действий на Украине  строительная 
 индустрия РФ заработала около 
11,69 трлн руб.— почти на 14% боль
ше, чем  годом ранее. Рост обеспечен 
в основном за счет бюджетных влива
ний в госстройки, тогда как у девелопе
ров жилья и коммерческой недвижи
мости изза снижения спроса денежные 
поступления сократились. Однако уже 
в этом году финансовые риски будут на
растать для всей отрасли и кризис про
явится более ярко, полагают эксперты.

Как следует из предоставленных „Ъ“ под-
счетов Sherpa Group, по итогам 2022 года 
общая выручка всех компаний стройин-
дустрии, включая подрядчиков госстроек, де-
велоперов жилой и коммерческой недвижи-
мости, достигла 11,69 трлн руб., что больше 
в текущих ценах на 13,9% год к году. Для срав-
нения: за прошлый год совокупная выручка 
в целом в реальном секторе экономики увели-
чилась в среднем на 8,7%. 

Причина, в частности, в том, что «строи-
тельство реагирует на кризисы с инерцией», 
поясняет гендиректор Sherpa Group Алексан-
дра Галактионова. Впрочем, определенное за-
медление наблюдается и здесь: прошлогодние 
темпы роста денежных поступлений в строй-
индустрии оказались на 13,2 процентного пун-
кта ниже, чем в 2021 году. Госпожа Галактионо-
ва говорит, что в позапрошлом году высокие 
темпы были достигнуты за счет низкой базы 
2020 года — тогда строилось меньше, так как 
в разгар пандемии останавливались многие 
проекты и замораживался старт новых.

Прошлогодний рост выручки компаний 
стройиндустрии во многом связан с тем, 
что в этот период шло строительство объек-
тов, запущенных годом ранее, соглашает-
ся гендиректор «Смарт Инжинирс» Хусейн 
 Плиев. Он отмечает, что 2021 год был од-
ним из рекордных с точки зрения количест-
ва запущенных к реализации инвестпроек-

тов в строительстве, этот задел очень сильно 
 поддержал сектор в 2022 году.

Главным фактором, позволившим строй-
индустрии в первый год геополитического 
кризиса показать рост, стало увеличение бюд-
жетных вложений в строительство инфра-
структуры, в том числе в рамках нацпроек-
тов, считает Александра Галактионова. По ее 

данным, в 2022 году из федерального бюдже-
та на такие проекты было направлено на 35% 
средств больше, чем годом ранее. В итоге замет-
нее всего — на 20–25% год к году — удалось на-
растить выручку автодорожным и железнодо-
рожным строителям, добавляет эксперт.

Подрядчиков госстроек в прошлом году 
также поддержало выделение из резервно-

го фонда бюджета РФ 156 млрд руб. на покры-
тие ранее понесенных затрат из-за резкого 
роста стройматериалов в 2021 году, говорит 
гендиректор Национальной ассоциации ин-
фраструктурных компаний Мария Ярмаль-
чук. По ее мнению, некоторым компаниям, 
находившимся на пороге банкротства из-за 
резкого роста издержек, эти компенсации по-
зволили удержаться на плаву. Однако, по сло-
вам Александры Галактионовой, увеличение 
выручки компаний стройиндустрии вовсе 
не означает пропорциональное увеличение 
прибыли, так как им пришлось наращивать 
затраты, связанные с настройкой новых ло-
гистических цепочек, импортозамещением 
строительной техники и поиском средств для 
покрытия  кассовых разрывов.

Между тем в коммерческом сегменте ин-
дустрии дела обстояли не так хорошо, как 
в госстройках. Так, совокупная выручка деве-
лоперов четырех крупных в стране рынков 
жилищного строительства — Москвы, Под-
московья, Петербурга и Ленинградской обла-
сти — по итогам 2022 года снизилась на 17%, 
до 2,06 трлн руб. (см. „Ъ“ от 9 февраля). Серь-
езно упала выручка и у девелоперов офисов 
и складов из-за сокращения спроса на такие 
объекты, отмечает координатор «Деловой 
России» по Северо-Западному федеральному 
округу Дмитрий Панов.

Прогнозы на 2023 год у участников рынка 
пессимистичны. По словам госпожи Галакти-
оновой, риски для финансовой устойчивости 
всех компаний сектора будут только расти. 
Хусейн Плиев ожидает в этом году банкрот-
ства средних и крупных генподрядчиков, ко-
торые заключили до кризиса долгосрочные 
контракты с фиксированной стоимостью и не 
могут справиться с волатильностью цен на 
материалы и технику. Учитывая длинные ци-
клы строительства, резюмирует эксперт, серь-
езное влияние кризиса на отрасль будет ощу-
щаться уже в этом году.

Дарья Андрианова

Девелоперы освоили госстроительство
Бюджетные средства выручили отрасль
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Финансовые маркетплейсы  
могут стать площадкой для вто-
ричного обращения цифровых 
финансовых активов (ЦФА). 
Принятый в первом чтении за-
конопроект позволяет им полу-
чить и статус оператора обме-
на ЦФА. Однако это путь не бы-
стрый — первые операторы ин-
формационных систем ожида-
ли попадания в реестр ЦБ боль-
ше года, а в реестр операторов 
обмена регулятор пока никого 
не включил. Помимо организа-
ционных препятствий, маркет-
плейсам потребуется настраи-
вать свои информационные си-
стемы, а также выдержать кон-
куренцию со стороны крупных 
игроков рынка ЦФА.

Согласно принятому в среду, 15 
февраля, в первом чтении законо-
проекту, финансовые маркетплейсы 
могут получить возможность как вы-
пускать цифровые финансовые ак-
тивы, так и стать площадкой для их 
вторичного обращения. Однако для 
этого им придется попасть в соответ-
ствующие реестры ЦБ — операторов 
информационных систем (ИС) или 
операторов обмена ЦФА.

• В настоящее время в реестре опе-
раторов ИС находятся всего четы-
ре организации — «Атомайз», Сбер-
банк, «Лайтхаус» и Альфа-банк 
(см. „Ъ“ от 3 февраля). ЦБ в реестр 
операторов обмена ЦФА пока нико-
го не включил, хотя первые три опе-
ратора ИС подавали заявки два го-
да назад. В реестре финансовых 
маркетплейсов находятся шесть 
организаций — Московская биржа, 
«ВТБ Регистратор», «Сравни.ру», 
«Открытый финансовый маркет-
плейс» (ОФМ), «Инфинитум» и «Циф-
ровые технологии».
Участники обоих рынков и экс-

перты позитивно отнеслись к зако-
нопроекту. По словам гендиректора 
«Атомайза» Екатерины Фроловиче-
вой, предложенное изменение «про-
диктовано стремлением привлечь 
дополнительную ликвидность на 
рынок ЦФА», так как остается во-
прос, «как организовать обращение 

ЦФА, выпущенных на одной плат-
форме, для клиентов другой плат-
формы». Поэтому обозначенный 
в законе о ЦФА путь — это появление 
операторов обмена, которые смогут 
организовать межплатформенную 
торговлю, добавляет она. Как указы-
вает заместитель гендиректора фи-
нансового маркетплейса «Сравни.
ру» Алексей Грибков, инвестицион-
ные продукты являются «логичным 
продолжением для развития рынка 
платформ, а ЦФА выглядят перспек-
тивным механизмом». По его мне-
нию, снятие ограничения по сов-
мещению деятельности в первую 
очередь интересно группам, кото-
рые уже имеют оператора платфор-
мы и инвестиционный бизнес. На 
Московской бирже полагают, что 
совмещение деятельности маркет-
плейса и оператора ЦФА «создаст 
предпосылки для упрощения кли-
ентского пути и оптимизации тех-
нологий предложения финансовых 
инструментов».

При этом, как ожидает основа-
тель юридического бюро Sagrada 
Legal Олег Ушаков, не только дей-
ствующие финансовые платфор-
мы могут изъявить желание вый-

ти на рынок ЦФА, но и у операторов 
ИС может появиться желание полу-
чить статус финансовой платфор-
мы и стать универсальным маркет-
плейсом. В частности, гендиректор 
«Лайтхауса» Денис Иорданиди под-
твердил, что будет рассматривать 
партнерство с маркетплейсом. Вме-
сте с тем, по словам госпожи Фро-
ловичевой, «Атомайз» планирует 
организовать торговлю через при-
вычные для инвесторов приложе-
ния банков и брокеров, хотя счи-
тает рациональной «любую модель 
рынка, которая будет экономиче-
ски привлекательной для участни-
ков и не противоречит духу закона».

Вместе с тем эксперты указывают 
и на сложности такой интеграции. 
В частности, процесс попадания в ре-
естр операторов ИС занял у действу-
ющих игроков больше года. Кроме 
того, маркетплейсам придется при-
водить в соответствие с требования-
ми ЦБ собственные информацион-
ные системы или строить платформу 
с нуля, говорит собеседник „Ъ“ в од-
ном из банков. При этом директор 
по развитию финансовых продук-
тов ОФМ Андрей Ермаков отмечает, 
что на рынок ЦФА получили доступ 
очень крупные финансовые игроки. 
И с одной стороны, они имеют ши-
рокие возможности (финансовые 
и инфраструктурные), а с другой сто-
роны, обладают широкой клиент-
ской базой. «Эти два фактора могут 
затруднять интеграцию данных ор-
ганизаций в маркетплейс, поэтому 
сначала должно произойти станов-
ление рынка ЦФА, а потом значи-
тельное расширение его участни-
ков, которое уже повлечет за собой 
построение бизнес-модели и при-
влечение клиентов через операто-
ров финансовых платформ-маркет-
плейсов»,— считает он. Господин 
Ушаков считает, что закон о финансо-
вых маркетплейсах целесообразно 
доработать. По его мнению, сделки 
там наравне с потребителями (физи-
ческими лицами) должны быть до-
ступны и для юридических лиц.

Ольга Шерункова,  
Ксения Куликова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Правительство разработает для 
«Интер РАО» особый механизм 
финансирования, чтобы пере-
вести убыточную Черепетскую 
ГРЭС с угля на газ. Станции хо-
тят присвоить статус «выну-
жденной» генерации с высоким 
тарифом. Для этого придется 
менять законодательство: ГРЭС 
построена по программе ДПМ 
и обязана проработать в рынке 
на общих условиях 25 лет. Про-
мышленность выступает про-
тив, не желая оплачивать затра-
ты генерации через новые не-
рыночные механизмы.

Правительство поручило Минэ-
нерго придумать способы финанси-
рования модернизации угольной 
Черепетской ГРЭС (450 МВт) «Ин-
тер РАО» в Тульской области, следу-
ет из протокола совещания у перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова 
с участием вице-премьера Александ-
ра Новака („Ъ“ видел документ от 31 
января). Энергокомпания предло-
жила рассмотреть в качестве одного 
из вариантов перевод станции в вы-
нужденный режим работы. В таком 
статусе станция будет получать высо-
кий тариф на мощность.

«Интер РАО» уже несколько лет 
пытается найти способ перевес-
ти Черепетскую ГРЭС с угля на газ. 
Станция несет «огромные убытки» 
из-за роста цен на уголь, сказали 
„Ъ“ в «Интер РАО»: топливо подоро-
жало на 68,5% за два года, а цены на 
электроэнергию на рынке на сутки 
вперед (РСВ), например, в 2022 году 
выросли лишь на 2,8%. При этом 
станция получает повышенные пла-
тежи за мощность, поскольку по-
строена по программе договоров на 
поставку мощности (ДПМ). Платежи 
по ДПМ закончатся в 2025 году, из-за 
чего доходы станции в рынке мощ-

ности упадут более чем в семь раз, 
до 230 тыс. руб. за 1 МВт•ч в месяц, 
подсчитал Сергей Сасим из Институ-
та экономики и регулирования ин-
фраструктурных отраслей НИУ ВШЭ.

Ранее «Интер РАО» хотело постро-
ить новые энергоблоки на турбинах 
GE. Но сейчас речь идет о переводе 
котлов на газ. В «Интер РАО» говорят, 
что для этого необходимо строитель-
ство газопровода и непосредствен-
но работы на энергоблоках. По сло-
вам независимого аналитика Юрия 
Мельникова, компании придется 
полностью реконструировать кот-
лы, построить газовую инфраструк-
туру внутри станции и два независи-
мых магистральных газопровода.

«Интер РАО» не может закрыть 
убыточный энергоблок. По дейст-
вующим правилам новую станцию, 
построенную по ДПМ, нельзя закры-
вать в течение 25 лет после завер-
шения повышенных платежей. По 
тем же причинам компания не име-
ет возможности и подать заявку на 
получение особого статуса работы 
в вынужденном режиме. Для вопло-
щения идеи «Интер РАО», очевидно, 
потребуются поправки к законода-
тельству. В компании заявили „Ъ“, 
что представили предложения и го-
товы оказывать содействие мини-
стерству и правительству в подготов-
ке решений.

«Интер РАО» на совещании так-
же поднимало вопрос эффектив-
ности работы Гусиноозерской ГРЭС 
(1,2 ГВт) в Бурятии. Правительст-
во по просьбе компании поручило 
Минэнерго, ОАО РЖД и другим ве-
домствам проработать вопрос стро-
ительства железнодорожной ветки 
в 79 км от Окино-Ключевского ме-
сторождения (принадлежит «Интер 
РАО») до станции Харанхой для до-
ставки угля на станцию. Стоимость 

строительства, по оценкам главы 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, может составить около 
7–10 млрд руб.

Вместе с тем в районе Гусиноо-
зерской ГРЭС вскоре может потре-
боваться строительство новых мощ-
ностей. «Системный оператор» (СО, 
диспетчер энергосистемы) прогно-
зирует в Сибири энергодефицит 
с 2024 года и рекомендует построить 
генерацию на 230 МВт в южной ча-
сти Бурятии.

«Предложения обязать потребите-
лей оплатить перевод энергоблоков 
с угля на газ через тариф „вынужден-
ной“ генерации или профинансиро-
вать в цене мощности строительство 
железнодорожной ветки — доволь-
но изобретательные, ранее не ис-
пользовавшиеся способы возложить 
затраты генерации на потребителей 
энергии»,— считают в «Сообществе 
потребителей энергии».

Правительство также поручи-
ло Минэнерго рассмотреть пред-
ложение «Интер РАО» о разработке 
механизма компенсации убытков 
угольных ТЭС на РСВ. Один из вари-
антов — «индексация тарифов (ме-
тодом фактически понесенных 
затрат), поставляемых по регули-
руемым договорам (РД)». Электро-
энергию и мощность по РД поку-
пают гарантирующие поставщики 
для поставки населению. Сергей Са-
сим предупреждает, что индекса-
ция может быть компенсирована 
дополнительным приростом тари-
фов для населения, но реализовать 
такой сценарий будет проблематич-
но из-за ограничений тарифов. В ре-
зультате рост цены РД может быть 
переложен на бизнес через увели-
чение тарифов на передачу электро-
энергии, отмечает он.

Полина Смертина

В прошлом году объем сделок  
на российском рынке M&A  
лишь на 7,7% не дотянул до 2021 
года, составив $42,9 млрд. При 
этом большая часть сделок, осо-
бенно крупных, оказалась вы-
нужденной: иностранные ком-
пании активно избавлялись от 
российских активов, а россий-
ские — от зарубежных. В 2023 
году эксперты ожидают ро-
ста числа сделок, но сокраще-
ния рынка в деньгах. Иностран-
цы продолжат уходить, но стои-
мость активов будет снижаться.

Четвертый квартал 2022 года на 
российском рынке M&A сезонно ока-
зался лучшим — объем сделок до-
стиг $16,37 млрд, следует из отчета 
агентства AK&M (с ним ознакомился 
„Ъ“). Впрочем, этот результат замет-
но ниже аналогичных показателей 
2021 года ($18,15 млрд) и 2020 года 
($19,96 млрд). В целом за прошлый год 
было заключено сделок на $42,9 млрд, 
что на 7,7% ниже результата 2022 года. 
По сравнению с «пандемийным» 2020 
годом рост составил 8%.

«Причин для снижения рынка 
было более чем достаточно: это эко-
номический спад, санкции, резкое 
снижение притока инвестиций, по-
вышение ставок по кредитам и так 
далее. Просадка могла бы быть и на-
много глубже, но типичная инвести-
ционная активность прошлых лет 
была частично замещена сделками 
по выходу из России иностранных 
инвесторов»,— поясняет директор 
департамента инвестиций и рынков 
капитала Kept Денис Суровцев.

На фоне сокращения количест-
ва сделок на 13%, до 517, вырос их 
средний размер — до $83 млн (почти 
на 7%). Еще сильнее выросла сред-
няя стоимость сделки, за вычетом 
крупнейших (более $1 млрд),— в 1,6 
раза, до $67,3 млн, указано в отчете 
AK&M. Кроме того, при росте сред-
ней стоимости продаваемых компа-
ний за прошедший год зафиксирова-

ны всего четыре сделки стоимостью 
выше $1 млрд. При этом, как отмеча-
ет замгендиректора AK&M Людмила 
Еремина, «все миллиардные сделки 
были вынужденными». В частности, 
крупнейшей трансакцией 2022 года 
стала продажа Романом Абрамови-
чем футбольного клуба «Челси» кон-
сорциуму британских инвесторов 
($3,15 млрд). Второе место занял вы-
ход южноафриканской Naspers из 
РФ — продажа «Авито» холдингу Ива-
на Таврина за $2,45 млрд.

Лидерство сохраняет строитель-
ная отрасль: в 2022 году было прове-
дено 200 сделок на $8,6 млрд. Кроме 
того, в число призеров вошли маши-
ностроение (48 сделок на $6,13 млрд) 
и финансовый сектор (23 сделки на 
$4,04 млрд), показавшие за год рост 
в 1,9 и в 4 раза соответственно. Это те 
сектора, в которых наиболее актив-
но шли выходы иностранцев, ука-
зывают эксперты. В частности, часть 
зарубежных автоконцернов прода-
ли активы в РФ (см. „Ъ“ от 26 авгу-
ста и 12 октября 2022 года), покида-
ли страну и иностранные банки (см. 
„Ъ“ от 12 апреля 2022 года).

«В текущих реалиях для иностран-
ных инвесторов возможность прода-
жи российского бизнеса напрямую 
зависит от наличия базы активов 
в форме недвижимости или строя-
щихся объектов (отрасль строитель-
ства), кредитного или страхового 
портфеля (финансовый сектор) или 
заводов (машиностроение и другие 

отрасли перерабатывающей про-
мышленности). В тех отраслях, где 
база активов менее выраженная (тех-
нологии, услуги, торговля), выходы 
иностранных инвесторов проходи-
ли либо по крайнем низким оцен-
кам, либо путем закрытия бизне-
са»,— отмечает Денис Суровцев.

В 2023 году число сделок на рын-
ке будет расти, полагают эксперты. 
Существенная часть объявленных 
в прошлом году сделок по выходу 
иностранцев пока еще не закрыты, 
по ним продолжаются процессы, на 
скорость которых влияет множест-
во факторов, в том числе и сложно-
сти с платежной инфраструктурой, 
отмечает директор инвестиционно-
го банка Aspring Capital Анна Арало-
ва. Процесс выхода иностранных ин-
весторов с российского рынка «будет 
идти еще как минимум год», уверен 
партнер департамента финансово-
го консультирования компании ДРТ 
Антон Шульга. При этом снижение 
стоимости предлагаемых к прода-
же компаний повлияет на рост инте-
реса у покупателей, отмечает управ-
ляющий директор рейтингового 
агентства НКР Дмитрий Орехов. Воз-
можно, в этом году рынок увидит ин-
терес со стороны инвесторов из дру-
жественных стран (Китай, ОАЭ). 

В долларовом выражении объ-
ем рынка, скорее всего, снизится. 
«Из-за более активного госрегули-
рования дисконты по сделкам вы-
хода сильно увеличились, а курс ру-
бля сейчас существенно ниже, чем 
в 2022 году»,— поясняет господин 
Суровцев. Замедлятся и сроки про-
ведения сделок М&А. В основном 
это связано с процедурой одобрения 
правительственной комиссией, от-
мечает директор практики сопро-
вождения сделок по покупке и про-
даже бизнеса «Технологии доверия» 
Елена Ершова, одновременно удли-
няется время рассмотрения заявок 
из-за их большого количества.

Полина Трифонова

Черепетскую ГРЭС  
вынуждают перейти на газ
Модернизацию станции могут оплатить за счет особого тарифа

Слияния умножили делением
Продажи зарубежных активов поддержали рынок M&A

42,9 миллиарда 
долларов
составил объем  
сделок российского 
рынка M&A в 2022 году

В той части, где цифровые 
активы не предполагается 

использовать как денежный 
суррогат, мы считаем, 
что направленность 

должна быть  
для упрощения выпуска 

таких цифровых 
финансовых активов

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на пресс-конференции  

16 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

Цифровые активы  
выставляют на площадки
Проект закона о вторичном обращении ЦФА  
принят в первом чтении
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По данным „Ъ“, добыча нефти 
в России в первой половине фев-
раля продолжает расти и увели-
чилась на 1% относительно сред-
него уровня января, несмотря 
на планы властей уменьшить 
производство в марте. Аналити-
ки объясняют рост добычи вы-
соким спросом на Urals, которая 
предлагается с огромным дис-
контом к Brent. При этом прави-
тельство с апреля законодатель-
но ограничит максимальный 
размер дисконта, что может по-
влечь снижение производства.

РФ за первую половину февраля 
увеличила добычу нефти и газового 
конденсата на 1% относительно сред-
них значений прошлого месяца, до 
1,497 млн тонн, рассказали собесед-
ники „Ъ“, знакомые с ситуацией. От-
носительно первой недели февра-
ля рост производства составил 0,4%. 
Нефтекомпании вплотную прибли-
зились к досанкционному уровню 
добычи, которая составляла в фев-
рале прошлого года 1,508 млн тонн 
в сутки. Наиболее мощный рост де-
монстрирует «Сахалин-1», который 
сейчас уже добывает почти 170 тыс. 
баррелей (б/с) в сутки и постепенно 
выходит на плановые уровни.

Российские нефтекомпании уве-
личивают добычу, несмотря на заяв-

ления профильного вице-премьера 
Александра Новака о том, что отрасль 
в марте должна будет сократить про-
изводство на 500 тыс. баррелей в сут-
ки (около 5%) относительно января те-
кущего года. Добыча нефти (без учета 
конденсата) в январе составляла око-
ло 9,8 млн б/с. Рост производства неф-
ти стимулируется увеличением неф-
тяных котировок и происходит на 
фоне некоторого снижения дисконта 
Urals к Brent, который сейчас состав-
ляет около $34 за баррель.

Российские власти в условиях уве-
личивающегося дефицита бюдже-
та стремятся снизить этот дисконт 
и приблизить цену Urals в заложен-
ной в бюджете цене $70 за баррель. 
Госдума 15 февраля в первом чтении 
одобрила законопроект, который 
устанавливает максимальный фик-
сированный размер дисконта Urals 
к Brent для расчета нефтяных нало-
гов. Согласно документу, с 1 апреля 
максимальный дисконт будет плав-
но сокращаться с $34 за баррель до 
$25 за баррель к июлю. Замглавы 
Минфина Алексей Сазанов заявил 15 
февраля, что нынешнее изменение 
параметров налоговой системы пред-
усматривает грядущее снижение до-
бычи, а бюджет в 2023 году получит 
за счет фиксации размера дисконта 
660 млрд руб. «Это не источник до-

полнительных доходов бюджета, это 
борьба за сохранение доходов бюдже-
та на том уровне, на котором они за-
ложены законом о бюджете»,— счи-
тает господин Сазанов.

Нефтекомпании увеличивают 
добычу из-за роста спроса со сторо-
ны потребителей, которые стремят-
ся максимально воспользоваться те-
кущими большими дисконтами на 
Urals, считает Дмитрий Касаткин из 
Kasatkin Consulting: дополнитель-
ные объемы могут быть направлены 
на переработку в азиатские страны, 
а оттуда потребителям государств, 
присоединившимся к эмбарго на 
российскую нефть.

Не исключено, однако, что компа-
нии наращивают добычу и экспорт 
в феврале просто потому, что для них 
выгодна ситуация с высокими дис-
контами Urals и они стремятся вос-
пользоваться ею, пока еще могут. Го-
товящиеся налоговые изменения, 
как отмечает директор по инвести-
циям «Локоинвеста» Дмитрий По-
левой, призваны «снизить стимулы 
для возможных манипуляций неф-
тяников с отпускными ценами, ведь 
одна из гипотез заключается в том, 
что часть дисконта оседает на оф-
шорных счетах перевозчиков, свя-
занных с нефтяными компаниями».

Дмитрий Козлов

Покупатели Urals  
накинулись на скидку
Добыча растет в преддверии фиксации дисконта к Brent Глава SIA Джон Нойфер объяс-

нил смену динамики «циклично-
стью рынка и макроэкономической 
ситуацией». Аналитики связывают 
падение продаж полупроводников 
с перепроизводством во втором по-
лугодии и запасами на складах круп-
нейших заказчиков (подробнее см. 
интервью доцента Университета 
Тафтса Кристофера Миллера).

После введения санкций, ко-
торые лишили российские ди-
зайн-центры возможности произ-
водить свои чипы на тайваньских 
фабриках, а отечественные полу-
проводниковые заводы — закупать 
необходимое производственное 
оборудование, российские власти 
надеялись на помощь Пекина. «Без-
условно, мы будем правдами-не-
правдами искать выходы на эти 
фабрики. Пока у нас нет собствен-
ного производства, сделать конку-
рентоспособный проект невозмож-
но. Конечно, мы рассчитываем на 
помощь наших коллег в Китае»,— 
говорил в июне 2022 года глава 
«Роскосмоса» Юрий Борисов (до 

сентября занимал пост профильно-
го для отрасли вице-премьера).

В Русско-азиатском союзе про-
мышленников и предпринимате-
лей (РАСПП) подтверждают, что пере-
говоры российских дизайн-центров 
с китайскими контрагентами дей-
ствительно идут. Глава РАСПП Ви-
талий Манкевич рассказал „Ъ“, что 
по итогам 2022 года число запросов 
российских технологических ком-
паний о создании СП с китайскими 
корпорациями увеличилось в целом 
на 168%: «Число таких запросов от 
российских разработчиков микроэ-
лектроники выросло еще больше — 
на 300% год к году».

Но возможная технологическая 
блокада полупроводникового сек-
тора КНР может осложнить сотруд-
ничество, считают источники „Ъ“ на 
рынке микроэлектроники: «Сейчас 
китайские власти направляют круп-
ные госинвестиции в запуск новых 
полупроводниковых фабрик и мо-
дернизацию действующих заводов. 
Если новые экспортные ограни-
чения будут приняты, КНР начнет 
испытывать нехватку производст-
венного оборудования и, вполне 

возможно, ограничит его экспорт 
из страны». В таком случае, подчер-
кивает собеседник, российским вла-
стям придется либо самостоятель-
но разрабатывать полную линейку 
оборудования для производства по-
лупроводников, начиная с норм 
300–350 нм, либо делать реинжи-
ниринг действующего импортного 
оборудования.

Российские фабрики уже сейчас 
испытывают нехватку оборудования 
для производства полупроводников, 
что делает невозможным наращива-
ние производственных мощностей, 
отмечает менеджер одного из рос-
сийских производителей радиоэлек-
троники. Из-за этого, утверждает он, 
в 2022 году затормозился ряд проек-
тов модернизации производства: 
«Пришлось искать замену поставщи-
кам техники, что не всегда возмож-
но. Стоимость найденных альтерна-
тив оказалась выше в два-пять раз. 
Сроки тоже возросли в похожей про-
порции. По большому счету за прош-
лый год в РФ отрасль не слишком про-
двинулась в плане перевооружения».

Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Полупроводник раздора

По данным 2ГИС, количество 
сервисных центров ремонта 
электроники за 2022 год в горо-
дах-миллионниках сократилось 
на 4%, сильнее всего — в Москве, 
на 10%, а спрос на эти услуги — 
на 29%. Участники рынка пояс-
няют, что в основном закрыва-
лись сервисные центры ушед-
ших из РФ поставщиков. Рост 
спроса связан с отсутствием га-
рантии от производителей. Раз-
витие центров ограничено не-
хваткой запчастей, в результате 
развивается рынок кустарного 
ремонта силами частных лиц.

„Ъ“ ознакомился с данными гео-
сервиса 2ГИС о количестве сервис-
ных центров по ремонту электро-
ники в РФ: число таких точек в 2022 
году уменьшилось на 4% по сравне-
нию с 2021 годом, до 10,2 тыс. Са-
мое заметное сокращение наблюда-
ется в Москве, где закрылось около 
10% сервисных центров по ремонту 
электроники. В целом в столице по 
состоянию на февраль 2023 года ра-
ботало 3,1 тыс. точек.

В других городах-миллионниках 
также заметно сокращение количе-
ства сервисов: более чем на 8% сни-
зилось количество точек ремонта мо-
бильных устройств в Перми и Уфе 
и на 6% — в Санкт-Петербурге. Исклю-
чением из общей тенденции стал Че-
лябинск, где число офлайн-точек ре-
монта мобильной техники за год 
выросло на 16%, отмечают в 2ГИС.

В то же время количество запро-
сов граждан в поисковой строке 
2ГИС на ремонт электроники в 2022 
году выросло на 29%.

• 2ГИС — картографический сер-
вис, выпускающий одноименные 
электронные справочники с карта-
ми городов с 1999 года. По данным 
компании, общая аудитория серви-
са составляет более 63 млн пользо-
вателей в месяц.
После начала военных действий 

на Украине иностранные вендоры 
электроники ограничили экспорт 
в РФ своей продукции, а также за-
пчастей и компонентов. Например, 
в сервисных центрах по ремонту тех-
ники Apple из-за нехватки комплек-
тующих сроки ремонта устройств 
растянулись на несколько недель 
(см. „Ъ“ от 22 июня). Позже „Ъ“ выяс-
нил, что для решения проблемы де-
фицита комплектующих для ремон-
та смартфонов, ноутбуков и другой 
электроники сервисные центры на-
чали использовать компоненты из 
готовых устройств, новых или под-
держанных (см. „Ъ“ от 29 июня).

Гендиректор «Сети компьютер-
ных клиник» Александр Федоров 
также видит тенденцию сокраще-
ния числа сервисных центров в РФ. 
По его словам, оно в основном за-
тронуло авторизованные сервисы 
ушедших из страны вендоров, по-
скольку при сворачивании бизнеса 
в России компания закрывала и сер-
висный центр. «Спрос на ремонт вы-
рос из-за сокращения вендорской 
гарантийной поддержки, когда кли-
ентам просто некуда идти, а ремон-
тировать приборы надо. Летом 2022 
года число платных ремонтов выро-
сло минимум в два раза»,— поясня-
ет господин Фролов. Он добавляет, 
что наблюдается рост спроса и от ди-

стрибуторов электроники на органи-
зацию сервисного обслуживания.

Одним из факторов сокраще-
ния числа сервисных центров стало 
и само по себе ограничение досту-
па к комплектующим и оборудова-
нию для ремонта, говорит предста-
витель компании diHouse. При этом 
он подтверждает, что количество об-
ращений в сервисные центры рас-
тет, так как «пользователи предпочи-
тают продлить срок службы своего 
устройства». По его оценке, ранее 
в сервисные центры Apple, напри-
мер, обращались с вопросами по 
ремонту устройств владельцы при-
мерно 1% от общего парка такой тех-
ники, а сейчас доля удвоилась.

По данным аналитиков МТС-бан-
ка, спрос на ремонт электроники 
в 2022 году вырос на 11% по сравне-
нию с 2021 годом. В компании гово-
рят, что россияне стали покупать бо-
лее дорогие устройства, которые не 
теряют актуальности на протяжении 
трех-четырех лет, в результате чего 
растет спрос на услуги по ремонту 
мобильных гаджетов.

В «Ситилинке» добавили, что уве-
личение запросов на ремонт техни-
ки может наблюдаться на вторичном 
рынке: «Потребители стали чаще 
приобретать товары, которые ранее 
были в использовании, так как они 
зачастую дешевле». Растет спрос и на 
частные услуги по ремонту техники. 
В «Авито» отметили, что в 2022 году 
россияне на 45% чаще обращались 
к мастерам по ремонту техники на 
платформе объявлений.

Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко

Электронику починят в гараже
Число сервисных центров уменьшилось

Господин Романишин добавляет, 
что росту доли брютов способствует 
и больший спрос со стороны ресто-
ранного рынка и розничных сетей 
на местные игристые вина в связи 
с подорожанием или вымывани-
ем с рынка части зарубежных ма-
рок. По имеющимся у „Ъ“ данным 
участников рынка, импорт игри-
стых вин в январе—сентябре 2022 
года в РФ в целом вырос на 6%, до 
4,4 млн дал, но поставки из Фран-
ции сократились примерно на 13%, 
до 0,4 млн дал.

Президент ГК «Абрау-Дюрсо» Па-
вел Титов говорит, что в 2022 году 
компания увеличила производст-
во игристых вин категории брют 
на 21% год к году и их доля почти 
приблизилась к уровню полуслад-
ких. Он ждет сохранения тенден-
ции и дальнейшего повышения 

интереса к брюту. У компании «Ку-
бань-вино» выпуск игристых вин 
категории брют в 2022 году вырос 
почти на 100%, а экстра-брют — на 

38% год к году, говорит ее предста-
витель. В компании также рассчи-
тывают на дальнейший рост спро-
са на эти позиции.

Руководитель информационно-
го центра WineRetail Александр 
Ставцев отмечает, что в структу-
ре российского ассортимента на 
брюты ранее приходилось 10–15%, 
а с учетом текущих темпов эти вина 
могут занять более 50%. Как отмеча-
ет эксперт, сейчас в некоторых се-
тях в России можно найти итальян-
ское Prosecco Dry и Extra Dry по 
500–600 руб. за бутылку 0,75 л. Но 
с учетом начавшегося ослабления 
рубля, исчерпания запасов и вы-
сокого спроса на Prosecco в мире 
цены могут вырасти до около 1 тыс. 
руб. за бутылку, что сделает россий-
ский брют более привлекательным 
для части покупателей, отмечает го-
сподин Ставцев.

Анатолий Костырев

Виноделы сушат игристое

«Правительство Германии продол-
жает блокировать поставку Siemens 
Energy уже законтрактованной си-
стемы управления на АЭС „Пакш“. 
Это можно расценивать как покуше-
ние на наш суверенитет, поскольку 
безопасность энергоснабжения явля-
ется вопросом суверенитета»,— зая-
вил министр, подчеркнув, что немец-
кие чиновники «не имеют правовых 
оснований блокировать поставку».

В проектной компании АЭС «Ак-
кую Нуклеар» (принадлежит «Росато-
му») „Ъ“ сообщили, что на сегодняш-
ний день официальных уведомлений 
об остановке поставок оборудования 
в компанию не поступало. По ее дан-
ным, Siemens Energy практически 
полностью завершила изготовление 
силового оборудования КРУЭ для «Ак-
кую»: «Сейчас наш партнер Siemens 
Energy соблюдает свои контрактные 
обязательства по поставкам оборудо-
вания». В BAFA и Siemens Energy на за-
просы „Ъ“ не ответили.

США и страны ЕС до сих пор от-
казывались от введения широко-
масштабных санкций против рос-
сийской атомной отрасли в качестве 
ответа на начало военных действий 
РФ на Украине. В начале января укра-
инское правительство заявляло, что 
активизировало попытки убедить 
ЕС ввести санкции против «Росато-
ма», в этом Киев поддержала Варша-
ва. Однако в обсуждаемом сейчас де-
сятом пакете санкций в отношении 
РФ ограничений в отношении «Роса-
тома» нет из-за противодействия Бол-
гарии и Венгрии.

Как отмечает независимый ана-
литик Юрий Мельников, распред-
устройства не относятся к основно-
му оборудованию электростанции 
и не входят в ядерный топливный 
цикл — это электротехническое обо-
рудование. «Кроме европейских есть 
поставщики из Северной Амери-
ки, Юго-Восточной Азии, Китая и др. 
Если потребуется смена поставщика, 
это приведет к задержке проекта, но 
вряд ли критической»,— считает он.

Формально Турция не являет-
ся страной, в отношении которой 
действуют ограничения на экс-
порт из-за санкций, уточняет руко-
водитель международно-правовой 
практики K&P Group Анастасия Си-
монова. Однако США и страны ЕС 
рассматривают Турцию как юрис-
дикцию, используемую для обхода 
антироссийских санкций против 
РФ и организации параллельного 
импорта. В связи с этим, по ее мне-
нию, предположительный запрет 
BAFA может рассматриваться как 
часть политики внешнеполитиче-
ского давления на Турцию. Однако, 
добавляет юрист, с точки зрения за-
конодательства оно «представляет-
ся необоснованным, особенно учи-
тывая технические особенности 
КРУ, очень маловероятно, что в дан-
ном случае существует риск того, 
что подобное оборудование будет 
перепродаваться в РФ и использо-
ваться для обхода санкционных ог-
раничений».

Татьяна Дятел

Турецкая АЭС натолкнулась на блок

Уже никто не кривит носом, 
покупая в магазине  

или выбирая в ресторане 
российское вино

— Павел Титов,
президент ГК «Абрау-Дюрсо»,  

в интервью «РИА Новости»  
в июне 2021 года

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П Е Р Е П Р О И З В О Д С Т В О  З А М Е Т Н О  В О  М Н О Г И Х  С Е Г М Е Н Т А Х  Р Ы Н К А  Ч И П О В »

— Гендиректор SMIC Чжао Хайцзюнь 
в мае 2022 года связывал падение про-
даж полупроводников в том числе с во-
енным конфликтом на Украине. Какое 
влияние он оказал на рынок и приведет 
ли впоследствии к повышению выручки 
производителей полупроводников, 
например, в связи с потребностью 
предприятий военно-промышленного 
комплекса в США и ЕС?
— Российский рынок занимает малую долю 
от мирового рынка чипов, поэтому я не ду-
маю, что украинский конфликт мог сущест-
венно повлиять на мировой рынок. Главным 
его последствием стал рост цен на сырье 
в первой половине 2022 года, который за-
медлил мировую экономику, снизил потреби-
тельскую активность и корпоративные инвес-
тиции во многих странах.
— Как санкции, по которым зарубеж-
ные производители и контрагенты 
не могут сотрудничать с российскими 
компаниями, сказались на выручке 
зарубежных производителей полу-
проводников?
— Санкции и контроль за экспортом имели 
определенный эффект, но для многих про-
изводителей последствия относительно 
малы — просто потому, что Россия не явля-
ется крупным рынком.

— Готовы ли сейчас китайские произ-
водители к сотрудничеству с россий-
скими чипмейкерами?
— Большинству китайских производителей 
чипов приходится очень аккуратно действо-
вать, когда речь заходит о продаже в Рос-
сию. Большинству таких компаний, особенно 
тем, кто обладает продвинутыми технология-
ми производства, для функционирования 
нужны американские, европейские или 
японские компоненты, а также машиностро-
ительные мощности. Если они начнут постав-
лять чипы в Россию, то рискуют потерять до-
ступ к компонентам и материалам.
— В последние несколько лет мы на-
блюдаем, как крупнейшие мировые 
игроки на этом рынке диверсифици-
руют производственные мощности. 

TSMC, например, окончила первый 
этап строительства завода в Аризо-
не. С чем связан интерес участников 
рынка к наращиванию производст-
венных мощностей и построению 
предприятий в различных странах?
— Власти многих стран все больше обеспо-
коены растущей концентрацией производст-
ва чипов по обе стороны Тайваньского зали-
ва. Тайвань производит 90% наиболее про-
двинутых чипов, а в Китае активно растет вы-
пуск более простых чипов. В случае китай-
ского нападения на Тайвань вся мировая 
экономика погрузится в производственный 
кризис, потому что производство будет нару-
шено. Поэтому многие страны пытаются раз-
вивать свое производство чипов для миними-
зации возможных рисков.
— Каков ваш прогноз по рынку на те-
кущий год?
— Если мировая экономика не будет за-
медляться сильнее, чем ожидается сейчас, 
то рынок полупроводников, скорее всего, 
начнет восстанавливаться уже к концу года. 
Полагаю, если нынешнее перепроизводст-
во в какой-то мере и может немного замед-
лить новые инвестиции в индустрию, реаль-
ность такова, что миру в ближайшие годы 
понадобится много новой продукции, поэ-
тому инвестиции в производство чипов 
продолжатся.

Интервью взял Евгений Хвостик
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Дефицит зарубежной вычисли‑
тельной техники, сложившийся 
с начала 2022 года из‑за санкций 
и других ограничений, позво‑
лил ряду дистрибуторов и рос‑
сийских IT‑компаний сущест‑
венно увеличить доходы, в том 
числе за счет параллельного 
импорта. Но участники рынка 
столкнулись и со многими ри‑
сками, например, скачками кур‑
сов валют. Почему параллель‑
ный импорт в дальнейшем уже 
не будет таким прибыльным, 
а цены на электронику начнут 
снижаться, „Ъ“ рассказал генди‑
ректор холдинга Т1 (до ребрен‑
динга в 2021 году — группа «Тех‑
носерв») Игорь Калганов.

— Каким оказался для вас 2022 
год? Он создал проблемы или воз‑
можности? Удалось, например, 
нарастить выручку?
— Прошлый год был самым слож-
ным за всю мою карьеру с точки зре-
ния объема вызовов и количества 
задач. По большому счету, освободи-
лось множество ниш на рынке, кото-
рые нужно было как можно быстрее 
занимать. Если говорить о финансо-
вых показателях, мы преодолели от-
метку в 150 млрд руб. по выручке, 
хотя исходно она казалась недости-
жимой. Чистую прибыль я не могу 
озвучить, пока не опубликован ау-
дированный отчет. Но предполагаю, 
что она также удвоилась и стала ре-
кордной. 
— Прогнозы на 2023 год столь 
же радужные?
— В 2023 году тренд по прибыли 
вряд ли сохранится: рынки и курсы 
валют стабилизировались, а заказ-

чики будут намного более сдержан-
но оперировать бюджетами.
— На чем заработали в 2022 году?
— В целом так или иначе росли все 
направления. Хороший рост дала 
поддержка IT-инфраструктуры. Дело 
в том, что заказчики в момент оста-
лись без поддержки западных вен-
доров, а им нужно было обеспечить 
стабильность работы критической 
части бизнеса, и мы эти услуги смо-
гли предоставить. Очень хорошо рос 
сегмент информбезопасности. Ста-
бильный рост показывала сервисная 
поддержка, разработка софтверных 
решений и облачный сегмент. У нас 
уже выкупаются объемы облачных 
ресурсов, которые только разворачи-
ваются в дата-центрах. То есть растем 
ровно, по всем направлениям, нет 
перекоса в какую-то одну сторону.
— Как прошел «развод» с ВТБ, 
и кому сейчас принадлежит Т1?
— У банка было 30,5% акций в управ-
ляющей компании холдинга — ООО 
Т1. В марте он продал долю, новым ак-
ционером стал закрытый паевой ин-
вестиционный комбинированный 
фонд «Ось». Условия сделки не разгла-
шались, но за то время, что ВТБ был 
соучредителем, актив серьезно изме-
нился и увеличил выручку. Так что 
он был привлекателен для инвесто-

ров (по данным «СПАРК-Интерфакс», 
69,4% ООО Т1 принадлежат ООО «Си-
рокко Технолоджи», которым на 100% 
владеет Юлия Манкос, еще 0,1% она 
владеет напрямую, обе доли находят-
ся в залоге у ВТБ, см. справку.— „Ъ“).
— Вы сказали об освобождении но‑
вых ниш, которые было необходи‑
мо занять. О чем именно речь?
— Из России ушли западные произ-
водители и поставщики оборудова-
ния корпоративного класса, это ог-
ромный бизнес, который забрали 
российские дистрибуторы и россий-

ские IT-компании. Теперь они ввозят 
в страну такую технику, строят здесь 
центры поддержки, эксплуатации, 
сопровождения. Это огромный рас-
тущий сегмент, потому что россий-
ский IT-рынок в деньгах по итогам 
2022 года сократился незначитель-
но, а на долю ушедших западных 
вендоров приходилось более 50%. 
Все российские игроки, которые 
успели получить долю, показали хо-
роший результат.
— Есть ощущение, что на парал‑
лельном импорте дефицитной 
техники удалось получить сверх‑
прибыль всем, кто научился 
ее ввозить. Это так?
— Здесь ситуация несколько слож-
нее. В начале года многие получи-
ли на этом маржу, я говорю о круп-
ных дистрибуторах электроники. 
Но кто-то, напротив, стал близок 
к банкротству. Мне известны случаи, 
когда компании, которые на фоне 
ажиотажного спроса на западное 
оборудование решили заработать 
на параллельном импорте, были вы-
нуждены зафиксировать убытки.

Например, компании приобре-
тали крупные партии весной при 
курсе доллара в 120 руб., и их логи-
ку можно понять: тогда никто не ве-
рил, что доллар пойдет вниз. Но ког-

да оборудование доехало в страну, 
курс упал, и технику было невоз-
можно продать даже по закупочной 
цене. Сейчас она пылится на скла-
дах, и компании скоро будут вы-
нуждены продавать оборудование 
по ценам ниже закупочных. Бывали 
и другие случаи, когда западная тех-
ника просто «не завелась» в России. 
— В каком смысле «не завелась»?
— Расскажу о конкретном случае, 
не называя бренд. Российская компа-
ния, решившая заработать на парал-
лельном импорте, привозит в страну 

высокопроизводительные и дорого-
стоящие серверы. Такое оборудова-
ние было востребованным у россий-
ских крупных заказчиков и до 2022 
года, когда его поставки были ста-
бильными. Оно приезжает, но про-
сто не запускается, потому что для 
работы такой техники нужна лицен-
зия вендора, которую сейчас полу-
чить нельзя. Из-за этого на складах 
дистрибутора стоят бесполезные ко-
робки с железом, каждая из которых 
стоит по $10 млн. Если подытоживать, 
на параллельном импорте выиграли 
те, кто спокойно, планомерно оцени-
вал риски при организации поставок, 
не гнался за сиюминутной выгодой 
и не выставлял конечному заказчику 
слишком высокие ценники.
— Будет ли параллельный импорт 
таким же прибыльным в 2023 
году?
— Таким же прибыльным точно 
больше не будет. Цены на оборудова-
ние в России опустились, потому что 
рисков для потребителей стало на-
много меньше. И это хорошо, в моем 
понимании маржа дистрибуторов 
и поставщиков должна быть в райо-
не 3–5% процентов, не больше.
— Почему рисков стало меньше?
— За год все выстроили каналы по-
ставок, платежную инфраструктуру, 

обеспечили резерв запчастей, научи-
лись сервисному сопровождению. 
Первый шок после введения санк-
ций, когда никто не понимал, с кем 
можно работать, а с кем — нельзя, 
как поведут себя зарубежные постав-
щики, прошел.
— По итогам 2022 года мы замети‑
ли, что ряд крупных компаний, 
в том числе дистрибуторов элек‑
троники, заинтересовались про‑
изводством, или по крайней мере 
сборкой, техники в России. Так 
ли это, и в чем причина?
— Это правда. Надо обратить вни-
мание на ту нормативную базу, ко-
торую поэтапно вводит государство. 
В первую очередь речь о поправках 
к постановлению №719 (вводят бал-
льную систему для определения 
уровня «отечественности» вычисли-
тельной техники.— „Ъ“). С прошлого 
года, чтобы оборудование признали 
российским и оно получило доступ 
к госзакупкам, производитель дол-
жен набрать определенное число 
баллов. Второй важный аспект — 
ужесточение требований к происхо-
ждению оборудования для субъек-
тов критической информационной 
инфраструктуры (КИИ). Оно также 
должно быть российским. Пока го-
сударство дало компаниям возмож-
ность самостоятельно определять, 
являются ли они субъектами КИИ, 
и это было необходимое послабле-

ние, которое сняло существенную 
нагрузку с бизнеса.

Но в 2023 или максимум в 2024 
году регуляторы возьмутся за рынок 
и начнут жестко определять, кто яв-
ляется субъектами КИИ, а кто нет. 
С учетом специфики российской 
экономики, где большая часть круп-
нейших игроков так или иначе свя-
зана с государством, под этот крите-
рий попадут много потребителей 
электроники.

По мере того, как будут ужесточать-
ся требования с точки зрения отечест-
венного происхождения оборудова-
ния, его наличия в соответствующем 
реестре, параллельный импорт будет 
сокращаться таким же темпом. Как 
только мы получим в России произ-
водство процессоров, компании, ко-
торые сейчас вкладываются в сборку, 
а потом и в разработку, а также выпуск 
техники, будут претендовать на суще-
ственную долю рынка.
— Как будет изменяться стоимость 
таких компаний в будущем?
— Повышаться параллельно тому, 
как Минпромторг будет ужесточать 
требования по включению техники 
в реестр российского оборудования 
в рамках постановления №719.
— Можно ли быть уверенным 
в том, что Минпромторг будет 

ужесточать требования по уров‑
ням «отечественности» оборудо‑
вания с учетом того, что поправ‑
ки к постановлению пытались 
принять больше двух лет, в том 
числе из‑за разногласий регуля‑
торов и лоббистов?
— Мы абсолютно уверены, что тре-
бования к импортозамещению бу-
дут только ужесточаться. И абсолют-
но уверены в том, что производство 
оборудования нужно будет все боль-
ше и больше локализовывать в Рос-
сии. Поэтому эти заводы сегодня 
находятся в очень интересной ситуа-
ции. С одной стороны, они очень до-
рогие, потому что акционеры ожида-
ют хорошую доходность в будущем, 
но в моменте прибыль не приносят.
— Последние несколько месяцев 
я слышал от источников о том, 
что Т1 ищет партнера для вы‑
пуска оборудования. Называ‑
ли, например, «Аквариус» и ICL. 
Вы хотите запустить свое произ‑
водство?
— Сейчас у нас нет потребности 
в запуске собственного производст-
ва вычислительной техники. Дело 
в том, что уже существующие про-
изводственные, вернее, сборочные, 
линии недозагружены, их и без того 
достаточно в стране. Вкладывать-
ся в таких условиях в запуск свое-
го производства никакого смысла 
нет. Но мы действительно смотрим 

на технологических партнеров, 
но не в плане приобретения, а в пла-
не взаимодействия.
— Какого взаимодействия?
— Требования государства к реестро-
вому оборудованию, как я уже гово-
рил, будут увеличиваться в части ло-
кализации. В этой ситуации важно 
не владеть заводом, а создавать уни-
кальные архитектуры, уникальную 

аппаратуру: серверы, сетевое обо-
рудование, системы хранения дан-
ных, программно-аппаратные ком-
плексы. Разрабатывать эту технику 
нужно по партнерской модели, по-
тому что сегодня ни одна российская 
компания не может самостоятельно 
обеспечить и дизайн, и производст-
во, например, ряда программно-ап-
паратных комплексов, необходи-
мых для импортозамещения.

Поэтому мы много общаем-
ся с коллегами по рынку, кото-
рых вы назвали, и смотрим с ними 
на разные модели технологическо-
го партнерства, при которых мо-
жем делать что-то совместно. При 
этом запуск своей производствен-
ной линии, как и покупка готового 
предприятия, нам не интересны, это 
бессмысленно. Мы всегда можем за-
контрактоваться у партнеров.
— Ряд моих собеседников на рын‑
ке говорят, что в 2023 году произой‑
дет много крупных слияний и по‑
глощений среди производителей 
оборудования и IT‑интеграторов. 
Вы тоже видите предпосылки 
к этому? И почему?
— Сложно ответить на этот во-
прос. Я сейчас не до конца пони-
маю, у кого из российских компа-
ний есть достаточно собственных 
средств, чтобы проводить крупные 
M&A. К тому же все компании очень 
консервативно планируют 2023 год, 
даже осторожно. 

В прошлом году крупные IT-ком-
пании воспринимали инвестиции 
в новые решения и поглощения как 
вопрос выживания, возможности 
продолжения работы на рынке в усло-
виях нестабильности. В этом году во-
прос выживания стоит не так остро, 
ситуация стабилизировалась, ком-
пании секвестрировали бюджеты, 
подошли к прогнозу по росту бизне-
са консервативно. Хотя ясности, как 
и возможности строить долгосроч-
ные прогнозы, не добавилось.

Поэтому, повторюсь, я не знаю, кто 
сегодня в таких условиях готов тратить 
достаточно своих средств или же брать 
кредитные линии под M&A. Компа-
нии скорее могут не покупать готовый 
крупный бизнес, а нанимать команды 
разработчиков, способные решать то-
чечные задачи внутри вертикально 
интегрированной структуры.

— Вы такие команды покупали 
в прошлом году?
— В прошлом году мы собрали 1,5 тыс. 
человек из российских структур зару-
бежных компаний, которые объяви-
ли об уходе из России. К нам пришли 
команды из SAP, Oracle, специали-
зированных инженеров, в том числе 
по направлению CAE (инженерный 
анализ). В 2023 году планируем поку-
пать небольшие команды разработ-
чиков по интересующим нас направ-
лениям. Это телекоммуникационная 
индустрия, рынок разработки для бес-
пилотных летательных аппаратов, 
а также разработка решений и плат-
форм для вычислительной техники, 
которая будет соответствовать требо-
ваниям балльной системы.

Такие сделки позволят усилить нас 
как вертикально интегрированный 
холдинг. Так что если вы в будущем бу-
дете слышать о том, что мы ведем пе-
реговоры, то мы их действительно бу-
дем вести, в том числе с теми малыми 
и средними компаниями, которые 
можно приобрести с понятной и ко-
роткой окупаемостью. Или пригла-
сить стать партнерами.
— Сейчас ряд компаний, в числе 
которых Yadro и «Ситроникс», ра‑
ботают над проектами по запуску 
гражданских спутников, в том чи‑
сле для дистанционного зондиро‑
вания Земли (ДЗЗ). Вас это направ‑
ление интересует?
— В этом году мы откроем собствен-
ный центр дистанционного зон-
дирования Земли, который мы за-
пустим в кооперации с нашим 
партнером. ДЗЗ — это очень боль-
шой рынок, и мы видим нишу, ко-
торую можно и нужно занимать, ви-
дим здесь огромный спрос. Для этого 
не нужно никого покупать и даже 
не нужно запускать свои спутни-
ки. Необходимо создавать новый 
востребованный сервис и добав-
лять свои преимущества. У нас это 
широкий доступ к клиентам, уме-
ние создавать софт, умение работать 
с массивами данных и делать из них 
выжимку, которая нужна конкретно-
му клиенту.
— Как проект будет работать?
— У нас есть партнер-поставщик 
спутниковых данных, которого 
я пока не буду называть. По сути, 
мы будем брать эти данные у парт-

нера и обрабатывать их под нужды 
заказчика, дополняя их из других 
источников. Например, партнер-
ский спутник может зафиксировать 
аномалию, похожую на лесной по-
жар. Чтобы уточнить данные по про-
исшествию, туда направится наш 
БПЛА, который получит более де-
тальную информацию, мы обрабо-
таем ее и обеспечим передачу в соот-
ветствующие службы.

Самая большая проблема ди-
станционного зондирования Зем-
ли в том, что массивов таких данных 
действительно много, но их ни-
кто не структурирует и не обраба-
тывает под нужды заказчиков. Раз-
вивая услуги для клиентов, видя 
их потребности, мы сможем сфор-
мировать требования к исходным 
данным и к перспективной груп-
пировке. Мы пытаемся менять под-
ходы к сложившейся в России куль-
туре: для того чтобы что-то делать, 
не обязательно владеть всей цепоч-
кой, достаточно договориться с парт-
нерами. 
— В последние два года неодно‑
кратно возникала информация 
о планах по IPO Т1. Они актуальны?
— Как вы помните, перезапуск груп-
пы, которая тогда называлась «Тех-
носервом», начался еще в 2019 году. 
В тот момент она была убыточной, 
можно сказать, лежала на боку. 
К концу 2022 года мы закончили ре-
брендинг, пересобрали команду, пе-
резапустили все процессы, не оста-
вив ничего от «Техносерва». В 2024 
году мы видим окончание пяти-
летнего цикла развития группы, 
и IPO — один из способов привлече-
ния капитала для начала нового эта-
па, запуска новой стратегии.

В этом году мы будем вниматель-
но наблюдать за теми российскими 
IT-компаниями, которые объявят 
о своем выходе на биржу, по сути, 
сделают это первыми в новых усло-
виях. Уже после IPO сможем перейти 
к новой стратегии развития на 2025–
2030 годы, которая включит дейст-
вительно капиталоемкие проекты. 
Может быть, производство микроэ-
лектроники, беспилотников и авиа-
ционной техники, ракет. Но это уже 
отдаленный горизонт.

Интервью взял  
Никита Королев

«Параллельный импорт будет сокращаться»
Глава холдинга T1 Игорь Калганов об открытии и закрытии окон возможностей

Существующие производственные,  
вернее, сборочные, линии недозагружены, 
их и без того достаточно в стране. 
Вкладываться в запуск своего производства 
никакого смысла нет

На параллельном импорте выиграли те, 
кто планомерно оценивал риски 
при организации поставок, не гнался 
за сиюминутной выгодой и не выставлял 
слишком высокие ценники

В прошлом году мы собрали 1,5 тыс. человек 
из российских структур зарубежных 
компаний, которые объявили об уходе
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первые лица

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  Т 1

Основана в 1992 году (до апреля 2021 года называлась «Техносерв», многопрофиль-
ный IT-интегратор) братьями Алексеем и Дмитрием Ананьевыми (бывшие владель-
цы Промсвязьбанка). В январе 2018 года братья поделили активы, «Техносерв» по-
лучил Алексей Ананьев. Он продал 40% акций компании ВТБ, а затем заложил в нем 
же еще 49,99%. В декабре 2018 года господин Ананьев был отстранен от управле-
ния, а в апреле 2021 года ВТБ изменил название холдинга на Группа Т1. До марта 2022 
года структура собственников ООО Т1 (головная компания Группы Т1) выглядела сле-
дующим образом: 69,4% у некоей Юлии Манкос через ООО «Сирокко Технолоджи», 
еще 0,1% — у нее же напрямую. Остальные 30,5% принадлежали ВТБ. Через месяц 
после включения банка в SDN-лист США ВТБ объявил о продаже доли закрытому пае-
вому инвестиционному фонду (ЗПИФ) «Ось». Вопросы состава реальных бенефециа-
ров Т1 ни в самой группе, ни в ВТБ традиционно не комментируют. Выручка Т1 в 2022 
году превысила 150 млрд руб. В штате свыше 18 тыс. сотрудников.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Л Г А Н О В  И Г О Р Ь  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился в Томске. Окончил факультет автоматики и вычислительной техники Томского 
политехнического университета по специальности «прикладная информатика в эконо-
мике» (2009). В 2012 году работал главным техническим директором на бухгалтерском 
сайте «Клерк.ру». С 2013 по 2014 год — исполнительный директор на рекрутинг-сай-
те Workle. В 2014 году основал и возглавил блокчейн-платформу для аренды недвижи-
мости 33 Slona. В 2019 году занял пост техническим директором и вице-президентом 
«ИКС Холдинга», был руководителем направления в Mail.ru Group, техническим ди-
ректором одной из дочерних структур «МегаФона». С 2020 по 2022 год — гендиректор 
группы «Иннотех». В мае 2022 года стал гендиректором группы Т1.
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КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Тоска по иллюзиям
Инаугурационные концерты 
Александра Рудина с РНО

Виолончелист и основатель оркестра 
Musica Viva Александр Рудин, в октябре 
ставший к тому же главным дирижером 
и художественным руководителем Рос-
сийского национального оркестра (РНО), 
сыграл с новыми подопечными в двух раз-
ных залах — в «Зарядье» и в Московской 
филармонии — две разные по стилю про-
граммы: русскую и европейскую, модер-
нистскую и романтическую. Что их объе-
диняло, рассказывает Юлия Бедерова.

осле того как Михаил Плетнев, 
создатель и худрук Российского национально-
го оркестра, возглавил новый европейский 
Rachmaninoff International Orchestra и таким 
образом дал понять, что ближайшие его пла-
ны с Москвой не связаны, РНО остался без 
главного дирижера. В таком же положении 
находятся еще несколько российских коллек-
тивов, и в основном ситуация выглядит замо-
роженной, но у РНО случилось чудо: оркестр 
заполучил Александра Рудина — тоже, как 
Плетнев, не только дирижера, но и неорди-
нарного солиста, музыканта с огромным сти-
листическим кругозором и безупречной чело-
веческой репутацией. Другое дело, что Рудин 
скорее дирижер-партнер, нежели «сильная 
рука» со всеми вытекающими — от тотально-
го контроля до единоличной ответственно-
сти. В том, как сложатся отношения Рудина 
и РНО, могли быть варианты. Но первые же 
программы показали, что все работает чудес-
но, а неформальная красота и смысл концер-
тов превратили их в штучные события.

В первый вечер в «Зарядье» Рудин с РНО, 
ссылаясь на реноме оркестра как носителя 
русской традиции, но взяв в афишу не кас-
совые имена и названия, выстроили огром-

ный мир русской музыки по две стороны от 
рубежа XIX–XX веков и географической гра-
ницы: изящная печаль «Принцессы Грезы» 
(1896) мирискусника Черепнина на труба-
дурский сюжет о далекой возлюбленной от-
ражалась в «Восьми русских песнях» для ор-
кестра Лядова с их игрушечной фантазией 
и настоящей «тоской по небывшему». В ма-
нере «утраченных иллюзий» звучал Концерт 
для виолончели Мясковского 1945 года (Ру-
дин играл и дирижировал) с его непобедно 
сдержанным звучанием и смыслом. Финал 
русской программы был грациозен и пря-
молинеен одновременно: «Симфония в трех 
частях» (1946) Стравинского не только фина-
лизировала механику мечтаний и войн сво-
ими гротескными маршами и «неописуемой 
радостью», но и, как потом выяснилось, под-
готавливала финал следующей программы.

Второй — филармонический — концерт 
Рудина и РНО апеллировал к европейской 
традиции и был составлен из хрестоматий-
ных композиторских имен — но не назва-
ний. Образцом служила стандартная схема 
из сольного концерта и симфонии, но кон-
церт оказался двойным, а симфония и вовсе 
обернулась мессой. Двойной концерт Брам-
са — нарядная, живая, азартная и строгая 
одновременно партитура с бетховенскими 
красками, баховскими фактурами и в чем-то 
шубертовскими вокальными оттенками, 
требующая тончайшего взаимодействия 
скрипки, виолончели и оркестра,— в ис-
полнении Павла Милюкова и Рудина (снова 
в роли солиста и дирижера) дышала и дви-
галась с изумительным ансамблевым чув-
ством и интонационной гибкостью. Пара 
шероховатостей валторны не в счет в срав-
нении с общей стройностью баланса, красо-
той и точностью дерева и полузабытым фир-
менным плетневским серебристым звуком 
струнных, здесь обрамляющим темные ри-
сунки солирующих инструментов.

То же свободное музыкантское взаимо-
действие с вниманием к движению, деталям 
и дисциплиной звука и чувства развернулось 
в Мессе до мажор с великолепным хором In-
trada и так тонко выстроенным квартетом 
солистов, что каждый голос казался жемчу-
жиной, но не нарушал ровности ожерелья. 
Пластичное моцартовское сопрано Альбины 
Латиповой, густой, но ясный звук Анастасии 
Бондаревой, барочно-романтическая тональ-
ность тенора Сергея Година, легкий, но не 

легковесный бас Игоря Подоплелова вплета-
лись в игру переменчивых фактур, ажурных 
конструкций, быстрых аффектов и обманчи-
вых эффектов, когда хор а капелла незаметно 
окрашивается в тона низких струнных, а ри-
сунки деревянных духовых превращаются 
в вокальные линии, и наоборот.

Мессу до мажор Бетховен написал в 1807 
году для князя Николая Эстерхази, очень ста-
рался, но вызвал неудовольствие заказчика: 
«Дорогой Бетховен, что же вы тут натворили!» 
Действительно, в респектабельный жанр мес-
сы, сделав ее контур предельно лаконичным, 
Бетховен в микродозах подмешал множест-
во манер, жанров и стилей: барочную поли-
фонию, моцартовскую минорную мглу, не-

сколько персональных бурь и пасторальный 
свет, едва ли не шубертовскую песенность, 
оперу и симфонию, натворив много фанта-
зийного и по-новому человечного. Чего сто-
ит один только финал на слова «Dona nobis pa-
cem» («Даруй нам мир»), написанный и этим 
вечером исполненный с невозможной де-
ликатностью, прозрачностью и нежностью, 
словно слетающая с губ просьба. Через год по-
сле премьеры мессы Вена погрузилась в вой-
ну, один за другим уезжали друзья, коллеги, 
меценаты, родственники, студенты. Бетхо-
вен оставался в городе словно один, и можно 
сказать, что тогда его молитва не была услы-
шана. Что, впрочем, не означает, что сегодня 
ею можно пренебречь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Список Киселева
Выходит на экраны «Праведник» Сергея Урсуляка

В прокат выходит военно-исто-
рическая драма Сергея Урсуляка 
«Праведник», основанная на ре-
альной истории советского пар-
тизанского командира Николая 
Киселева, который в 1942 году 
вывел 218 евреев с оккупирован-
ной нацистами территории. Рас-
сказывает Юлия Шагельман. 

советской историографии 
тема истребления евреев в годы Ве-
ликой Отечественной войны всегда 
была предметом неудобным. Чаще 
всего она просто замалчивалась, 
а жертв с характерными именами 
и фамилиями просто причисляли 
к остальным пострадавшим совет-
ским гражданам (как, например, при 
открытии первого мемориала в Ба-
бьем Яре), никак отдельно не выде-
ляя. Да и в военном кино советского 
времени, от масштабного официоз-
ного до тихих камерных драм, холо-
кост если упоминался, то вскользь, 
одной строкой, как, скажем, родите-
ли «еврейской нации» одной из геро-
инь «А зори здесь тихие…» (1972). 

В последнее время российские 
режиссеры наконец стали расска-
зывать и об этой странице истории, 
в кинематографе голливудском и ев-
ропейском освещаемой едва ли не 
каждый год: можно вспомнить, на-
пример, «Войну Анны» Алексея Фе-
дорченко (2018) или «Уроки фарси» 
Вадима Перельмана (2020). И вот 
к теме холокоста на советских тер-
риториях обратились главные 
производители патриотического 
контента: телеканал «Россия 1», ки-
нокомпания «Централ Партнершип» 
и студия «ТриТэ» Никиты Михалко-
ва и Леонида Верещагина. Учиты-
вая, что последние две чуть больше 
чем год назад выпустили «Чемпиона 
мира» с отчетливо антисемитским 
привкусом, это даже слегка смахива-
ет на дипломатический жест. 

Конечно, в фокусе картины не 
только страдания еврейского наро-

да, но главным образом свершения 
народа советского, воплощением 
которого становится Николай Кисе-
лев (Александр Яценко), до войны 
работавший бухгалтером и ставший 
героем практически вынужденно. 
Некоторые щекотливые моменты 
авторы фильма по доброй традиции 
пропускают: например, тот факт, 
что после окончания своей миссии 
Киселев был немедленно арестован 
военной контрразведкой как дезер-
тир и его спасло только обращение 
к секретарю ЦК КП(б) Белоруссии 

Пономаренко тех, кого он прежде 
спас. До конца жизни Киселев пра-
ктически не рассказывал о своем по-
двиге, и, думается, не только из при-
родной скромности. Тем не менее 
«список Киселева» был обнаружен 
в архивах, а в 2005 году в Израиле 
ему присвоили звание Праведника 
народов мира, которым удостаива-
ют неевреев, спасавших евреев от 
геноцида. 

История получения им этого зва-
ния (в вольной интерпретации) 
служит рамкой для сюжета филь-
ма. В 2005 году в Израиле пожилой 
Моше Таль (Довале Гликман), один из 
218 спасенных, наотрез отказывает-
ся говорить с сотрудниками инсти-
тута Яд ва-Шем, рассматривающи-
ми кандидатуру Киселева. Однако 
их обращение заставляет его вспом-
нить 1942 год, когда он был совсем 

юным пареньком с лицом «россий-
ского Шаламе» Марка Эйдельштей-
на. Перед его родителями (Констан-
тин Хабенский и Чулпан Хаматова) 
встает страшный выбор: кого из де-
тей спасти, заплатив полицаям за 
возможность выйти из минского 
гетто, а кого обречь на смерть вместе 
с собой. Возможность выжить выпа-
дает Моше и его младшей сестре Ми-
риам (Кэти Солвэй). 

Пройдя несколько кругов ада 
и встретившись как с попытками 
помощи (увы, безуспешными), так 
и с предательством, брат и сестра, 
переставшая от шока разговаривать, 
прибиваются к отряду Николая Кисе-
лева. Разгромив временный лагерь 
фашистов, тот обнаруживает в лаге-
ре евреев, в основном женщин, де-
тей и стариков, которых использо-
вали как рабочую силу на железной 
дороге. Первое побуждение парти-
зан — отпустить их на все четыре сто-
роны или хотя бы спихнуть ответст-
венность за них на другой отряд, 
потому что успешно воевать с такой 
шумной обузой на руках невозмож-
но. Тем не менее, получив приказ 
вывести евреев за линию фронта, 
Киселев берется за эту задачу со всей 
свойственной ему дотошностью 
и даже учит идиш для лучшей ком-
муникации с подопечными. 

Надо отдать должное Сергею Урсу-
ляку и сценаристу Геннадию Остров-
скому: в фильме больше нюансов 
и тонких деталей, чем в большин-
стве отечественных военных кар-
тин последних лет. Партизаны здесь 
вовсе не светлые воины без страха 
и упрека, им не чужд бытовой анти-

семитизм (подручный Киселева по 
кличке Ферзь (Евгений Ткачук) из-
бавляется от него на наших глазах, 
влюбившись в еврейскую девуш-
ку). А евреи не доверяют русским — 
и у них на то есть все основания, ведь 
вместе с советской властью в поль-
ские и белорусские города и местеч-
ки пришли и репрессии. Фашисты, 
правда, остались карикатурными: 
намалеванный крупными мазками 
главный эсэсовец Шмюкер (Дитмар 
Кениг) как будто продолжает тради-
цию образа врага, заданную еще «По-
двигом разведчика» (1947). В фильме 
звучит еще несколько фальшивых 
нот: например, одноногий кантор 
в исполнении Сергея Маковецкого 
как будто вышел в белорусскую пущу 
прямо из анекдота, а несколько силь-
ных драматических и лирических 
сцен, увы, загублены неуместно па-

фосным саундтреком (композитор 
Василий Тонковидов). 

Однако в целом авторам удается 
соблюсти баланс между героикой 
и эмоциональностью и сделать боль-

шинство своих персонажей живы-
ми. В первую очередь самого Киселе-
ва, не самого известного (несмотря 
на почетные звания и даже вышед-
ший в 2008 году документальный 

фильм) героя, который взялся спа-
сать жизни не из большого человеко-
любия и не ради обещанной, но так 
и не полученной награды. А потому, 
что только так — правильно.

Самое неожиданное 
и самое гротескное 
обстоятельство кастинга — 
Сергей Маковецкий  
в роли калеки-кантора  
(в центре) 
ФОТО СТУДИЯ ТРИТЭ

П
Александр Рудин (справа) 
выступил с вверенным ему теперь 
РНО не только в качестве 
дирижера, но и в качестве солиста 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В

Надо отдать должное Сергею Урсуляку 
и сценаристу Геннадию Островскому: 
в фильме больше нюансов,  
чем в большинстве отечественных  
военных картин последних лет
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В среду две лучшие команды те-
кущего сезона Единой лиги ВТБ — 
ЦСКА и УНИКС — сошлись в оче-
редном очном противостоянии. 
В битве московского и казанско-
го гигантов победу одержали ка-
занцы: УНИКС победил со сче-
том 112:104. Для ЦСКА это лишь 
второе поражение в сезоне. 
А у УНИКСа появился шанс оспо-
рить первенство по итогам регу-
лярного чемпионата.

ротивостояние москов-
ского и казанского грандов давно ста-
ло своего рода классикой российско-
го баскетбола. Да, можно вспомнить, 
что УНИКС почти всегда проигрыва-
ет армейцам (баланс встреч в рамках 
лиги ВТБ 24:7 в пользу ЦСКА) и что 
два первых матча «регулярки» теку-
щего сезона казанцы тоже проигра-
ли. Но можно также вспомнить о том, 
что именно матчи против УНИКСа 
ЦСКА в последние годы даются тяже-
лее всего. Один из них надолго оста-
нется в памяти болельщиков: в фев-
рале 2022 года армейцы и казанцы 
выдали шоу с тремя овертаймами. Ге-
роем того матча стал Марио Хезонья, 
который и принес победу казанцам. 

В новом сезоне ЦСКА ответил дву-
мя победами. Впрочем, последняя 
из них (УНИКС в ней уступил с раз-
ницей всего в два очка) была достиг-
нута так трудно, что были все осно-
вания считать, что ее исход не дал 
окончательного ответа на вопрос, 
кто сильнее. 

Два упомянутых поражения 
УНИКСа от ЦСКА по ходу регулярно-
го чемпионата не могли не повлиять 
на настрой казанской команды пе-
ред матчем с армейцами. Очевидно, 

что наставник УНИКСа Велимир Пе-
расович хотел реванша за былые не-
удачи. Тем более что ЦСКА все-таки 
оказался не столь уж неуязвимым, 
как представлялось по ходу всего 
первенства — в начале февраля ре-
кордная победная серия армейцев 
(она составила 24 матча) прервалась 
в игре против «Зенита». 

Армейцы, впрочем, даже не ду-
мали играть в поддавки с УНИКСом 
и с первых минут нагрузили сопер-
ника своими сильнейшими козы-
рями. Один из них — игра в «кра-
ску» на Николу Милутинова. Как 
правило, этот ход армейцев их со-
перниками не бьется. Но в среду 
была другая история. Игра на Ми-
лутинова, его действия должного 
эффекта не давали. Ведь «большие» 
УНИКСа вполне эффективно справ-
лялись с Милутиновым. А еще ли-
дер и джокер ЦСКА — Алексей 
Швед и Каспер Уэйр соответствен-

но — тоже выдающейся результа-
тивностью не радовали. 

Однако на первую, абсолютно рав-
ную по качеству исполнения команда-
ми, десятиминутку ЦСКА хватило. Но 
следующую ЦСКА проиграл со счетом 
18:34. Гости просто не могли справить-
ся с эффективностью казанцев. А эф-
фективны были они все — практиче-
ски любой из выходивших на паркет 
игроков УНИКСа набирал очки. Осо-
бенно хорошо получалось у Ненада 
Димитриевича и Дэрила Мейкона. 
В итоге у УНИКСа образовался профи-
цит в 17 очков к большому перерыву. 

Солидный, что и говорить, запас, 
но в противостоянии с ЦСКА даже он 
не дает никаких гарантий. И армей-
цы медленно, шаг за шагом, стали 
отгрызать этот дефицит. ЦСКА уда-
лось в полной мере включить в игру 
Милутинова, стал набирать очки (по 
большей части на фолах) Швед, нала-
дил прицел Уэйр. 

За пять минут до сирены от переве-
са УНИКСа осталось всего пять очков. 
А за минуту до окончания основного 
времени, после броска Деяна Давидо-
ваца, и вовсе одно. В итоге все свелось 
к нервной концовке, вылившейся 
в овертайм. Его героем стал Луи Лабе-
ри. На протяжении почти всего матча 
француз был малозаметен. Но имен-
но самые важные секунды он отыграл 
великолепно, обеспечив своей ко-
манде перевес, позволивший УНИК-
Су впервые в сезоне обыграть ЦСКА. 
Казанцы победили со счетом 112:104 
и сохранили реальные шансы на то, 
чтобы стать первыми по итогам регу-
лярного чемпионата.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Казанские поступили 
как питерские
УНИКС нанес ЦСКА второе поражение в сезоне

Очередной топовый английский 
клуб оказался в центре внимания 
из-за планов по его покупке но-
выми хозяевами. Financial Times 
сообщила о том, что группа пред-
принимателей во главе с Джа-
мом Наджафи, председателем 
совета директоров американско-
го инвестиционного фонда MSP 
Sports Capital, собирается реа-
лизовать сделку по приобрете-
нию лондонского «Тоттенхема». 
Ее предполагаемая стоимость — 
$3,75   млрд — не так уж сильно 
уступает общей стоимости прош-
логодней сделки, в результате 
которой «Челси» перешел от Ро-
мана Абрамовича консорциу-
му Тодда Бёли, но существенно 
больше, чем стоили собственно 
акции лондонского клуба.

готовящейся «сделке-блок-
бастере» по покупке «Тоттенхема» 
сообщило издание Financial Times. 
По его данным, в настоящее время 
Джам Наджафи вместе с консорци-
умом соинвесторов разрабатывает 
ее структуру. В течение «ближайших 
недель» она будет представлена сов-
ладельцам клуба Джо Льюису и Дэ-
ниелу Леви. Господин Наджафи оце-
нивает его в $3 млрд, при этом еще 
$750 млрд будут потрачены на по-
крытие текущих долгов лондонцев. 
Как утверждает Financial Times, 70% 
суммы заплатит принадлежащий 
Джаму Наджафи фонд MSP Sports 
Capital. Он занимается инвестици-
ями в различные спортивные про-
екты, приобретая, как правило, ми-
норитарные пакеты акций. Фонд 
является совладельцем команды 
«Формулы-1» McLaren, команды 
НБА «Финикс Санз», ряда европей-
ских футбольных клубов не само-
го высокого уровня. 30-процентная 
доля отводится партнерам господи-
на Наджафи, представляющим, как 
утверждает Financial Times, страны 
Персидского залива. Руководство 
«Тоттенхема» отказалось комменти-
ровать BBC эту информацию.

Лондонский клуб входит в так на-
зываемую большую шестерку гран-
дов Английской премьер-лиги (АПЛ) 
наряду с «Манчестер Сити», «Манчес-
тер Юнайтед», «Ливерпулем», «Чел-
си» и «Арсеналом». Правда, демон-
стрируя стабильность, «Тоттенхем» 
отличается крайне низкой по срав-
нению с ними спортивной эффек-
тивностью. С 2008 года, после побе-
ды в Кубке Английской лиги, он не 
завоевал ни одного более или ме-
нее престижного трофея. При этом 
«Тоттенхем» часто довольно непло-
хо комплектуется (например, сейчас 
на линии атаки играют суперзвезды 
Гарри Кейн и Хон Сын Мин), а его 
тренерами становятся топовые спе-
циалисты — такие как нынешний 
наставник Антонио Конте. С ним 
в настоящий момент команда зани-
мает пятое место в первенстве стра-

ны и выступает в 1/8 финала Лиги 
чемпионов (в первом матче раунда 
она уступила в гостях «Милану» — 
0:1). К факторам, повышающим при-
влекательность клуба, та же BBC от-
несла введенный в эксплуатацию на 
излете прошлого десятилетия 63-ты-
сячный стадион, один из лучших 
в АПЛ. В свежем релизе Deloitte Mon-
ey League — классификации, ран-
жирующей футбольные команды 
по размеру поступлений,— «Тоттен-
хем» расположился на десятой пози-
ции с доходами в €523 млн за минув-
ший сезон.

Впрочем, в любом случае цифры, 
названные Financial Times, выгля-
дят удивительными. Дело в том, что 
прогнозируемая сумма сделки по 
«Тоттенхему» не так уж радикально 
ниже общей суммы прошлогодней 
сделки, в результате которой Роман 
Абрамович продал «Челси» консор-
циуму во главе с Тоддом Бёли. Сово-
купные затраты покупателей оцени-
ваются в £4,25 млрд ($5,16 млрд). Но 
из этой суммы непосредственно на 
приобретение акций «Челси», брен-
да все же куда более заметного, не-
жели «Тоттенхем», пошло £2,5 млрд 
($3 млрд). Оставшиеся средства го-
сподин Бёли обязался вложить в раз-
витие клуба.

«Тоттенхем» не единственный 
английский клуб, который этой зи-
мой очутился в центре внимания 
из-за интереса к его покупке. С осе-
ни прошлого года претендента на 
свой актив ищут хозяева «Манчес-
тер Юнайтед» — семья Глейзер. Пока 
официально об участии в конкурсе 
объявил только глава и основной 
владелец компании INEOS Джим 
Рэтклифф. Но Daily Mail сообща-
ла, что к нему вскоре присоединит-
ся и некий консорциум катарских 
предпринимателей.

Алексей Доспехов

СДЕЛКА

На «Тоттенхем» 
нашелся покупатель
Лондонский клуб может приобрести 
американский инвестор Джам Наджафи

 20 очков, набранных 
защитником ЦСКА 
Алексеем Шведом (в белой 
форме), не помогли 
армейцам победить УНИКС 
ФОТО АРТЕМА ДЕРГУНОВА

П

Г

Международная федерация футбола (FIFA), 
отчитавшись об успешном с коммерче-
ской точки зрения очередном четырехлет-
нем цикле, который завершился прошлогод-
ним чемпионатом мира в Катаре и обеспечил 
структуре доходы в размере $7,6   млрд, гото-
вится в следующем цикле совершить гран-
диозный финансовый прорыв и нарастить 
поступления примерно в полтора раза — 
до $11   млрд. Расчеты FIFA основаны на ожи-
даниях, связанных с мировым первенством, 
которое в 2026 году примут США, Канада 
и Мексика, и его особенностях — крупных 
американских стадионах, а главное, формате 
турнира с увеличенным с 32 до 48 сборных со-
ставом участников и количеством матчей.

овет Международной федерации футбо-
ла одобрил отчет структуры, охватывающий за-
вершившийся четырехлетний цикл. Комменти-
руя его, президент FIFA Джанни Инфантино не 
скрывал, что полностью удовлетворен показате-
лями. Он сообщил, что структура уверенно спра-
вилась с «многочисленными вызовами» в рам-
ках цикла, имея в виду прежде всего пандемию 
коронавируса, приведшую в 2020 году к отмене 
или переносу на более поздний срок ряда турни-
ров, а основной причиной, как сказано в отче-
те, «устойчивого» положения федерации назвал 
успех состоявшегося в конце прошлого года чем-

пионата мира в Катаре. Именно мировые первен-
ства всегда являются ключевым инструментом, 
генерирующим денежные поступления FIFA.

Цифры слова Джанни Инфантино подтвер-
ждают. Доходы FIFA за цикл, длившийся с 2019 
по 2022 год включительно, составили $7,6 млрд. 
Это существенно больше, чем в предыдущем ци-
кле, венцом которого стало мировое первенст-
во в России в 2018 году. Тогда FIFA отчиталась 
о поступлениях на сумму $6,4 млрд. А характе-
ристикой ее устойчивости, которой так гордит-
ся господин Инфантино, можно считать обна-
родованный размер резервов. Он составляет 
$3,97 млрд, притом что в 2021 году, на пике кри-
зиса, вызванного пандемией, их объем снизил-
ся до вызывавшей серьезные опасения по пово-
ду возможностей федерации отметки в $1,6 млрд.

Но самая интересная часть отчета посвяще-
на не недавнему прошлому, а ближайшему буду-
щему. Дело в том, что на следующий цикл FIFA за-
планировала грандиозный финансовый рывок. 
Она уверена, что сможет увеличить доходы до 
$11 млрд, то есть примерно в полтора раза. При-
чем в этом прогнозе не учитывается клубный чем-
пионат мира. В 2025 году FIFA собирается переза-
пустить его в новом, расширенном по сравнению 
с текущим — для семи команд — формате, пред-
усматривающем выступление 32 клубов. Ранее 
Джанни Инфантино утверждал, что каждый та-
кой турнир может приносить около $3 млрд.

Надежды FIFA на космический прыжок свя-
заны исключительно с ближайшим чемпиона-
том мира для сборных. В 2026 году его совместно 
примут три североамериканские страны — США 
(в этой стране пройдет большинство матчей), Ка-
нада и Мексика.

Разумеется, расчеты FIFA учитывают в том чи-
сле привлекательность американского рынка 
в сопоставлении с любым другим. Например, бла-

годаря ей она планирует увеличить доходы от про-
дажи телеправ до $4,26 млрд, что почти на $1 млрд 
больше показателя только что закончившегося 
цикла. Резко, с $1,8 млрд до $2,7 млрд, как предпо-
лагает федерация, поднимутся и маркетинговые 
(иными словами, спонсорские) поступления.

Однако главным драйвером роста выступят 
не они, а формат турнира, радикально расши-
ренный, как и в случае с клубным первенством. 
В чемпионате мира 2026 года примут участие 48 
сборных — на 16 больше, чем в катарском. А это 
означает, что увеличится и количество матчей. 
Схему проведения чемпионата FIFA до сих пор 
не утвердила и рассмотрит несколько вариан-
тов, но даже наиболее компактная предусматри-
вает, что в североамериканском турнире будет 
сыграно 80 встреч, на 16 больше, чем в катар-
ском (а есть опция и с проведением свыше ста 
игр). При этом под них будут отведены стадионы, 
которые используют клубы по американскому 
футболу и которые обладают огромной вмести-
мостью на фоне тех, что, как правило, предостав-
ляют другие континенты. Сразу у трех стадионов 
первенства — в Мехико, Нью-Йорке и Далла-
се — она не ниже 80 тыс. человек, еще у четырех, 
в Канзас-Сити, Хьюстоне, Атланте и Лос-Андже-
лесе — более 70 тыс. Из всех восьми катарских 
арен лишь Lusail Stadium на 89 тыс. зрителей 
имел «американские» параметры.

FIFA полагает, что эти факторы должны спо-
собствовать повышению как медийной при-
влекательности чемпионата, так и, естествен-
но, посещаемости. Ее рекорд, кстати, до сих пор 
принадлежит США. Эта страна впервые побыва-
ла в роли хозяйки мирового первенства в 1994 
году. Совокупная «живая» аудитория его матчей 
была равна 3,6 млн человек, на 0,2 млн больше, 
чем аудитория чемпионата 2022 года.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

FIFA наращивает миллиарды
Федерация запланировала финансовый рывок в следующем четырехлетнем цикле

Джам Наджафи является 
совладельцем команды 
«Формулы-1» McLaren, 
команды НБА «Финикс 
Санз» и ряда европейских 
футбольных клубов не 
самого высокого уровня 
ФОТО NAJAFI COMPANIES

Основной причиной устойчивого  
финансового положения FIFA ее  
президент Джанни Инфантино считает 
успех состоявшегося в конце прошлого 
года в Катаре чемпионата мира   
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

С

О

Чемпионат Единой 
лиги ВТБ. Второй этап
Группа A. МБА—«Локомотив-Кубань» 60:89. 
УНИКС—ЦСКА 112:104 (овертайм).  
Группа B. «Самара»—«Астана» 89:75.

Турнирная таблица
Группа A
 И В П % побед
1. ЦСКА 27 25 2 93

2. УНИКС 26 23 3 88

3. «Зенит» 26 18 8 69

4. «Пари Нижний 26 15 11 58 
Новгород»

5. «Локомотив-Кубань» 27 15 12 56

6. МБА 26 13 13 50

Группа Б
1. «Парма-Пари» 25 11 14 44

2. «Самара» 26 11 15 42

3. «Автодор» 25 10 15 40

4. «Енисей» 26 9 17 35

5. «Астана» 25 5 20 20

6. «Минск» 27 1 26 4

Очки, набранные командами на первом этапе, 
учитываются. По итогам второго этапа все шесть 
команд группы A и две лучшие команды группы Б 
выходят в 1/4 финала.
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